
В «Безопасном 
городе» 
откроют рынок
Для проекта потребуется 
1 трлн устройств

Как выяснил „Ъ“, для  запуска 
в  регионах России аппарат-
но-программного комплекса 
(АПК) «Безопасный город», об-
щая стоимость которого оцени-
вается в 97 млрд руб., до 2030 
года  потребуется порядка 1 трлн 
устройств. Для их разработки 
и производства планируется уч-
редить автономную некоммерче-
скую организацию (АНО), участни-
ки которой смогут претендовать 
на субсидии. Окончательный спи-
сок участников еще обсуждается, 
в него могут войти «Ростелеком», 
«Ростех», «Аквариус», «Байкал 
Электро никс» и подконтрольный 
ВЭБ.РФ «НМ-Тех». Но на участие 
в проекте претендуют и другие иг-
роки. Предложенный механизм 
поддержки потребует изменений 
в законодательство, предупре-
ждают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с предваритель-
ным бизнес-планом проекта АПК 
«Безопасный город», который влас-
ти хотят запустить по всей России 
до 2030 года. Из документа следу-
ет, что регионам потребуется око-
ло 1 трлн конечных устройств (из-
мерительных приборов, датчиков 
и камер видеонаблюдения). Состав 
функций и систем «Безопасного го-
рода» расширен с видеонаблюде-
ния и фотовидеофиксации до поряд-
ка 150 систем, которые охватывают 
все области общественной безопас-
ности и правопорядка, говорится 
в бизнес-плане.

Для технологического оснащения 
АПК Минпромторг обсуждает воз-
можность учредить АНО, в которое 
войдет ряд предприятий, их список 
в документе не уточняется. В рамках 
АНО производители смогут претен-
довать на государственные субсидии 
в рамках реализации «Безопасного го-
рода». По словам ряда источников „Ъ“, 
близких к проекту, каждое из пред-
приятий будет отвечать за свой сег-
мент: связь, выпуск серверов и систем 
хранения данных (СХД), разработка 
и выпуск электронно-компонентной 
базы (ЭКБ), подготовка софта. Состав 
участников АНО пока обсуждается, 
добавил собеседник „Ъ“.

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, 
что инициатива о разработке и ре-
ализации проекта идет от «предста-
вителей отрасли», и ее оценят, ког-
да те «придут со сформированным 
предложением». В министерстве 
подчеркнули, что «Безопасный го-
род» «поможет обеспечить новые 
объемы производства для отечест-
венной радиоэлектронной промыш-
ленности». Там не стали комменти-
ровать оценки в 1 трлн устройств.

За поставки оборудования и со-
здание инфраструктуры связи в рам-
ках АПК будут отвечать «Ростех» 
и «Ростелеком» (см. „Ъ“ от 1 июня). 
Производством серверов, СХД и про-
цессоров власти хотят загрузить 
компании, которые консолидирует 
совладелец ГК Astra Linux Денис Фро-
лов, говорят собеседники „Ъ“.
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Грустнопассажирские рейсы
Перевозки на заграничные курорты могут ограничить
Росавиация и Ростуризм пыта-
ются закрыть лазейку для тур-
операторов, отправляющих 
клиентов  грузопассажирскими 
рейсами в страны, с  которыми 
до сих пор не возобновлено ре-
гулярное авиасообщение. Влас-
ти предупредили о возможном 
аннулировании таких  полетов. 
Больнее всего это ударит по 
компаниям, уже продавшим 
туры на Кипр. Туда пока нельзя 
отправиться обычными рейса-
ми, хотя страна принимает рос-
сиян. Действия регуляторов уже 
привели к сокращению полетов 
и подорожанию  турпакетов.

Ростуризм уведомил туроперато-
ров о возможном аннулировании 
у авиакомпаний допусков на выпол-
нение грузопассажирских рейсов, 
перевозящих организованных ту-
ристов в страны, с которыми офици-
ально не возобновлено авиасообще-
ние. В этом случае, предупреждает 
ведомство, операторы несут ответст-
венность перед клиентами за ненад-
лежащее оказание услуг.

Письмо последовало за анало-
гичной телеграммой Росавиации 
в адрес авиакомпаний, ее текст 
5 июня опубликован на портале 
Tourdom. В документе поясняется, 
что оформление билетов туристам 
на грузопассажирские рейсы за гра-
ницу «возможно только при наличии 
решения оперштаба (по борьбе c ко-
ронавирусом в РФ.— „Ъ“) и разреше-
ния авиавластей иностранных госу-
дарств». В Росавиации и Ростуризме 
комментарии не предоставили.

Сейчас по решению опершта-
ба для россиян доступны 43 стра-
ны, включая Хорватию, Марокко, 
Грецию, Египет (Каир), куда путе-
шественники летают на грузопас-
сажирских и обычных рейсах. Ог-
раничителем остается высокая 
цена из-за низкой частоты, гово-
рит собеседник „Ъ“ на туррынке. 
По его словам, на грузопассажир-
ских рейсах организованные тур-
группы сейчас в основном лета-
ют на Кипр и в Тунис, которых нет 
в списке оперштаба.

Туры на Кипр начали активно 
продаваться с апреля. По данным 
источника „Ъ“ туда летали 1–3 тыс. 
россиян в день: «С учетом средней 
глубины бронирования в две не-
дели на Кипре сейчас могут нахо-
диться 14–42 тыс. туристов, столько 
же туров продано с вылетом на пред-
стоящие дни». Туры в Тунис выкупле-
ны в незначительном объеме. Вывоз 
организованных туристов из этих 
стран грузопассажирскими рейсами 
будет проходить в плановом порядке 
до 19 июня, говорит собеседник „Ъ“. 

По его информации, в субботу 
и воскресенье допуски для авиа-
компаний на часть рейсов на Кипр 
уже аннулировались. Это подтвер-
ждается сообщениями в соцсетях. 
«У нас был вылет на Кипр с „Би-
блио Глобус“ во вторник, тур стоил 
145 тыс. руб., следующий рейс воз-
можен в среду, но уже за 230 тыс. 

руб.»,— пишет пользователь Insta-
gram ksu_jigaleva. В случае отказа 
оператор обещает вернуть деньги 
в течение 60 дней. В «Библио Глобу-
се» комментарии не предоставили.

Поводом для решения Роса-
виации стали многочисленные 
претензии туроператоров, жало-
вавшихся на то, что перевозить 
на грузопассажирских рейсах мо-
гут только «конкуренты с админи-
стративным ресурсом», полагает 
один из источников „Ъ“.

Решение чиновников поло-
жение, впрочем, не улучшило. 

На рынке сложилась странная си-
туация: билеты на грузопассажир-
ские рейсы продаются свободно, 
туристы могут их купить, но туро-
ператорам теперь нельзя, подчер-
кивает представитель Российского 
союза туриндустрии Ирина Тюри-
на. Многие агенты исходно не ре-
комендовали бронировать поле-
ты на Кипр из-за высоких рисков 
и цен, достигавших 400 тыс. руб. 
на четыре человека на десять дней 
в четырехзвездочном отеле, утвер-
ждает представитель Националь-
ной сети турагентств Игорь Блинов. 

Однако главный редактор 
Avia.ru Роман Гусаров сомневается, 
что предупреждение Росавиации по-
влечет действительно серьезные по-
следствия: «Регулятор не прописал 
конкретные меры или санкции, гро-
зящие перевозчикам за выполнение 
фактически туристических чартеров 
под видом грузопассажирских рей-
сов». Авиакомпании, полагает экс-
перт, скорее всего продолжат пере-
возить туристов. «Возможно, теперь 
авиаперевозчики увеличат объем 
грузов, чтобы завуалировать полную 
загрузку салона пассажирами»,— до-
бавляет господин Гусаров.

Игорь Блинов отмечает, что ситу-
ацию осложняют не реализованные 
с 2020 года обязательства перед тури-
стами, чьи средства были задепони-
рованы туроператорами. По словам 
источников „Ъ“, большинство из пу-
тешественников, которые этим ле-
том планировали отправиться 
на Кипр,— именно такие клиенты. 
Они не готовы провести летний от-
пуск на российских курортах или 
платить за дорогой отдых на Ближ-
нем Востоке и Мальдивах.

Александра Мерцалова,  
Айгуль Абдуллина

С железной дороги 
перевели стрелки
Создается новый центр принятия решений  
по Восточному полигону

Новая комиссия под руководством ви-
це-премьера Марата Хуснуллина, со-
зданная по поручению президента РФ, 
станет центральным органом опера-
тивного контроля за строительством 
железнодорожной инфраструктуры 
на Восточном полигоне. Сам вице-пре-
мьер уже через две недели  планирует 
отправиться на полигон, чтобы  вести 
работу «в штабном режиме». Однако 
у участников рынка внезапное возник-
новение комиссии, в которой их инте-
ресы даже теоретически может пред-
ставлять только глава ОАО РЖД Олег 
Белозеров, вызвало недоумение и це-
лый ряд опасений.

Новая комиссия, созданная 1 июня пре-
зидентским распоряжением, станет ос-
новным органом принятия оперативных 
решений по развитию инфраструктуры 
Восточного полигона, говорят источники 
„Ъ“ в правительстве и на железнодорожном 
рынке. В ее полномочия входят координа-
ция действий ведомств, региональных 
и местных властей по развитию железно-
дорожной инфраструктуры Сибири и Даль-
него Востока, в том числе в целях увели-
чения объемов вывоза угля из Кузбасса, 

синхронизация железнодорожных, энер-
гетических, дорожных, портовых и иных 
проектов, а также контроль за всем этим 
строительством.

Хотя комиссия не имеет статуса прези-
дентской, положение о комиссии и ее со-
став утверждаются президентом РФ, а ре-
шения обязательны для представленных 
в ней органов власти и организаций. Ко-
миссию возглавил вице-премьер Марат 
Хуснуллин, его заместителями стали глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров и глава Минтран-
са Виталий Савельев. В составе комиссии 
помимо министра транспорта представ-
лены главы Минэнерго, Минфина и Мин-
строя, директор Росфинмониторинга, по-
мощники президента Игорь Левитин 
и Максим Орешкин, заместители руково-
дителей силовых ведомств — Миноборо-
ны, МВД, Генпрокуратуры, службы эконо-
мической безопасности ФСБ, а также 11 
зауральских губернаторов.

Президент поставил задачу увеличить 
объем вывоза грузов на восточном направ-
лении почти вдвое, пояснил „Ъ“ Марат 
 Хуснуллин.
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Сервисное государство 
в ожидании клиентов
О чем предстоит подумать предпринимателям 
после ПМЭФ

Завершившийся в Санкт- Петербурге 
первый за два года международный 
экономический форум оставил неяс-
ное впечатление — на нем практиче-
ски не обсуждались инвестиции круп-
ного бизнеса, ключевые же дискуссии 
свелись к попытке определить роли го-
сударства и бизнеса в экономической 
конструкции. Участники ПМЭФ-2021 
безоговорочно признали растущую роль 
государства, а вместе с тем риски циф-
ровой экспансии госведомств. Власти, 
в свою очередь, обещали не конкуриро-
вать с частным сектором, но стимулиро-
вать компании к инновациям и выстраи-
вать проактивную поддержку, бизнес же 
пока занял наблюдательную позицию. 
Вероятно, в ближайшее время  стороны 
сконцентрируются на уточнении подхо-
дов к выстраиванию в РФ сервисного 
 государства — и пока консенсус не будет 
найден, экономика подержит инвести-
ционную паузу.

Состоявшийся после двухлетнего переры-
ва Петербургский международный экономи-
ческий форум выявил резкую смену дискур-
са: если в 2019 году власти только приступали 
к обсуждению с бизнесом необходимых ему 

мер поддержки для инвестиционного рывка, 
то в 2021 году ключевой темой стала снова уве-
личившаяся роль государства в экономике: ее 
обсуждали в контексте постпандемийных эф-
фектов, стимулирования экономического 
роста, устойчивого развития и социальной 
ответственности. Усилению позиций госу-
дарства способствовали как шоки пандемии, 
потребовавшие от правительства выстраива-
ния адресной поддержки населения и биз-
неса, так и смена кабинета министров в 2020 
году — его ориентация на построение сервис-
ного государства требует расширения присут-
ствия в делах бизнеса, но часто воспринима-
ется как экономическая экспансия.

На деле же государство к 2021 году замет-
но преуспело в цифровых процессах. Как 
признал вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко, государство «становится опасным 
для бизнеса» из-за технологической продви-
нутости и административного рычага — экс-
клюзивного доступа к данным. При этом он 
пообещал, что «правительство не будет этим 
пользоваться», ресурсы же будут направле-
ны на выстраивание клиентоцентричной 
модели и трансформацию госуправления.
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мировая политика | Джо Байден  
призвал Европу противостоять Китаю,  
а сам будет договариваться с Россией —6

новости | Гражданам, использующим скрытые 
микрофоны и камеры на экзамене в ГИБДД, 
может грозить уголовная ответственность —5

новости | Владимир Путин  
открыл памятник человеку-скале,  
императору Александру III, в Гатчине —3
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культура| Умер Резо Габриадзе, автор 
сценариев «Мимино» и «Кин-дза-дза» —11

07  Расстройщики жилья 
В российских городах 
становится меньше 
девелоперов

07  Транспортный лизинг 
снимают с транспорта 
«Ростех» предлагает передать 
ГТЛК в ведение Минпромторга

07  Атаки 
конвертировали в биткойны 
Хакеры переключились  
с банков на криптосервисы

09  От Арктики 
ждут большого газа 
Ресурсы СП «Газпром нефти» 
и НОВАТЭКа могут достигать 
16,6 трлн кубометров

09  «По большому счету 
нам не нужны субсидии» 
Глава «ПК Транспортные 
системы» Феликс Винокур  
о производстве 
электротранспорта

10  «Балтику» 
разбавят крафтом 
Carlsberg Group  
покупает Konix Brewery

деловые  
новости

ВАКЦИНАЦИЯ ОТ МОШЕННИКОВ
В  С Е Т И  РА С Т У Т  П Р О Д А Ж И  С Е Р Т И Ф И К АТ О В  О  П Р И В И В К А Х

На фоне постепенного открытия 
границ в мае и отпускного сезона 
в рунете выросло число ресурсов, 
на которых продаются сертификаты 
вакцинации от коронавируса и про-
чие связанные с ним справки. Такие 
объявления можно найти на обыч-
ных сайтах, в Telegram-каналах 
или на теневых форумах. Стоимость 
сертификатов достигает 20 тыс. руб. 
Иногда этот «бизнес» организуют ме-
дработники, но в большинстве своем 

речь идет о мошенниках, говорят 
эксперты. Покупателям подобных 
справок грозит уголовная ответст-
венность, предупреждают юристы.

В мае появилось около 360 новых 
доменов, имеющих отношение к тематике 
продажи сертификатов о вакцинации 
от коронавируса, подсчитал Telegram-ка-
налIn4security. Домены в основном со-
здаются новые, но есть и сайты, которые 
были созданы в прошлые годы, а теперь 
расширили ассортимент подделок, рас-

сказывает сооснователь проекта StopPhish 
Юрий Другач. По его словам, на подобных 
ресурсах появились справки о медотводе 
от прививок. «Предлагаются также справки 
о наличии антител и ПЦР-анализ на корона-
вирус»,— сообщает In4security.

По данным Bi.Zone, в мае был заре-
гистрирован 51 сайт со словом «cert» 
в сочетании со словами «vaccin», «covid» 
и «kovid», тогда как в марте и апреле 
таких регистраций было по 42, 
а в феврале — 18.

Авиакомпаниям 
запретили доставлять 
организованных 
туристов на Кипр  
и в ряд других стран   
ФОТО REUTERS

Подписной  
индекс 50060
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 27,8

процента составили в январе—апреле 2021 года темпы роста объема ввода жилья в РФ в годовом 
выражении, сообщил Росстат. За четыре месяца было введено 23,8 млн кв. м против 18,6 млн кв. м годом 
ранее. За апрель завершено строительство 6 млн кв. м. Рост по сравнению с апрелем 2020 года — 87,6%, 
что объясняется низкой базой (из-за ковидных ограничений и остановки строек темпы ввода провалились 
на 30%), и постепенным восстановлением отрасли. В этом году фиксируется положительная динамика, од-
нако показатели апреля оказались все же ниже мартовских, когда было введено 6,6 млн кв. м жилья. Объем 
строительных работ составил почти 2,3 трлн руб., на 2,2% выше показателя четырех месяцев 2020 года.

ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Потребление  
и инвестиции стремятся 
к докризисному уровню

Данные Росстата свидетельству-
ют о продолжающемся увеличе-
нии частного внутреннего спро-
са и инвестиций в первом квартале 
и апреле—мае 2021 года. Коммен-
тируя эту статистику, в Минэконо-
мики отмечают, что из-за каранти-
нов 2020 года «годовая динамика… 
непоказательна» и для оценки вос-
становления экономики будет ис-
пользоваться сопоставление с чет-
вертым кварталом 2019 года с ис-
ключением сезонности.

Динамика капвложений 
в первом квартале 2021 года под-
тверждает данные о двухзначных 
темпах годового роста инвестим-
порта (см. „Ъ“ от 2 июня). По все-
му кругу организаций инвестиции 
выросли на 2% к первому кварталу 

2020 года и на 5,6% к тому же пе-
риоду 2019 года. С учетом сезон-
ности к среднеквартальному значе-
нию 2018 года капвложения вырос-
ли на 5%. В Минэкономики отмеча-
ют, что их поддержали увеличение 
прибыли организаций и рост кор-
поративного кредитования (на 7,3% 
в годовом выражении в январе—
апреле), а независимые аналитики 
в основном объясняют рост капвло-
жений инвестспросом государства. 
В структуре вложений быстрее дру-
гих росли инвестиции в интеллек-
туальную собственность (18,5% 
к первому кварталу 2020 года 
и 42,9% к первому кварталу 2019 
года), а также машины и оборудо-
вание (3,5% и 6,9% соответствен-
но). Среди отраслей (по крупным 
и средним компаниям) за основную 
долю прироста отвечали обработка, 
транспорт, IT, финансы и банки.

Объем потребительских расхо-
дов граждан в апреле с учетом се-
зонности был на 0,5% ниже допан-
демийного уровня — покупки това-
ров его превысили, но траты на услу-
ги и общепит были ниже его на 6%. 
В ЦМАКП отмечают некоторое сни-
жение потребления продовольствия 
и быстрый рост спроса на непродо-
вольственные товары и ждут восста-
новления спроса на услуги к концу 
года. Аналитики Сбербанка объясня-
ют рост расходов и цен ростом зар-
плат, отсутствием зарубежных рас-
ходов и рекордными сбережения-
ми населения (в наличных) в 2020 
году. Хотя в апреле прирост реаль-
ных зарплат несколько замедлился, 
а за квартал стал слабоотрицатель-
ным (см. график), к допандемийному 
уровню показатель вырос на 3,5%. 

На этом фоне продолжается 
устойчивое снижение безработицы, 
а в ЦМАКП наблюдают резкий рост 
спроса на труд. Безработица вернет-
ся на докризисный уровень (4,7%) 
за два квартала, считает помощник 
президента Максим Орешкин.

Алексей Шаповалов

I кв.
2020

II кв.
2020

III кв.
2020

IV кв.
2020

I кв.
2021

0

20

40

60

80

–5,0

–2,5

0

2,5

5,0

ДИНАМИКА РЕАЛЬНОЙ ЗАРАБОТНОЙ 
ПЛАТЫ И ПОКАЗАТЕЛЕЙ РЫНКА ТРУДА*

71,8 70,3
70,1

70,2 71,4

3,5 4,6 4,8 4,5 4,2

Численность рабочей 
силы (млн человек)
Численность безработных
Численность занятых

*С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ. ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.

75,3

75,3 74,9 74,9 74,7 75,6

Реальная
зарплата

(%, за период)

1,4

–4,1

3,9
2,8

–0,3

Динамика объема ввода жилья в РФ 
(%, январь—апрель год к году)  
 

27,8

–7,5

0

7,5

15,0

22,5

30,0

2019 202120202018

Позитивным примером стала со-
циальная поддержка во время пан-
демии: на разных сессиях то и дело 
вспоминали пособия по безработице, 
доведенные до населения за пять ча-
сов. Собственно, именно такого уча-
стия от государства и ожидают участ-
ники сессий. В частности, на одной из 
них со значительным перевесом (89%) 
проголосовали за концепцию «госу-
дарство для человека» против «чело-
века для государства». На другой сес-
сии глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин отметил, что последователь-
но выступает за снижение доли госу-
дарства в экономике, при этом при-
знает за ним роль «ночного сторо-
жа» — в определении правил игры, 
поддержке слабых и достижении 

справедливости. Диагноз явлению 
вынес помощник президента Мак-
сим Орешкин, заключив, что «левый 
поворот в экономической политике 
с нами надолго» (см. „Ъ“ от 4 июня).

Подходы же к взаимодействию 
власти и бизнеса на форуме обозна-
чить в полной мере так и не удалось. 
Первый вице-премьер Андрей Бело-
усов указал, что бизнес не способен 
в долгосрочной перспективе сфор-
мировать приоритеты поддержки, 
за него это сделает государство, вы-
строив инфраструктуру поддержки 
на основе аналитики. От наращива-
ния частных инвестиций власти не 
отказываются, впрочем, доступные 
для этого инструменты пока обсуж-
дались в контексте дерегулирова-
ния (в основном в строительной от-
расли), дополнительные инвестици-

онные механизмы или гарантии биз-
несу обсуждались скорее в части вы-
страивания понятной среды для ка-
пвложений в регионах. Ректор РАН-
ХиГС Владимир Мау указал, что из-за 
быстро меняющихся приоритетов 
развития главной задачей прави-
тельства станет снятие неопределен-
ности. Впрочем, возможности прави-
тельства в решении этой проблемы 
ограниченны и по-прежнему лежат 
во внеэкономической плоскости, на-
помнил глава бюджетного комитета 
Госдумы Андрей Макаров. По его сло-
вам, для улучшения инвестклима-
та необходимы институциональные 
преобразования (как честный суд) — 
пока же государство убило «в бизнесе 
главное — бизнес перестал считать, 
что предпринимательская деятель-
ность делается за свой страх и риск».

Отметим, что мнение бизнеса 
на форуме отчетливо так и не про-
звучало: презентованные на сесси-
ях опросы фиксируют лишь запрос 
на четкие правила игры. На неопре-
деленные сигналы, например, по-
жаловался владелец «Северстали» 
Алексей Мордашов, отметивший, 
что в один день правительство про-
водит совещания и по регулирова-
нию цен, и по улучшению инвест-
климата. Одним из важнейших мо-
ментов ПМЭФ, отметим, были мно-
гочисленные комментарии предста-
вителей правительства о том, что го-
сударство в РФ не имеет ни програм-
мы прямого постоянного регулиро-
вания цен в каком-либо сегменте, ни 
намерения вмешиваться в ценообра-
зование вне критических и угрожа-
ющих ситуаций,— практически все 

выступавшие представители Белого 
дома на этом настаивали и акценти-
ровались, осознавая, вероятно, воз-
можный негативный эффект от уже 
состоявшихся вмешательств 2020–
2021 годов. Отметим, что возникшая 
пауза в обсуждении участия крупно-
го бизнеса в инвестбуме может быть 
вызвана поисками баланса во вза-
имодействии государства и бизне-
са — впрочем, оперативных резуль-
татов в вопросах за рамками цифро-
вого государства, вероятно, ждать 
не приходится. У сервисного госу-
дарства есть инструментарий и де-
кларируемая цель всеобщего удоб-
ства — как погрузить ее в жизнь, 
участники форума и будут думать, 
покинув Санкт-Петербург.

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Сервисное государство в ожидании клиентов

Минэкономики подготовило 
доклад о реализации федераль-
ных целевых программ (ФЦП) 
и федеральной адресной ин-
вестпрограммы (ФАИП) в пер-
вом квартале 2021 года. Доку-
мент, с которым ознакомился 
„Ъ“, фиксирует заметный сдвиг 
госрасходов в этой части на на-
чало года как федерального, 
так и региональных бюджетов — 
помимо роста бюджетной дис-
циплины, это могло стать одной 
из причин всплеска спроса в на-
чале года. В остальном доклад 
подтверждает тренд на рост эф-
фективности исполнения госу-
дарственных программных до-
кументов.

Как свидетельствует доклад 
Минэкономики «О ходе реализации 
ФАИП и выполнения ФЦП за пер-
вый квартал 2021 года» („Ъ“ ознако-
мился с документом), сдвиг к нача-
лу года бюджетных расходов, зафик-
сированный „Ъ“ по данным госзаку-
пок, подтверждается и ведомствен-

ной статистикой. Бюджетная систе-
ма существенно нарастила в первом 
квартале 2021 года свою роль источ-
ника спроса в экономике — уровень 
использования средств федерально-
го бюджета (18,3% от годовых назна-
чений) в рамках федеральных целе-
вых программ (ФЦП) значительно 
превысил прошлогодний показа-
тель (9,8%). Растет и вовлечение гос-
заказчиками средств на реализацию 
мероприятий ФЦП из бюджетов 
субъектов РФ, местных бюджетов 
и внебюджетных источников (в пер-
вом квартале 2021 года — 19,5%, 
2020 года — 7,1%). Более чем вдвое 
выросло ресурсное обеспечение 
мероприятий ФЦП как из бюдже-
тов субъектов РФ и местных бюдже-
тов (в первом квартале 2021 года — 
19,3%, в том же периоде 2020 года — 
9,1%), так и из внебюджетных источ-
ников (19,5% против 6,7%). Общий 
объем бюджетных ассигнований 
на реализацию ФЦП на 2021 год по 
состоянию на 1 апреля 2021 года — 
298,3 млрд руб., из них капвложе-

ний — на 144,2 млрд руб., финанси-
рование НИОКР — 99,6 млрд руб., на 
«прочие нужды» — 54,5 млрд руб.

Финансовые параметры сдвига 
внутри Федеральной адресной ин-
вестиционной программы (ФАИП, 
объединяет все бюджетные строй-
ки, более 1,3 тыс. объектов) в описа-
нии Минэкономики выглядят так: 
на момент утверждения на реали-
зацию ФАИП в 2021 году закладыва-
лось 846,3 млрд руб. (837,5 млрд руб. 
в 2020 году), однако к 1 апреля 2021 
года ФАИП раздулась до 941,9 млрд 
руб.— впрочем, год назад увеличе-
ние было значительнее (1,029 трлн 
на ту же дату 2021 года). Раскассиро-
вание федерального и региональ-
ных бюджетов по объектам ФАИП 
также ускорилось — за первый квар-
тал 2021 года расходы составили 
13,2% и 8,4% соответственно, годом 
ранее — 7,2% и 5,1%. Уровень закон-
трактованных средств ФАИП по ито-
гам первого квартала 2021 года вы-
рос до 70,6% с 59% в первом квартале 
2020 года. Одновременно, впрочем, 

произошло некоторое снижение 
уровня контрактации (72,8% против 
76,2% за аналогичный период 2020 
года) — вероятно, в связи с ростом 
потока ГРБС не успевают заключать 
все контракты. 

Отметим, что сдвига к началу года 
бюджетных расходов много лет до-
бивался Минфин в рамках борьбы за 
повышение бюджетной дисципли-
ны. С другой стороны, всплеск рас-
ходов в рамках ФЦП и ФАИП наря-
ду с ростом частного спроса (см. мо-
ниторинг), вероятно, был одной из 
причин ускорения инфляции и ро-
ста промышленных цен в первом 
квартале — впрочем, с учетом того, 
что годовой объем госрасходов огра-
ничен бюджетом, снижение давле-
ния госспроса в будущем увеличи-
вает вероятность торможения ин-
фляции ближе к осени, как того ждет 
Банк России.

Доклад Минэкономики демон-
стрирует и борьбу с бюджетным дол-
гостроем. В частности, министерство 
отдельно выделяет в докладе объек-

ты, финансирование которых в 2021 
году ограничено (напомним, Белый 
дом ужесточил правила доступа 
к бюджетным деньгам объектов, для 
которых велик риск оказаться в ка-
тегории недостроя). Так, из-за отсут-
ствия необходимых НПА ограниче-
но финансирование 66 объектов 24 
ГРБС на 73,7 млрд руб., 13 меропри-
ятий укрупненных инвестпроектов 
на 33,8 млрд руб., еще 15 объектов на 
17,1 млрд руб. исключены из ФАИП. 
С прошлых лет остаются также за-
блокированы из-за отсутствия НПА 
51 стройка на 56,6 млрд руб. и 14 
мероприятий инвестпроектов на 
33,5 млрд руб. Ведомство уже обрати-
лось в Минфин и Белый дом с пред-
ложениями по перераспределению 
этих средств на действующие строй-
ки — это, напомним, часть тренда на 
повышение эффективности исполь-
зования бюджетов (см. „Ъ“ от 21 мая) 
и перехода к динамическому постро-
ению программной работы прави-
тельства (см. „Ъ“ от 27 мая).

Олег Сапожков

Целевые расходы казны ускорились
Минэкономики фиксирует рост активности исполнения ФЦП и бюджетных строек

Банк России готовится к выпуску 
на рынок страховых продуктов 
нового типа — долевого страхо-
вания жизни. Отличаться от су-
ществующих полисов страхов-
щиков жизни они будут более 
рискованными инвестициями 
и отсутствием гарантий полно-
го возврата клиенту внесенных 
средств. Для старта продаж но-
вых полисов ЦБ предлагает уни-
фицировать лицензии страхов-
щиков и управляющих компаний 
(УК). Эксперты не ждут переде-
ла рынка доверительного управ-
ления, но предполагают суще-
ственное — до 80% — снижение 
продаж инвестстрахования жиз-
ни (ИСЖ).

Как стало известно „Ъ“, в рам-
ках реформы лицензирования ЦБ 
планирует объединить лицензии 
УК и страховщиков жизни. Об это 
говорится в письмах регулятора, 
разосланных участникам рынка 
и в Минфин (есть у „Ъ“), по вопросу 
развития института долевого стра-
хования жизни в РФ. «Дорожная 
карта» по формированию доступ-
ных финансов для запуска в Рос-
сии инвестиционного бума, над 
которым работают правительство 
и ЦБ (см. „Ъ“ от 17 мая), предпола-
гает запуск инструментов долевого 
накопительного (инвестиционно-
го) страхования жизни (unit-linked) 
до четвертого квартала 2022 года — 
«в целях привлечения физлиц к фи-
нансированию проектов при ис-
ключении регуляторного арби-

тража с другими инвестпродукта-
ми». Для развития института доле-
вого страхования жизни в России 
ЦБ «предлагает предоставить стра-
ховщику жизни возможность полу-
чать лицензию управляющей ком-
пании на осуществление деятель-
ности по управлению инвестфон-
дами, паевыми инвестиционными 
и негосударственными пенсионны-
ми фондами (далее — лицензия УК), 
а управляющей компании — полу-
чать лицензию добровольного стра-
хования жизни», говорится в пись-
ме регулятора.

Долевое страхование жизни — 
это комбинация услуг по страхова-
нию и инвестированию. У такого по-
лиса четыре принципиальных отли-
чия от существующих на рынке про-
грамм по страхованию жизни, пояс-
няет „Ъ“ вице-президент Всероссий-
ского союза страховщиков Виктор 
Дубровин. Первое — существенное 
расширение перечня активов, в ко-
торые может инвестировать деньги 
клиента страховщик (сейчас — толь-
ко в ценные бумаги самого высоко-
го уровня: государственные, муни-
ципальные облигации, корпоратив-

ные бумаги с наивысшими рейтин-
гами). «Более высокодоходные ин-
вестиции сопряжены с риском, от-
сюда вторая особенность таких про-
грамм,— говорит господин Дубро-
вин,— не работает защита капита-
ла». Сейчас она «вшита» во все про-
дукты по страхованию жизни и озна-
чает возврат клиенту всех или части 
внесенных им страховщику средств 
по истечении договора. Третье отли-
чие — поскольку новый продукт бо-
лее рискованный, он будет доступен 
только квалифицированным инве-
сторам. Наконец, четвертое — поли-
сы unit-linked имеют больший срок 
договора, в течении которого клиент 
может менять активы: докупать, из-
бавляться от них, управлять разме-
ром страховой составляющей — пе-
рекладывать инвестдоход в нее. В ко-
нечном счете это позволяет, зарабо-
тав на инвестициях, перекладывать 
их в страховую часть и получать вы-
платы по дожитии или медицин-
ский сервис.

Страховщики 15 лет пытаются 
убедить государство разрешить им 
продавать такие продукты, но это 
требует глобальной переработки 
не только страхового законодатель-
ства, но и ГК, Налогового кодекса, 
бухучета, при этом власти лишь по-
следние несколько лет начали сти-
мулировать выход частного инве-
стора на рынок. 

Управляющие компании появле-
ние таких продуктов и общей лицен-
зии не пугает. Как говорит управляю-
щий директор УК «Открытие» Васи-

лий Иванов, ряд лидеров рынка до-
верительного управления и страхо-
вания жизни входят в одни и те же 
финансовые группы, и объединение 
лицензий к переделу рынка не при-
ведет, а будет способствовать консо-
лидации дочерних обществ (управ-
ляющая компания/страховая компа-
ния) и, соответственно, повышению 
капитализации, операционной эф-
фективности и надежности управля-
ющих компаний. «С высокой веро-
ятностью будут исключены продук-
ты-конкуренты, что облегчит клиен-
там выбор»,— заключает он. 

«Смешение лицензий не являет-
ся угрозой»,— согласен и гендирек-
тор «ТКБ Инвестмент Партнерс» Вла-
димир Кириллов. «Однозначно мож-
но сказать, что это приведет к суще-
ственному росту активов ПИФов, 
к разнообразию страховых продук-
тов, привлечению большего коли-
чества клиентов. Это создает новые 
возможности и гибкость в создании, 
управлении продуктами и продви-
жении ПИФов»,— заявил он „Ъ“.

«Продукты unit-linked скорее 
каннибализируют не рынок дове-
рительного управления, а рынок 
ИСЖ,— говорит Виктор Дубровин.— 
Они могут „отъесть“ от него 70–80%, 
поскольку будут избавлены от всех 
болезней ИСЖ — покупок без по-
нимания сути продукта. Кроме того, 
они позволят начинающему инве-
стору взять чуть больше риска в рас-
чете на большую доходность».

Татьяна Гришина,  
Виталий Гайдаев

ЦБ готовит общую лицензию по инвестрискам граждан
Для управляющих компаний и страховщиков

с1

Банк России обсуждает с возглавляемым Игорем Юргенсом 
Всероссийским союзом страховщиков схемы вовлечения  
физлиц в финансирование запланированного Белым домом  
инвестбума  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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5 июня президент России Влади-
мир Путин открыл памятник импе-
ратору Александру III в Гатчине. 
Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что 
слова, которые произнес Влади-
мир Путин про императора, он 
мог мысленно примерять и к дей-
ствующему президенту России. 
А в звезду Андрея Первозванно-
го на груди императора в ночь 
на воскресенье допилили два лу-
чика, и она перестала быть похо-
жей на звезду Давида.

Не только сам по себе Петербург 
до сих пор дышит байками из монар-
ших шкафов и склепов, недосказан-
ными за десятки и сотни лет таинст-
венными и страшноватыми истори-
ями. Нет, такие истории происходят 
прямо сейчас на наших глазах.

Одна из них случилась на откры-
тии памятника императору Алексан-
дру III (в честь его 175-летия) в Гатчи-
не на следующий день после пленар-
ного заседания Петербургского меж-
дународного экономического фору-
ма, после которого многим показа-
лось, что форум сразу и закончился. 
Но нет, форум существовал еще це-
лый день, а сам Владимир Путин 5 
июня поехал в Гатчину на открытие 
памятника.

Все происходило в небольшом 
дворике пятьдесят на пятьдесят ме-
тров. Президент появился к полови-
не второго дня, а ждали его с десяти 
утра (но, справедливости ради, коли-
чество мероприятий, в которых уча-
ствовал господин Путин накануне, 
в том числе уже глубокой ночью, не 
поддавалось, казалось, уже даже ис-
числению).

Больше остальных во дворике ма-
ялись матросы и солдаты из почет-
ного караула, их было человек по 25. 
Им-то было не отлучиться, в отличие 
от помощника президента Влади-
мира Мединского или губернатора 
Санкт-Петербурга Александра Бег-
лова, которые тоже встречали пре-
зидента. Все они составляли «гряз-
ную зону», и расстояние до стойки 
с микрофоном, перед которой дол-
жен был появиться Владимир Пу-
тин, было не меньше пары десятков 

метров (как, например, и расстоя-
ние между его креслом и первым ря-
дом гостей на пленарном заседании 
форума).

Памятник впечатлял своей эпи-
ческой фундаментальностью. Си-
дящий император словно произра-
стал из своего кресла (в таком обо-
сновался накануне и сам Владимир 
Путин на пленарном заседании), 
вытесанного, казалось, из камня 
(на самом деле, кажется, из брон-
зы), а в действительности являлся 
нам из каких-то самых земельных, 
или земляных, а то и землепользо-
вательских недр, богатых природ-
ным газом, нефтью и пронизан-
ных пластами пронзительной на-
родной мудрости, как минимум ты-
сячелетней. Казалось, если импе-
ратор вдруг приподнимется (а па-
мятник был сделан, если так мож-
но выразиться, настолько живо, что 
этого нельзя было, на мой взгляд, 
полностью исключить), то выворо-
тит вместе с землей не только дво-
рик, а и весь Гатчинский дворец, 
да так и пойдет куда бы то ни было, 
волоча за собой это месиво земли, 

 камня и освобожденной когда-то 
крестьянской воли…

Тут же, среди приглашенных, 
были и скульптор Владимир Бродар-
ский, и его учитель Григорий Ястре-
бенецкий, который тоже сидел (увы, 
по состоянию здоровья), в инвалид-
ной коляске, но совершенно бо-
дрый и улыбающийся. Утвержда-
лось, что монумент царя-миротвор-
ца создан по эскизам скульптора Па-
оло Трубецкого, но было очевидно, 
что Владимир Бродарский прило-
жил к созданию памятника свои мо-
золистые руки.

Владимир Путин прилетел на вер-
толете, подошел к стойке с микро-
фоном, и оказалось, что ближе всех 
к нему именно царь-миротворец, 
а не кто-либо из гостей церемонии.

Через несколько секунд можно 
было убедиться, что это и философ-
ски верно, и полностью обоснованно.

— Я рад приветствовать всех 
участников, гостей церемонии от-
крытия памятника императору 
Александру III — государственно-
му деятелю, имя которого навсег-
да вошло в историю России и связа-
но с важными, значимыми сверше-
ниями,— произнес президент Рос-
сии.— Многие из них и сегодня слу-

жат Отечеству. Достаточно назвать 
грандиозный, дерзновенный замы-
сел строительства Транссибирской 
магистрали!

Владимир Путин вдруг словно 
оторвался от бумажки с речью, кото-
рая лежала перед ним на пюпитре, 
и продолжил, словно от себя (на са-
мом деле — нет):

— Он любил Россию. Жил ею, 
стремился сделать все для ее посту-
пательного и уверенного развития, 
для защиты интересов и укрепле-
ния Российской державы в Европе 
и в мире. Современники по-разному 
относились к нему, к его деятельнос-
ти. Так было и так будет всегда, пото-
му что оценить масштабы такой ра-
боты в режиме реального времени 
очень сложно, подчас невозможно…

И вот эти слова господин Путин 
уже точно произносил от себя; но не 
для себя.

Хотя, возможно, про себя (нет, 
слышно-то было хорошо).

Казалось, он, с каким-то явно 
особенным чувством относящийся 
к императору, говорил сейчас те са-
мые слова, которые, быть может, ког-
да-то стоит сказать и про него само-
го: ну как можно в режиме реально-
го времени, как? Это же немыслимо, 

если коротко… Давайте просто подо-
ждем, господа. Лет хотя бы сто…

— Но сегодня,— продолжал Вла-
димир Путин,— мы точно можем 
сказать, что эпоха Александра III 
дает нам пример естественного, гар-
моничного сочетания масштабных 
технологических, промышленных, 
государственных преобразований 
и верности национальным традици-
ям и культуре, своим самобытным 
истокам!

Вот именно так. И если сам не рас-
ставишь акценты, в том числе и по 
поводу себя самого, то кто их рас-
ставит? Только если очень хороший 
спичрайтер…

Закончив свою короткую речь, 
Владимир Путин возложил цве-
ты к подножию монумента, а на са-
мом деле к сапогам императора, по-
вернулся к людям, которые стояли 
на приличном от него расстоянии, 
и немного замялся. Подойти-то он 
к ним не мог (это ж была «грязная 
зона»), а, наверное, хотелось. И тог-
да он крикнул оттуда, издалека, от 
императора, который давно уж не 
нуждался ни в каком карантине:

— Скала! Человек-скала!
То есть и он разглядел это произ-

растание из земли, как будто не от-
пускающей царя-миротворца, ко-
торый уже и не пытался, впрочем, 
встать, но если что — вроде бы го-
тов был…

Владимир Путин прочел, как 
подписан монумент: «Император 
Александр III. Счастлив быть снова 
дома»… Что же теперь-то подумал 
Владимир Путин?.. Уж не то, что сам 
он несчастлив здесь… Да, счастлив 
быть снова дома.

— И по делам по своим! — снова 
крикнул Владимир Путин людям.— 
И по характеру…

— Наш, российский! — под-
держал его кто-то в ответ, кажется, 
все-таки Александр Беглов.— Мощь 
России!

— Супер! — откликнулся пре-
зидент и потом переложил на по-
нятный язык (для императора хотя 
бы).— Здорово!.. Это вот реальный 
успех!..

С последним утверждением 
все-таки можно было бы поспо-
рить. Ведь очень быстро стала из-
вестна история о том, что на грудь 
императору изготовители памятни-
ка повесили не восьмиконечный 
орден апостола Андрея Первозван-
ного, а шестиконечную звезду (тоже 
в целом не скомпрометировавшую 
себя, но в этом случае, думаю, все 
же не имевшуюся в виду).

Но за ночь звезде напилили еще 
два луча, и Владимир Бродарский 
в воскресенье, 6 июня, объяснился 
в своем Instagram: «Я Потрясен Бла-
годарностью Президента! И памят-
ник прекрасный, и орден правиль-
ный! Техническая ошибка была за-
мечена и исправлена! Виноваты, 
перенервничали, а ведь на макете 
все было верно»…

Скульптор хотел снять походя 
с себя возможную вину за эту не-
лепую ситуацию, а зря: ведь на на-
ших глазах она сразу стала еще од-
ной из великих и все-таки таинст-
венных историй Петербурга и бу-
дет прославлять императора в ве-
ках так же, судя по всему, как сам 
памятник.

Но пока этого не произошло, 
пока не допилили те два лучика, 
нельзя было с уверенностью утвер-
ждать, что это и правда, как сказал 
Владимир Путин, реальный успех.

Но ведь допилили.
И теперь успех был не реальный.

Александру Миротворцу — от Владимира Завоевателя
Президент России открыл памятник императору Александру III

Владимир Путин считает, 
что памятник императору 
получился просто супер

«Скульптурная группа» 
приглашенных ожидала 
президента во дворце 
с десяти утра

В сентябре пройдут выборы депутатов региональных 
парламентов в 39 субъектах России. Как выяснил „Ъ“, 
в каждом третьем из них может смениться председа-
тель. В большинстве случаев сторонниками ротации 
становятся новые губернаторы, которые стремятся из-
бавиться от спикеров, доставшихся им «в наследство».

Смена спикера ожидается в Курской облдуме, рассказал 
„Ъ“ источник в администрации региона. Сейчас парламент 
возглавляет Николай Жеребилов, который получил пост 
в 2016 году при экс-губернаторе Александре Михайлове. Че-
рез два года врио главы Курской области стал замминистра 
транспорта Роман Старовойт. По словам информированно-
го источника „Ъ“, новый губернатор хочет видеть спикером 
Юрия Амерева — главу успешного Горшеченского района. 
«Ему нужен человек, который будет авторитетом для муни-
ципальных глав»,— сказал собеседник. Николай Жеребилов 
не будет бороться за пост и планирует остаться в думе в ка-
честве рядового депутата, добавил он. Сам господин Жере-
билов от подробного комментария отказался, но сказал „Ъ“, 
что считает господина Амерева достойным кандидатом на 
должность.

Может уйти с поста председатель Липецкого облсовета 
Павел Путилин, занимавший его последние четыре созы-
ва. Впервые он стал спикером в 2005 году при экс-губерна-
торе Олеге Королеве и еще трижды при нем переизбирал-
ся. В 2018-м врио губернатора Липецкой области был назна-
чен замглавы Сбербанка Игорь Артамонов, который деле-
гировал предшественника в Совфед. По словам источника 
„Ъ“, близкого к администрации региона, теперь в верхнюю 
палату может отправиться и господин Путилин — как сена-
тор от облсовета. В 2020 году он уже лишился должности се-
кретаря региональной ячейки ЕР и теперь должен лишить-
ся поста спикера, уверен собеседник. Впрочем, собеседни-
ки „Ъ“ в окружении Павла Путилина утверждают, что сце-
нарий с его переходом в Совфед рассматривался, но поте-
рял актуальность. Сам господин Путилин отказался от ком-
ментариев „Ъ“.

Хотел бы видеть нового руководителя во главе облсобра-
ния и псковский губернатор Михаил Ведерников, который 
возглавил регион в 2017 году после Андрея Турчака. С 2011 
года эту должность занимает Александр Котов. По словам ос-
ведомленного источника „Ъ“ в Псковской области, госпо-
дин Ведерников поддерживает в борьбе за пост главу адми-
нистрации Пскова Александра Братчикова, однако действу-
ющий спикер «не из тех, кто просто отдаст кресло». Оба кан-
дидата победили на праймериз ЕР, поэтому решение будет 
принимать руководство партии, добавил собеседник „Ъ“.

Точно покинет пост спикер заксобрания Санкт-Петербур-
га Вячеслав Макаров: он намерен баллотироваться только 
в Госдуму и возглавит городской список ЕР. Источники „Ъ“ 
ранее говорили, что причиной его ухода стал конфликт с гу-
бернатором Александром Бегловым, возглавившим город 
в 2018 году. В числе кандидатов на должность спикера собе-
седники „Ъ“ называют вице-губернатора Николая Бондарен-
ко, ответственного за сферу ЖКХ, с оговоркой, что «он пока 
не утвержден».

Могут перейти в Госдуму и спикеры парламентов Амур-
ской и Оренбургской областей Вячеслав Логинов и Сергей 
Грачев. Господин Логинов стал победителем думских прай-
мериз как по списку, так и в одномандатном округе, а госпо-
дин Грачев стал вторым по списку. Оба участия в региональ-
ных праймериз не принимали. Думский мандат может по-
лучить и спикер Тамбовской облдумы Евгений Матушкин, 
занявший вторую строчку списка. По данным собеседников 

„Ъ“ в тамбовской администрации, его место планирует за-
нять первый вице-губернатор Олег Иванов, отвечающий за 
внутреннюю политику. Отметим, в ходе сентябрьской кам-
пании в нижнюю палату также может попасть председатель 
Тульской облдумы Николай Воробьев, занявший первое ме-
сто в региональной группе ЕР. Он занимает пост спикера 
с декабря 2020-го, выборы нового созыва тульского парла-
мента пройдут в 2023-м.

В заксобрании Кировской области председатель Генна-
дий Коновалов «досиживает» созыв, доставшийся ему после 
смерти спикера Владимира Бакина в конце 2020-го. Он из-
начально рассматривался как временная фигура и не выд-
вигался на праймериз, рассказал „Ъ“ источник в региональ-
ном отделении ЕР. «Спикер не останется, он технический. 
Претенденты — вице-спикеры Роман Титов и Герман Гонча-
ров — уже прошли праймериз»,— пояснил собеседник.

Сменится и спикер Госсовета Чувашии единоросс Альби-
на Егорова, которая стала технической фигурой после на-
значения врио главы республики эсера Олега Николаева 
в 2020 году. Госпожа Егорова руководила парламентом по-
следние три года, однако на праймериз в новый созыв не 
заявилась. По словам источников „Ъ“ в реготделении ЕР, до 
предварительного голосования в качестве нового спикера 
рассматривался депутат Госдумы Леонид Черкесов. Не ста-
ла принимать участие в праймериз и спикер заксобрания 
Еврейской автономной области Любовь Павлова, занимав-
шая пост с 2016 года.

Спикер Народного собрания Дагестана Хизри Шихсаидов 
может лишиться поста из-за драки, в ходе которой, предпо-
ложительно, его сын избил депутата-единоросса. На следу-
ющий день после драки СКР возбудил уголовное дело, а го-
сподин Шихсаидов сложил полномочия секретаря дагестан-
ской ячейки ЕР. Временным главой местных единороссов 
стал врио главы республики Сергей Меликов. Будет ли го-
сподин Шихсаидов участвовать в выборах, пока неизвестно. 
Также накануне выборов лишился поста секретаря ячейки 
ЕР и был исключен из списков праймериз спикер думы Чу-
котского автономного округа Александр Маслов. По словам 
собеседника „Ъ“ в чукотской ЕР, это стало следствием низко-
го рейтинга господина Маслова и его декларации, где он от-
читался о 25 млн руб. дохода за прошлый год. Кто сменит го-
сподина Маслова, пока неизвестно.

Глава фонда «Петербургская политика» Михаил Виногра-
дов не считает, что взаимоотношения новых губернаторов 
со спикерами складываются по типовым сценариям: «Спи-
керы — довольно разные люди, где-то они реально влиятель-
ные игроки в элитах, где-то декоративные фигуры, да и роль 
региональных парламентов неодинакова. Иногда губерна-
тор стремится продемонстрировать обновление, иногда — 
устранить слишком сильных игроков, как, например, это 
происходит в Санкт-Петербурге».

Существуют и заксобрания, председатели которых за 
свою дальнейшую карьеру не волнуются. По данным „Ъ“, 
с высокой вероятностью сохранят свои посты после выбо-
ров главы Мособлдумы Игорь Брынцалов, заксобрания Ле-
нинградской области Сергей Бебенин, заксобрания Омской 
области Владимир Варнавский, заксобрания Свердловской 
области Людмила Бабушкина, заксобрания Приморья Алек-
сандр Ролик, Алтайского краевого собрания Александр Ро-
маненко, заксобрания Тверской области Сергей Голубев, 
заксобрания Астраханской области Игорь Мартынов, Са-
марской губернской думы Геннадий Котельников и заксо-
брания Пермского края Валерий Сухих.

Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Спикерам сменят голос
Треть обновляемых региональных парламентов  
может получить новых председателей

В предпоследнюю неделю работы седьмого 
созыва Дума запретит гражданам участвовать 
в деятельности нежелательных организаций 
и обяжет Росфинмониторинг отслеживать лю-
бые денежные переводы гражданам и юриди-
ческим лицам из стран, которые будут включе-
ны в закрытый перечень. Тем временем Ро-
скомнадзор может получить право по требова-
нию прокуратуры блокировать в интернете ин-
формацию, «порочащую честь и достоинство 
лица и связанную с обвинением в совершении 
преступления», а за Генпрокуратурой закре-
пят право вместо Минюста представлять Рос-
сию в иностранных и международных судах.

Во вторник Дума планирует рассмотреть во вто-
ром чтении законопроект о запрете на участие гра-
ждан в деятельности нежелательных организаций 
за рубежом. Напомним, его внесли члены думской 
комиссии по борьбе с иностранным вмешательст-
вом в дела России во главе с единороссом Васили-
ем Пискаревым. Согласно пояснительной записке, 
комиссии известны факты участия россиян в зару-
бежных тренингах, где их обучают влиянию на вы-
боры, организации беспорядков и несанкциони-
рованных акций. По словам господина Пискарева, 
эти проекты реализуются через «сеть опорных пун-
ктов по периметру нашей страны — в Польше, Че-
хии, Литве, Эстонии, Украине, Грузии и так далее». 
Ко второму чтению законопроекта господин Пи-
скарев предложил также поправки к закону «О про-
тиводействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансирова-
нию терроризма». Поправки позволят Росфинмо-
ниторингу отслеживать любые денежные перево-
ды гражданам и юрлицам, поступающие с террито-
рии определенных государств (их перечень будет 
утвержден уполномоченным органом и будет от-
носиться к информации ограниченного доступа). 

Также будет рассмотрен во втором чтении за-
конопроект о внесудебной блокировке в интерне-
те информации, «порочащей честь и достоинство 
лица и связанной с обвинением в совершении пре-
ступления». Сейчас удаление информации, поро-
чащей честь и достоинство лица, возможно только 
по решению суда в рамках гражданского процес-
са. Проект был внесен в феврале группой депута-
тов во главе с единороссом Сергеем Боярским. Про-
куратура по запросам граждан должна будет после 
проверки направлять в Роскомнадзор требование 
о блокировке в интернете информации, пороча-
щей заявителей. По мнению части экспертов, зако-
нопроект может быть направлен против расследо-
ваний Алексея Навального. Отметим, что ко второ-
му чтению господин Боярский исключил из зако-
нопроекта норму о необходимости приобщать к за-
явлению с требованием удалить информацию до-
кументы, подтверждающие недостоверность раз-
мещенной информации. В первом чтении все три 
оппозиционные фракции голосовали против этой 
инициативы.

8 июня пройдет второе чтение поправок к Гра-
жданскому кодексу РФ о дистанционном участии 
в собраниях. Законопроект глав комитетов Госду-
мы по законодательству и по бюджету и налогам 
Павла Крашенинникова и Андрея Макарова (оба 
представляют «Единую Россию») вносит измене-
ния в ст. 181.2 части первой Гражданского кодек-
са (ГК) и разрешает членам гражданско-правовых 
сообществ участвовать в заседаниях дистанци-
онно при условии достоверной аутентификации 
и надлежащим образом выраженной воли участ-
ников. Поправки будут распространяться на со-
брания различных коммерческих и некоммерче-
ских структур, включая хозяйственные товарище-
ства, советы директоров, наблюдательные и попе-
чительские советы, правления юридических лиц, 
коллективы собственников и собрания кредито-
ров, а также конференции и съезды «корпоратив-
ных некоммерческих юрлиц». К последним отно-
сятся и политические партии, однако авторы от-
мечают, что для того, чтобы на них распространи-
лось действие поправок, необходимо вносить из-
менения в законодательство о партиях и партий-
ные уставы.

Напомним, в апреле 2020 года Партия роста 
просила Минюст разрешить ей проведение он-
лайн-съездов в период запрета на массовые меро-
приятия, но получила отказ по причине отсутст-
вия в уставе партии норм, регулирующих подоб-
ные процедуры. В октябре прошлого года стало 
известно, что Минюст совместно с Центризбир-
комом, Минцифры и «Ростелекомом» обсужда-
ет возможность применения портала «Госуслуги» 
для проведения дистанционных партийных съе-
здов. В июне-июле нынешнего года партии долж-
ны будут провести съезды по выдвижению канди-
датов в депутаты Госдумы; по закону о партиях та-
кие решения принимаются только тайным голо-
сованием. Сейчас запреты на проведения партий-
ных мероприятий фактически сняты, но отдель-
ные специалисты не исключают очередной вол-
ны пандемии коронавируса и введения новых ог-
раничений.

Во вторник Дума также планирует рассмотреть 
внесенные президентом 1 июня поправки к зако-
нам «О прокуратуре РФ» и «О Конституционном 
суде РФ». Поправки дают Генпрокуратуре право за-
щищать интересы страны в иностранных органах 
и судах, включая Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ), и наделяют ведомство правом обра-
щаться в КС с запросом о возможности исполнения 
решения иностранного или межгосударственного 
суда. «Эту функцию забрали у Министерства юсти-
ции и передали прокуратуре, когда вышел соответ-
ствующий указ президента. Теперь это решение 
оформляется в законодательстве»,— пояснил „Ъ“ 
председатель комитета Госдумы по госстроительст-
ву и законодательству Павел Крашенинников.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Список нежелательных 
пополнится странами
Депутаты намерены защитить Россию 
от подозрительных организаций,  
денежных переводов и решений ЕСПЧ
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Взяткой дали по черпаку
Стали известны подробности уголовного дела о крупных откатах в Минобороны
Как стало известно „Ъ“, до суда 
дошло уголовное дело в отноше-
нии бывшего начальника продо-
вольственного управления Ми-
нобороны Александра Береж-
ного. Он обвиняется в получе-
нии взяток в составе организо-
ванной группы на общую сум-
му более чем 350 млн руб. За 
эти деньги, по версии следст-
вия, военные в разы завыша-
ли цены на ложки, черпаки, весы 
и кухни, поставляемые компа-
ниями предполагаемого взятко-
дателя Алексея Калитина; рас-
торгали контракты с его конку-
рентами и даже разработали 
компьютерную программу, что-
бы удобнее было вести теневую 
бухгалтерию.

Уголовное дело в отношении 
полковника Бережного рассмотрит 
235-й гарнизонный военный суд. 
Офицер обвиняется главным во-
енным следственным управлени-
ем (ГВСУ) СКР в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 6 
ст. 290 и ч. 3 ст. 286 УК РФ — полу-
чение взяток в особо крупном раз-
мере и превышение должностных 
полномочий с причинением тяж-
ких последствий. При этом, несмо-
тря на то что полковник являлся 
самым высокопоставленным участ-
ником группировки взяточников, 
в обвинительном заключении ее 
организатором фактически называ-
ется старший офицер отдела техни-
ческого обеспечения того же проду-
правления подполковник Алексей 
Гринюк.

А началось все, по версии след-
ствия, в феврале 2014 года, когда 
предприниматель из Санкт-Петер-
бурга Алексей Калитин решил рас-
ширить свой бизнес за счет участия 
в армейских поставках. Встретив-
шись в ресторане «Голубка» на Боль-
шой Пироговской улице со своим 
старым знакомым Алексеем Пожи-
даевым, ранее служившим в проду-
правлении, господин Калитин, по 
версии следствия, предложил ему 
найти людей, которые заранее бу-
дут предоставлять информацию 
о готовящихся закупках Минобо-
роны. Таким человеком и оказал-
ся Гринюк, вызвавшийся скинуть 
на флешку за 20 млн руб. планы 
закупок управления на 2015 год 

и помочь в том, чтобы компании 
господина Калитина выиграли со-
ответствующие конкурсы с макси-
мально высокой изначальной це-
ной. Пожидаев, правда, сообщил 
заказчику, что услуги военного бу-
дут стоить 40 млн руб., рассчиты-
вая оставить половину суммы себе, 
и Калитин на это согласился, ска-
зав, что заплатит после заключения 
контрактов.

Изучив данные, полученные от 
Гринюка, по материалам дела, Ка-
литин передал ему через посред-
ника флешку, на которую записал 
свои предложения. Подполков-
ник, в свою очередь, поспособст-
вовал тому, чтобы запросы по пла-
нируемым управлением закупкам 
получили коммерческие структу-
ры, в том числе ООО «Спецтехмаш», 
«Общепит», «БиМиАй Европа Рус» 
и «Стиллаг», подконтрольные Ка-
литину. Они подготовили письмен-
ные ответы с завышенной ценой 
на отдельные позиции товаров. На 
основании их Гринюк сформиро-
вал заявки по этим ценам на ряд ло-
тов, которые после проверок и экс-
пертиз, носивших формальный 
характер, были направлены в де-
партамент размещения госзаказа 
(ДРГЗ) Минобороны для организа-
ции тендера.

Тогда же, отмечается в обви-
нительном заключении, подпол-
ковник Гринюк и решил сформи-
ровать преступную группу для 
обслуживания структур Калити-
на и получения за это взяток на по-
стоянной основе. В нее, например, 
вошел гражданский специалист 
Александр Борувков, работавший 
начальником отдела размещения 
государственного заказа ДРГЗ. По-
следний вызвался оказывать содей-
ствие «в признании фирм, подкон-
трольных Калитину, победителями 
на аукционах», а также отстранять 
от участия в тендерах конкурентов. 
За свои услуги Борувков запросил 
40 млн руб., а Пожидаев включил 
во взяточную смету такую же сумму 
для себя. В свою очередь, Борувков 
привлек к делу своего заместителя, 
гражданского специалиста Юрия 
Решетникова, контролирующего 
проведение торгов. С ним также со-
шлись на 20 млн руб. Тем более что 
вскоре Решетников занял место Бо-

рувкова, а тот был назначен пред-
седателем аукционной комиссии. 
Получив деньги, сотрудники Мино-
бороны обеспечили победу компа-
нии «Профбизнес» Калитина в не-
скольких тендерах и заключение 
контрактов в том числе на 684 млн 
руб.— на поставку автомобильных 
кухонь, хлебопекарных прицепов 
и рефрижераторов.

Однако весной 2015 года, полу-
чив товары, Минобороны не спе-
шило с их оплатой. Тогда по предло-
жению Гринюка, считает следствие, 
в коррупционную схему были 
включены начальник продуправ-
ления Александр Бережной, имею-
щий право подписи решений на оп-
лату, и его заместитель Александр 
Вакулин.

Полковник Бережной, выслу-
шав предложение Пожидаева, по-
требовал 30 млн руб. «за условный 
год сотрудничества, обеспечение 
цикла подготовки и проведения 
закупок товаров по номенклатуре 
отдела технического обеспечения 
продовольственного управления, 
исполнение и оплату заключен-
ных государственных контрактов». 
При этом Пожидаев, встречавший-
ся с офицерами, сообщил Калити-
ну, что откат составит 60 млн, зара-
нее расписав себе половину суммы. 
Кроме того, по просьбе полковни-
ка, 1,5 млн руб. было отправлено 
на карту любовницы одного из со-
трудников управления, с которым 
он дружил.

Следует отметить, что для пе-
реговоров все участники схемы 
использовали конспиративные 
телефоны, которые они называ-
ли «фонариками», с сим-карта-
ми, оформленными на других 
лиц. Калитин обналичивал день-
ги в Санкт-Петербурге, где нахо-
дился его основной бизнес, и, ког-
да не мог приехать в Москву сам, 
отправлял их в столицу посредни-
ку курьерами. Полученными взят-
ками участники организованной 
группы распоряжались, как сказа-
но в деле, по своему усмотрению. 
В частности, подполковник Гринюк 
за 2,4 млн руб. купил Mercedes. Все-
го в первый период сотрудничест-
ва — с февраля 2014 по ноябрь 2015 
года — военным, установило след-
ствие, передали взятки в размере 

182 млн руб., из которых 92 млн до-
сталось посреднику.

В том же 2015 году полковник Бе-
режной через посредника Пожи-
даева сообщил Калитину о подго-
товке закупочных контрактов на 
следующий год, запросив за свои 
услуги еще 50 млн руб. В свою оче-
редь, Гринюк придумал новую схе-
му для Калитина, по которой его 
компании должны были указывать 
на торгах минимально возможные 
цены, а выигрывать за счет объе-
мов закупок. Тогда же Гринюк раз-
работал программу для расчета цен 
и прибыли по контрактам, в том чи-
сле и теневым, установил ее на но-
утбук Acer, который передал Пожи-
даеву для организации переписки 
и взаимодействия с взяткодателем.

Между тем очередные взятки 
военным, установило ГВСУ СКР, 
обеспечили компаниям господи-
на Калитина заключение в 2015–
2016 годах контрактов более чем на 
1,4 млрд руб., в которых стоимость 
отдельных товаров в сравнении 
с рыночной ценой была завышена 
не менее чем на 275 млн 709 тыс. 
руб. Например, усилиями Гринюка 
нож для чистки овощей подорожал 
на 770 руб., а машина для очистки 
картошки — аж на 31 тыс. руб.

Затем председателем аукционной 
комиссии стал Решетников, которо-
му «откатили» 15 млн руб., обеспечи-
вавший победы компаний Калити-
на. Сам бизнесмен «в соответствии 
с общим преступным замыслом» 
значительно снижал предложения 
цены контрактов вплоть до 62%, что 
«делало невозможным дальнейшее 
участие в торгах добросовестных 
поставщиков». Однако затем Гри-
нюк подписывал у тоже получавше-
го взятки полковника Бережного 
письма о необходимости дополни-
тельных закупок товаров у компа-
ний Калитина, и тот их согласовы-
вал. За счет, например, увеличения 
количества поставляемых оборудо-
ваний для мытья котелков и рефри-
жераторов цена одного из контрак-
тов была увеличена с 455 млн до 
473 млн руб. А за счет игр с ценами 
на яйцерезки, рыбочистки, венчи-
ки, а также чумички (поварская лож-
ка с длинной ручкой) первого и вто-
рого типа коммерсанты получили 
10 млн сверх контракта.

Интересно, что как минимум 
один контракт с компанией Ка-
литина был расторгнут. У учре-
дителя ООО «ТД „Спецтехмаш“» 
произошел конфликт с его номи-
нальным директором, который 
отказался делиться деньгами, по-
ступавшими из Минобороны. По-
сле обращения предпринимателя 
и выплаты 500 тыс. Гринюку кон-
тракт был перезаключен с другой 
компанией.

Кроме того, согласно матери-
алам уголовного дела, выполняя 
просьбу Калитина, военные реши-
ли бороться с одним из его конку-
рентов — ФГУП «Спецстройсервис» 
при Спецстрое России, заключив-
шим крупный контракт на поставку 
пищевых котлов для Минобороны. 
Сам ФГУП их не производил — из-
делия приобретались у «Чуваштор-
гтехники». Конкурентам удалось 
расторгнуть этот контракт, но ФГУП 
все равно выполнил свои договор-
ные обязательства перед военны-
ми, закупив продукцию у других 
производителей. Тогда был орга-
низован отказ от уже поставлен-
ных котлов в воинских частях как 
якобы не соответствующих заяв-
ленным требованиям. В результате 
в конфликт вмешалось руководство 
тыла вооруженных сил. Контракт 
с ФГУПом расторгли, заключив но-
вый с ООО «ТД „Стиллаг“» Калитина 
с увеличением начального объема 
поставки на 10%.

Всего за эту и другие поставки, 
а также за общее покровительство 
в 2016 году Калитин, по подсчетам 
следствия, передал Пожидаеву для 
военных 220 млн 713 тыс. руб., из 
которых определенный процент 
он оставил себе. Из них большую 
часть получили Бережной, Борув-
ков и Решетников, а Вакулину до-
сталось всего 15%. Однако отметим, 
что по представлению полковника 
Бережного его подчиненный Ваку-
лин в декабре 2016 года был удосто-
ен благодарности президента Рос-
сии (входит в число госнаград) «за 
грамотную организацию конкур-
сов среди производителей по за-
купке продовольствия, материалов 
и техники для нужд вооруженных 
сил Российской Федерации».

За пару месяцев до этого между 
военными и коммерсантами нача-

лись переговоры о сотрудничестве 
в 2017 году. Для сотрудников Мино-
бороны Пожидаев на этот раз запро-
сил у Калитина 248 млн руб., пре-
тендуя на 100 млн из них.

За это, по подсчетам следствия, 
стоимость контрактов по отдель-
ным позициям была завышена на 
327 млн 632 тыс. руб. Среди проче-
го военные подняли цены на ложки 
(в зависимости от типов на 33 и 52 
руб.), черпаки (на 300 и 1 тыс. руб.) 
и половники на 615 руб. Однако на 
этот раз всю сумму взяток военные 
через посредника не получили, так 
как Калитина и Пожидаева задержа-
ли сотрудники ФСБ. В дальнейшем, 
решив сотрудничать с военным 
следствием, они дали показания 
на своих коммерческих партнеров 
в Минобороны, которые были аре-
стованы. Тем не менее, сэкономив 
на взятках, компании господина 
Калитина все равно получили ого-
воренные суммы за поставку това-
ров военному ведомству.

Всего, по версии следствия, 
в период с февраля 2014 по 19 апре-
ля 2017 года военные получили 
от Алексея Калитина 368 713 800 
руб. в качестве взяток, из которых 
они не успели потратить порядка 
133 млн. При этом Пожидаеву за по-
средничество в даче взяток доста-
лось еще 167 млн руб.

Первый приговор по этому делу 
был вынесен в марте 2021 года — 
Борувков, признавший свою вину 
и заключивший досудебное согла-
шение о сотрудничестве с проку-
ратурой, получил в особом поряд-
ке шесть с половиной лет строгого 
режима, а также штраф в размере 
368 млн руб. Кроме того, судом 
был удовлетворен иск о взыскании 
с осужденного ущерба в размере 
650 млн руб., нанесенного военно-
му ведомству.

У полковника Бережного, дело 
которого, очевидно, также рассмо-
трят в особом порядке, по иску 
прокуратуры весной этого года 
конфисковали элитную кварти-
ру с машино-местом на юго-запа-
де столицы, в которой только сан-
техника и занавески стоили 5 млн 
руб., а также BMW 520i и Audi A4 за 
3,5 млн руб.

Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Над банкиршей  
время не властно
Срок следствия по делу совладелицы БКФ  
вышел за четыре года

Как стало известно „Ъ“, СКР продлил на срок свы-
ше четырех лет следствие по делу Ольги Мирим-
ской, совладелицы банка БКФ и компании «Рус-
ский продукт». Известная предпринимательница 
является фигурантом уголовного дела о покуше-
нии на дачу взятки руководству Пресненского суда 
столицы, рассматривавшего имущественный 
спор бизнесвумен с ее бывшим супругом, а также 
организации незаконного прослушивания телефо-
нов адвокатов, представлявших интересы оппо-
нента госпожи Миримской. Интересно, что, пока 
идет следствие, Ольга Миримская успела полу-
чить израильское гражданство и тем самым стать 
практически недоступной для российских право-
охранителей.

По данным источников „Ъ“, постановление о про-
длении следствия по этому уголовному делу подписал 
зампред СКР Эдуард Кабурнеев. Виза столь высокого 
должностного лица Следственного комитета понадо-
билась, поскольку срок расследования значительно 
превысил установленные УПК РФ нормы и достиг бо-
лее четырех лет.

Как говорится в самом постановлении (копия име-
ется у „Ъ“), уголовное дело о попытке дачи взятки в осо-
бо крупном размере (ст. 291 УК РФ) было возбуждено 
в отношении сначала неустановленных лиц в мае 2017 
года. Как сообщалось ранее, речь шла о том, что некие 
лица попытались подкупить руководящих сотрудни-
ков Пресненского суда Москвы, где шло разбиратель-
ство по поводу раздела имущества, в том числе долей 
в банке БФК, между Ольгой Миримской и ее бывшим 
мужем Алексеем Голубовичем. Как следует из докумен-
тов следствия, взятку в размере $550 тыс. в Преснен-
ский суд пытались передать в 2015 году.

Год спустя, по версии СКР, в суд были переданы за-
ведомо ложные документы о якобы существующем 
уголовном деле, потерпевшей по которому проходит 
госпожа Миримская. На основании этого документа 
были санкционированы прослушивания телефонных 
переговоров адвокатов, представляющих интересы го-
сподина Голубовича.

В 2017 году, как сообщал „Ъ“, в банке БКФ на Крас-
ной Пресне, а также в домах у госпожи Миримской 
и одной из ее помощниц, расположенных в элитном 
поселке Николина Гора на Рублевском шоссе, были 
проведены обыски. В доме госпожи Миримской на-
шли предмет, похожий на автомат Калашникова, ко-
торый, впрочем, оказался выхолощенным. Тогда же 
говорилось об изъятии атрибутики запрещенного 
в России экстремистского «Правого сектора». Впрочем, 
по последнему поводу процессуального решения пока 
не принято. 

Обвинение по ст. 138 и 291 УК РФ (нарушение тай-
ны переписки, телефонных переговоров, почтовых, 
телеграфных или иных сообщений, а также покуше-
ние на дачу взятки) госпоже Миримской было предъ-

явлено сначала заочно в феврале 2018 года (она была 
объявлена в розыск), а очно — спустя два месяца, ког-
да ее задержали сотрудники управления «К» ФСБ. Не-
смотря на вторую, весьма тяжкую статью УК, с нее 
взяли обязательство о явке, что не мешало предпри-
нимательнице свободно перемещаться по всему миру. 
По данным следствия, предпринимательница этим 
обстоятельством воспользовалась и в 2019 году полу-
чила гражданство Израиля. Это обстоятельство дела-
ет ее практически недоступной для российского пра-
восудия, поскольку ближневосточная страна своих 
граждан не выдает. Тем временем СКР продлил срок 
следствия исходя из того, что для проведения допол-
нительных следственных действий, в частности полу-
чения ответов на различные запросы, потребуется еще 
три месяца.

Александр Александров

Суду не понравились  
сделки с недвижимостью
Дело топ-менеджера холдинга  
отправили на новое расследование

Как стало известно „Ъ“, Басманный райсуд столи-
цы вернул в прокуратуру уголовное дело бывше-
го топ-менеджера холдинга Imagine Estate Ирины 
Ивановой, обвиняемой в мошенническом хищении 
нескольких десятков миллионов рублей. По вер-
сии следствия, преступление было совершено при 
заключении сделок по продаже площадей в тор-
говых центрах. Госпожа Иванова по приговору по-
лучила шесть лет колонии, но Мосгорсуд вернул 
дело на новое рассмотрение. Интересно, что глава 
Imagine Estate Денис Маяков, который по делу сво-
ей бывшей подчиненной проходил свидетелем, те-
перь сам является обвиняемым в обмане партне-
ров на 0,5 млрд руб.

Решение о возврате материалов уголовного дела 
43-летней Ирины Ивановой в прокуратуру для прове-
дения дополнительного расследования Басманный суд 
принял после того, как апелляционная инстанция вер-
нула дело на новое рассмотрение. До этого женщина 
была признана виновной в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и получила шесть лет лишения 
свободы. «Приговор был отменен не только как незакон-
ный из-за допущенных нарушений норм УПК, но и как 
необоснованный»,— заявил „Ъ“ адвокат госпожи Ива-
новой Лев Глухов. При этом он сообщил, что обвиняе-
мую отпустили под домашний арест, а ранее она содер-
жалась в СИЗО.

Само уголовное дело госпожи Ивановой связано с ее 
работой в холдинге Imagine Estate, которым руководил 
специалист по слияниям, поглощениям и управлению 
имуществом в Москве Денис Маяков, владевший рядом 
торговых центров (ТЦ). Женщине вменили в вину хи-
щение средств при заключении шести сделок по прода-
же площадей в различных ТЦ, включая «Метромолл» на 
Дмитровском шоссе и «Конфетти» на Нагатинской ули-
це. Общая сумма ущерба составляла, по подсчетам следо-
вателей, несколько десятков миллионов рублей.

Ирина Иванова, которую арестовали в 2018 году, 
вины не признавала. Она поясняла, что, занимая пост 
коммерческого директора Imagine Estate, стала жер-
твой форс-мажорных обстоятельств после обвала курса 
рубля в 2014 году и последовавшего затем раздела биз-
неса между господином Маяковым и его партнерами. 
Пошедшая на сотрудничество со следствием топ-ме-
неджер компании утверждала, что только выполняла 
указания своего руководителя, а в случае отказа, как 
она считала, была бы немедленно уволена. «По сдел-
кам я выступала как лицо, осуществляющее сопрово-
ждение сделок, мною обговаривались с собственни-
ком цена и порядок продажи, часть денег я получала 
наличными по договору оказания услуг, что было свя-
зано с оказанием собственникам помещений услуг по 
оптимизации налогообложения, но не в целях хище-
ния,— так излагала свою версию госпожа Иванова.— 
Я действовала как подчиненный Маякову сотрудник, 
полученные денежные средства полностью поступали 

в кассу группы компаний, и ими распоряжался Мая-
ков». Ирина Иванова также отмечала, что вмененные 
ей в вину в качестве преступных сделки были не дове-
дены до конца по «независящим от нее обстоятельст-
вам», в частности, из-за того, что ее шеф передал часть 
бизнеса партнерам, а те не захотели их завершать на ра-
нее обговоренных условиях. Кроме того, департамент 
имущества правительства Москвы инициировал судеб-
ные иски о признании ряда объектов самостроем и их 
сносе. Торговые центры удалось отстоять, но некото-
рые из покупателей площадей не захотели ждать окон-
чания разбирательств, и, как пояснила экс-подчинен-
ная Дениса Маякова, расторгали сделки.

По делу госпожи Ивановой господин Маяков был до-
прошен как свидетель. Между тем, как рассказывал „Ъ“, 
он сам стал обвиняемым в рамках другого дела, где так-
же фигурировал ТЦ «Метромолл». Следователи ГСУ ГУ 
МВД России по Москве обвинили его в обмане бенефи-
циара ЗАО «Аверс-М» Антона Агафонова. По версии след-
ствия, Денис Маяков, вступив в сговор с гендиректором 
«Аверс-М» Ольгой Воронецкой, убедил в 2013–2014 го-
дах акционеров продать помещения. Изначально речь 
шла о сумме более чем 386 млн руб., но реально яко-
бы подконтрольная Денису Маякову и Ольге Воронец-
кой фирма «Торгнед» выплатила собственникам только 
18 млн. Общий ущерб владельцев «Аверс-М», по подсче-
там следователей, составил более 480 млн руб. По реше-
нию Тверского суда Денис Маяков был арестован, но по-
том освобожден под подписку о невыезде. Позже, как 
сообщал „Ъ“, бизнесмену инкриминировали еще два 
эпизода особо крупного мошенничества, совершенно-
го вместе с директором ЗАО «Московский завод авто-
агрегатов» Андреем Новиковым. По версии следствия, 
фигуранты якобы продали два помещения завода на На-
гатинской улице, получили за них около 9 млн руб., но 
недвижимость так и не передали. Это дело уже завер-
шено, по данным источников „Ъ“, суд ограничил по хо-
датайству следствия сроки ознакомления с материала-
ми обвиняемых и их защиты до 12 июня. По этому делу 
Ирина Иванова проходит как свидетель, что подтвердил 
вице-президент коллегии адвокатов «Дефенс» Алексей 
Галаев, представляющий интересы признанной потер-
певшей стороной компании «Аверс-М». «Ирина Иванова 
по нашему делу является свидетелем и дала изобличи-
тельные показания на Маякова»,— сообщил господин 
Галаев. Отметим, что под домашний арест был отпущен 
и предполагаемый сообщник господина Маякова ди-
ректор завода Андрей Новиков. 

Сам господин Маяков вину не признает. В беседе с „Ъ“ 
он заявил, что его уголовное преследование «организо-
вал и активно лоббирует» его бывший партнер по компа-
нии, по вине которого и были не исполнены обязатель-
ства. «По моему мнению, расследование тенденциозное, 
полностью предвзятое и срежиссированное»,— сказал 
бизнесмен.

Сергей Сергеев

Пока следствие занимается делом Ольги  
Миримской, она успела получить иностранное 
гражданство  ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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ГИБДД ищет  
камеры и микрофоны
Использование на экзаменах специальных технических средств  
грозит гражданам уголовными делами

Столичная полиция пригрозила уго-
ловными делами по ст. 138.1 УК «Не-
законный оборот специальных тех-
нических средств» гражданам, ис-
пользующим для подсказки скры-
тые микрофоны и камеры на теоре-
тической части экзамена. В Москве, 
по данным „Ъ“, число подобных ин-
цидентов в этом году резко выросло. 
Инспекторы ГИБДД и в других реги-
онах сталкиваются с нарушителями, 
маскирующими спецтехнику в гипсе, 
медицинских масках, очках, наруч-
ных часах и ботинках. Максимальное 
наказание в рамках уголовного пре-
следование составляет четыре года 
лишения свободы, но суды, как пра-
вило, ограничиваются штрафами.

В УГИБДД ГУ МВД по Москве расска-
зали о нескольких инцидентах, про-
изошедших в экзаменационных по-
дразделениях в конце мая. Так, в ходе 
теоретической части экзамена инспек-
торы обнаружили, что 24-летний муж-
чина получает нужные ответы под дик-
товку с применением «специальных 
технических средств», закрепленных 
на одежде. Проверка показала, что не-
кие «лица», предварительно взяв опла-
ту за свои услуги, передавали информа-
цию по радиосвязи из припаркованной 
неподалеку от ГИБДД «Лады-Веста». В дру-

гом подразделении также были выявле-
ны попытки сдать экзамен с помощью 
микрофонов и камеры, закрепленных 
на медицинских масках и ботинках. «Все 
эти факты были пресечены, нарушители 
доставлены в органы внутренних дел 
для дальнейшей проверки, по резуль-
татам которой будут приняты процессу-
альные решения»,— сообщили в ГИБДД. 
В ведомстве пояснили, что за незаконное 
приобретение и оборот специальных 
техсредств, «предназначенных для не-
гласного получения информации», пред-
усмотрена ответственность по ст. 138.1 
УК РФ (максимальное наказание — ли-
шение свободы на срок до четырех лет).

Случаи, напоминающие сцену с экза-
меном в комедии Леонида Гайдая «Опе-
рация „Ы“», фиксируются инспекторами 
ГИБДД регулярно, рассказывают источ-
ники „Ъ“. Сейчас в столице наблюдает-
ся рост таких инцидентов: в 2020 году 
их было семь, с начала этого года — уже 
18. Нарушения фиксируются и в других 
регионах. В 2020 году в СМИ обсуждался 
случай в Чувашии, когда на экзамен при-
шел гражданин, ранее лишенный прав: 
вместо пуговицы в рубашке он вставил 
мини-камеру, а глубоко в ухо засунул 
микронаушник. Гражданина задержали 
и осудили по ст. 138.1 УК, суд назначил 
штраф 10 тыс. руб. Кандидаты в водите-

ли устанавливают аппаратуру в одежде, 
прическах, очках, наручных часах, рас-
сказали „Ъ“ в УГИБДД по Республике Та-
тарстан (РТ), некоторые даже имитиру-
ют «травмы конечностей и используют 
маскирующие предметы в виде меди-
цинских повязок, гипса». С начала этого 
года сотрудники УГИБДД по РТ задержа-
ли более 80 нарушителей: инспекторы 
проверяют кандидатов с помощью руч-
ных металлодетекторов, а сам экзамен 
снимают на видео. «Особенно присталь-
ное внимание уделяется гражданам, 
сдающим экзамен после истечения сро-
ка лишения права управления автомо-
билем»,— рассказали в УГИБДД по РТ. 
ГИБДД России учла эту практику в новом 
регламенте по сдаче экзаменов, вступив-
шем в силу 1 апреля 2021 года (приказ 
МВД №80): проверка знаний прекраща-
ется, если гражданин пользуется «техни-
ческими средствами или подсказками 
других лиц».

Бороться со «шпионской» техни-
кой на экзаменах пытается не только 
ГИБДД, но и Минобрнауки: глава ведом-
ства Валерий Фальков в пятницу зая-
вил, что проблема эта «очень серьезная» 
и ведомство ею «займется». «Знаю, ряд 
вузов ставит специальное оборудова-
ние, которое полностью блокирует эту 
историю»,— сказал чиновник.

В ст. 138.1 УК в 2019 году были добав-
лены важные уточнения, пояснила „Ъ“ 
адвокат компании «А-Про» Людмила 
Фролова. Под «специальными техниче-
скими средствами» теперь понимаются 
находящиеся в свободном обороте при-
боры и устройства, с помощью которых 
передается информация, представляю-
щая «личную, семейную, коммерческую 
или иную охраняемую законом тайну». 
«После введения примечаний суды на-
чали отмечать, что для квалификации 
по ст. 138.1 УК правоохранителям необ-
ходимо доказывать не только умысел на 
приобретение, но и на цель использова-
ния,— поясняет госпожа Фролова.— Пре-
ступник должен использовать его имен-
но с целью посягательства на тайну. Той 
же позиции придерживается и Верхов-
ный суд». В ноябре 2020 года Куйбышев-
ский районный суд, рассматривая дело 
Максима Переверзева, который пришел 
на экзамен в ГИБДД с камерой в футболке, 
отмечал, что билеты с задачами тайной 
не являются и размещены в открытом до-
ступе, вернув материалы уголовного дела 
следствию. Большинство решений судов 
данной категории, следует из данных ГАС 
«Правосудие», заканчиваются прекраще-
нием дел и назначением судебного штра-
фа в размере 10–20 тыс. руб.

Иван Буранов
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светская 
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Пир во время ПМЭФ
На прошлой неделе в Петербурге прошел экономический фо-
рум, а следовательно, и сопутствующая ему светская жизнь. 
Не растеряв интенсивности, она все-таки потеряла в этом 
году нескольких важнейших party-игроков — ВТБ, Газпро-
мбанк, вечеринку Михаила Прохорова в Shatush (да и на ме-
сте самого ресторана теперь какое-то неживое заведение 
«64») — и почти утратила вечеринку Олега Дерипаски. Вместо 
крайне неформальной толкучки в одной из центральных ло-
каций он дал ужин с рассадкой в далеком ресторане Il Lago. 
Попасть туда «на дурачка» не было уже никакой возможности.

Тишину Лебяжьего пруда кромсал рык Сергея Шнурова. 
Рычать от радости была масса поводов: во-первых, в эти дни 
он еще раз стал отцом, во-вторых, показал миру, что, даже 
закрыв проект «Ленинград», способен открыть и закрыть 
ПМЭФ, заработав денег больше, чем все остальные артисты. 
Закрытые чаты и открытые Telegram-каналы с упоением опи-
сывали как дебют нового проекта господина Шнурова «Зоя» 
на вечеринке «Росконгресса», так и битву за него: между ресто-
раном Ginza (традиции давать концерт группировки в пятни-
цу после пленарного заседания уже больше десяти лет) и, соб-
ственно, господином Дерипаской, который захотел во что бы 
то ни стало услышать хиты «Ленинграда» у себя тем же вече-
ром. Ходили слухи, будто Ginza уже возвращала гостям депо-
зиты за столы в размере 400 тыс. руб. В итоге победила дружба 
(или скаредность): господин Шнуров с новым аккомпаниру-
ющим составом спел везде. Если на ПМЭФ и вообще в стране 
стабильность известно чья, то в развлекательной программе 
получилась шнуровская стабильность.

К ней же можно отнести выступления Григория Лепса 
и Светланы Лободы, «Квартирник» банка «Открытие» — в этот 
раз с «Мумий Троллем» (в предыдущие годы коллектив регуляр-
но выступал как раз у господина Дерипаски), «Музейник» РЖД 
с участием Евгения Маргулиса, групп «Чиж&Со» и «Серьга». 
И даже первая в истории ПМЭФ вечеринка компании Google, 
проходившая в музее «Полторы комнаты» с участием Бориса 
Гребенщикова и тоже назвавшаяся «Квартирником», вписалась 
в контекст бесшовно и неинновационно. Достаточно вспом-
нить, что самый первый, и тогда единственный, «квартирник» 
банка «Открытие» проходил в очень маленьком обветшалом 
пространстве (и это тот самый дух, который и воссоздал мастер-
ски в музее Бродского архитектор Александр Бродский) с кон-
цертом именно что Бориса Гребенщикова. Так что выделялся 
прием Google лишь тем, что там не наливали шампанского. 
О других подробностях этого вечера читайте в публикации не-
офита светской хроники Андрея Колесникова.

И все-таки не только на площадке ПМЭФ зазвучал впер-
вые тонкий голосок тиктокера Дани Милохина: на полях 
форума в светском смысле тоже что-то проклюнулось. Пере-
изобрел собственную вечеринку «Сбер». В последние годы 
они показывали нечто инновационное с фокусами, а в этот 
раз, по случаю 180-летия, въехали в дом Беггровых на Нев-
ском. Там до революции был банк, а теперь туда иммерсив-
но утрамбовали всю историю за 180 лет и оптимистическое 
прочтение будущего в придачу.

Смельчак Дмитрий Аксенов пригласил гостей на вер-
нисаж «Летней выставки» Aksenov Family Foundation, уси-
ленный концертом Теодора Курентзиса с оркестром в Доме 
радио. Даже по случаю насыщенного вечера господин Ку-
рентзис не изменил себе и попросил подождать полчасика, 
а потом еще. Он прекрасно знает своих поклонников — вы-
ступления дожидались и Ксения Собчак с Константином Бого-
моловым, и Андрей Костин с Наилей Аскер-заде. Последние, 
в отсутствие вечеринки ВТБ, взяли удивительно бодрый темп: 
посетили открытие выставки Катара в Этнографическом му-
зее и Яндекс-цирк в Петропавловке. Цирк этот оказался еще 
одной замечательной новинкой. Поставленный бывшим 
главрежем Росгосцирка Юрием Квятковским, он стал аттрак-
ционом без начала и конца. Общеизвестно, что в дни ПМЭФ 
в вопросах вечерних развлечений все пытаются успеть везде. 
Однако мероприятия имеют график, тайминг, начало, середи-
ну и конец. Представление Яндекс-цирка примерно раз в час 
повторялось по новой, менялись только диджеи в шатре.

Еще одной режиссерской находкой стал ужин Констан-
тина Богомолова, поддержанный брендом Chivas. Госпо-
дин Богомолов давно вынашивает идею открыть при театре 
клуб, в котором состоятельные граждане могли бы получить 
опыт работы с режиссером. И вот состоялась первая такая 
«застольная репетиция» в ресторане «ЕМ». Гости под руковод-
ством мастера разбирали истинные мотивы и качества ге-
роев неотделимого от Петербурга Достоевского и остались 
очень собой и господином Богомоловым довольны.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Структуры столичной мэрии объя-
вили тендер на капремонт одного 
из самых дорогих дорожных проек-
тов в Москве — Алабяно-Балтийского 
тоннеля. Объект протяженностью два 
километра в районе Сокол возводил-
ся почти девять лет и обошелся бюд-
жету в сумму свыше 54 млрд руб. Тон-
нель не раз затапливало, а бывшего 
подрядчика строительства главу НПО 
«Космос» Андрея Чернякова обвиняли 
в многомиллиардных хищениях. Те-
перь за 3,5 млрд руб. в тоннеле долж-
ны провести гидроизоляцию и герме-
тизацию внешнего и внутреннего кон-
туров, восстановить железобетонные 
конструкции и заменить обшивку на 
стальные или металлокерамические 
панели. Работы займут более года, 
при этом ремонтникам нельзя закры-
вать для движения более одной поло-
сы из трех в каждую сторону.

Конкурс на выполнение строитель-
но-монтажных работ по капремон-
ту Алабяно-Балтийского тоннеля на 
3,5 млрд руб. объявило подведомствен-
ное столичной мэрии ГБУ «Гормост». От 
подрядчика ждут ремонта «деформаци-
онных швов всех секций» и трещин по-
верхностей стен тоннеля, гидроизоля-
ции последних, а также герметизации 
внутреннего и внешнего контуров объ-
екта, в том числе с использованием ог-
нестойкого герметика. По условиям 
тендера также надлежит восстановить 
«железобетонные конструкции до про-
ектных размеров», отремонтировать си-
стемы кондиционирования и автома-
тического пожаротушения; заменить 
нынешнюю обшивку стен металлокера-
мическими панелями или стальными 
листами, покрытыми негорючей сте-
кловидной эмалью. Основные работы 
должны занять один год, еще 100 дней 
отводится на согласования и подготови-
тельный период.

Составная часть транспортной раз-
вязки в столичном районе Сокол, ше-
стиполосный автомобильный Алабя-
но-Балтийский тоннель проходит под 
Ленинградским и Волоколамским тон-
нелями, Замоскворецкой линией ме-
тро и подземной рекой Таракановкой 
(на глубине до 22,5 м). Строительство 
объекта длиной около 2 км началось 
в 2007 году и длилось около девяти лет. 
Первоначально тоннель в рамках про-
екта «Большая Ленинградка» обещали 
открыть в 2009 году, но сроки много-
кратно переносились, в том числе из-за 
инцидентов на стройке. Так, в 2009 году 
оказалась затоплена стройплощадка на 
Балтийской улице, в 2011 году обруши-
лась часть стены в тоннеле. В том же году 
столичные власти объявили, что объ-

ект станет частью Северо-западной хор-
ды. В 2013 году было открыто односто-
роннее движение от улицы Алабяна до 
Большой Академической улицы, одна-
ко в 2014 году объект оказался затоплен. 
В том же году подрядчик строительства 
НПО «Космос» обанкротился, тоннель до-
страивало АО «Мосинжпроект». Экс-гла-
ву НПО «Космос» Андрея Чернякова пра-
воохранительные органы объявили 
в розыск по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном размере) и ч. 4 
ст. 159.1 УК РФ (мошенничество в сфере 
кредитования), суд в 2015 году заочно 
арестовал его. Господина Чернякова об-
винили в хищении 14 млрд руб. кредита 
у Банка Москвы, выделенных на попол-
нение оборотных средств «Космоса» при 
выполнении госконтракта на достройку 
Алабяно-Балтийского тоннеля.

Движение на объекте было полно-
стью запущено в 2015 году. Столичный 

мэр Сергей Собянин характеризовал 
тоннель как «городской долгострой», 
но объяснял, что «это действительно са-
мое сложное сооружение в Москве, ко-
торое проходит под двумя транспортны-
ми тоннелями, тремя тоннелями метро, 
железной дорогой и под шоссе». Зани-
мавший в то время пост столичного ви-
це-мэра Марат Хуснуллин (сейчас ви-
це-премьер правительства РФ) называл 
тоннель еще и самым дорогим долгос-
рочным проектом Москвы. По словам 
чиновника, его стоимость составила 
54 млрд руб., а с учетом Ленинградского 
и Волоколамского тоннелей — 70 млрд 
руб. При этом в первоначальной смете 
фигурировали траты не более 23 млрд 
руб. Бюджетные средства продолжа-
ли выделяться и после открытия тон-
неля. Так, в столичном департаменте 
строительства планировали выделить 
на благоустройство объекта в 2017 году 
437 млн руб.

Координатору движения «Синие ве-
дерки» Петру Шкуматову кажется, что 
тоннель «не выходил из состояния ремон-
та с момента сдачи». «Там зимой большие 
проблемы, вода просачивается и замер-
зает, с потолка на проезжую часть падают 
сосульки. Все это сложно побороть, ког-
да тоннель уже построен»,— рассуждает 
он. Господин Шкуматов также вспомина-
ет об обвинении Андрея Чернякова в не-
выплате зарплат 1,2 тыс. строителей тон-
неля, которым он задолжал 183 млн руб. 
«Когда не платят, нет мотивации качест-
венно работать. С этим также могут быть 
связаны огрехи при строительстве»,— не 
исключает Петр Шкуматов.

Подрядчик по тендеру на капремонт 
тоннеля должен быть определен до 7 
июня. По условиям конкурса движение 
на время всех ремонтных работ может 
перекрываться лишь по одной полосе из 
трех в каждую сторону.

Александр Воронов

В Алабяно-Балтийский тоннель  
вновь закладывают деньги
Столичные власти капитально отремонтируют его за 3,5 млрд руб.

Алабяно-Балтийский тоннель  
затопит деньгами   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЛЮБАРСКОГО
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Джо Байден затеял евроремонт
Президент США назвал стратегические задачи в отношениях с союзниками и Россией

Президент США Джо Байден, готовя-
щийся к первой зарубежной поездке, 
опубликовал статью в газете The Wash-
ington Post, изложив главные задачи 
предстоящего дипломатического мара-
фона в Европе. Перечисляя перегово-
ры с союзниками на саммитах G7, НАТО 
и США—ЕС, за которыми после дует 
встреча с Владимиром Путным в Же-
неве, Джо Байден изложил свое виде-
ние мирового лидерства США, понима-
емого им как объединение демократий 
 вокруг общих ценностей, не разделяе-
мых Россией и Китаем. Впрочем, статья 
Джо Байдена свидетельствует о замет-
ном различии в подходах к Москве и Пе-
кину. Рассуждая о важности стабильных 
и предсказуемых отношений с Россией, 
президент США призывает Запад бро-
сить все силы на глобальное сдержива-
ние Китая.

Еще одна версия  
американского лидерства
Опубликованная в газете The Washington 
Post статья Джо Байдена «Моя поездка в Ев-
ропу призвана сплотить Америку и миро-
вые демократии» предваряет его шестид-
невное турне в Европу, которое потребует 
от него немалых усилий, мобильности и бы-
строты реакции на фоне звучавших ранее 
скептических высказываний о физическом 
и ментальном здоровье президента США. 
Отправляясь в свою первую зарубежную по-
ездку после вступления в должность прези-
дента в январе этого года, Джо Байден дол-
жен будет провести сеансы одновременной 
игры с почти 30 западными союзниками Ва-
шингтона. Только после этого ему предстоит 
встреча в Женеве с Владимиром Путиным — 
лидером страны, которую США внесли в спи-
сок главных угроз мировой демократии.

Европейское турне Джо Байдена начнется 
в Британии, в городке Карбис-Бей на атлан-
тическом побережье полуострова Корнуолл, 
где 11–13 июня будет проходить саммит ли-
деров Группы семи (G7). Пообщавшись с ли-
дерами Великобритании Германии, Фран-
ции, Италии, Японии и Канады, 14 июня 
Джо Байден переместится в дипломатиче-
скую столицу НАТО и Евросоюза — Брюс-
сель, где примет участие в саммите НАТО, 
за которым последует его саммит с лидера-
ми ЕС. Наконец, кульминацией поездки по-
сле двухдневного пребывания в Брюсселе 
станет намеченная на 16 июня встреча Джо 
Байдена с Владимиром Путиным в Женеве.

«В период глобальной неопределенно-
сти, когда мир все еще борется с пандеми-
ей, случающейся раз в столетие, эта поезд-
ка призвана подтвердить приверженность 
Америки нашим союзникам и партнерам 
и продемонстрировать способность демо-
кратий отвечать на возникающие вызовы 
и сдерживать угрозы новой эпохи»,— опре-
деляет задачу своей европейской поездки, 
начинающейся в среду, Джо Байден.

Статья в The Washington Post, опублико-
ванная в разделе мнений, не только перечи-
сляет те непосредственные задачи, которые 
на этой неделе глава Белого дома намерен ре-
шать в ходе переговоров с дружественными 
западными лидерами и своим давним оппо-
нентом Владимиром Путиным. В материале 
немало напрямую не связанных с его евро-
пейской поездкой рассуждений об Америке 
и ее лидерстве в меняющемся мире. Учиты-
вая, что под написанной в жанре авторско-
го комментария статьей стоит подпись «Джо 
Байден, президент США», публикация в The 
Washington Post фактически стала внешне-
политическим манифестом новой амери-
канской администрации.

«Независимо от того, идет ли речь о зада-
че завершить пандемию COVID-19 во всем 
мире, отвечать на вызовы нарастающего 
климатического кризиса или противосто-
ять пагубной деятельности правительств 

Китая и России, Соединенные Штаты долж-
ны вести мир с позиции силы»,— формули-
рует главную задачу своего правления Джо 
Байден.

Впрочем, в статье ничего не говорится 
именно о военной силе Америке, которая 
должна будет подтвердить ее амбиции про-
должать лидировать с позиции силы. Избе-
гая упоминаний американского чудо-ору-
жия, вроде превосходящей российские 
и китайские образцы «супер-пупер-ракеты» 
«или матери всех бомб», которые позволял 
себе Дональд Трамп, Джо Байден говорит об 
экономических успехах его команды.

По его словам, за последние четыре ме-
сяца в США было создано больше рабочих 
мест, чем за тот же период при любом дру-
гом президенте. В целом же американская 
экономика растет самыми быстрыми темпа-
ми за последние 40 лет. В то время как эконо-
мическое восстановление Америки поддер-
живает мировую экономику, сама Америка 
«становится сильнее, когда она более тесно 
взаимодействует со странами, разделяющи-
ми ее ценности и видение будущего,— дру-
гими демократиями».

«Это повестка дня, которую я буду продви-
гать на каждой встрече»,— пообещал Джо 
Байден, выразив особое удовлетворение 
тем, что его встречи с лидерами западных 
демократий начнутся с британского премь-
ера Бориса Джонсона, в этом году председа-
тельствующего в G7.

Россия — проблема,  
Китай — вызов
Несмотря на то что Китай и Россия названы 
в статье Джо Байдена двумя главными угро-
зами мировым демократиям, оценки, кото-
рые дает им президент США, все же замет-
но отличаются как по своей интонации, так 
и по сути выдвигаемых к Пекину и Москве 
претензий. К теме сдерживания экспансии 
Китая американский президент обращается 

дважды. Призывая западных союзников де-
лать больше инвестиций в развитие инфра-
структуры, цифровые технологии и систему 
здравоохранения, Джо Байден высказыва-
ет мысль о том, что в конкуренции двух сис-
тем «крупнейшие демократические страны 
должны предложить высококачественную 
альтернативу Китаю» в интересах глобально-
го развития. При таком сценарии, как счита-
ет Джо Байден, мир будет меняться не по ки-
тайскому, а по западному образцу.

Второй резкий выпад в адрес Пекина Джо 
Байден сделал в своем упоминании предстоя-
щих встреч с руководством Евросоюза, в ходе 
которых «предстоит обсудить, как Соединен-
ные Штаты и Европа могут работать в тесной 
координации по глобальным вызовам». «Мы 
сосредоточимся на том, как обеспечить, что-
бы рыночные демократии, а не Китай или 
кто-либо другой писали правила XXI века 
в области торговли и технологий»,— увеще-
вает Джо Байден европейских союзников.

Говоря о проблемах в отношениях с Мо-
сквой, которые он намерен обсуждать с Вла-
димиром Путиным в Женеве, Джо Байден 
назвал «вызовы России европейской без-
опасности, начиная с ее агрессии на Украи-
не», также пообещав «защищать демократи-
ческие ценности», которые, по его словам, 
неотделимы от интересов Запада». Впрочем, 
если Китаю уготовано глобальное техноло-
гическое и торгово-экономическое сдержи-
вание, то с Россией новая администрация 
США все же намерена попытаться выстро-
ить прагматичное взаимодействие.

«В своих телефонных разговорах с прези-
дентом Путиным я четко дал понять: Соеди-
ненные Штаты не стремятся к конфликту. 
Мы хотим стабильных и предсказуемых от-
ношений, в которых мы могли бы работать 
с Россией по таким вопросам, как стратеги-
ческая стабильность и контроль над воору-
жениями. Вот почему я немедленно принял 
меры для продления действия договора СНВ 
на пять лет и укрепления безопасности аме-
риканского народа и всего мира»,— напи-
сал в своей статье в The Washington Post Джо 
Байден.

Говоря о потенциальной угрозе со сторо-
ны России, Джо Байден сообщил, что видит 
ее «в нарушении суверенитета США, вклю-
чая вмешательство в наши демократические 

выборы». «Президент Путин знает, что я без 
колебаний отвечу на будущие вредоносные 
действия»,— заявил он.

Напомним, оценивая предстоящий сам-
мит в Женеве в ходе состоявшейся в кон-
це прошлой недели в рамках Петербургско-
го международного экономического форума 
встречи с руководителями мировых инфор-
мационных агентств, Владимир Путин зая-
вил о том, что Москве и Вашингтону нужно 
начинать восстанавливать доверие. «Главное, 
что нужно сделать,— это нужно относиться 
друг к другу с уважением и учитывать интере-
сы друг друга. В самом широком смысле это-
го слова»,— заявил Владимир Путин. «Не мы 
загнали российско-американские отношения 
в то состояние, в котором они находятся сегод-
ня»,— подчеркнул Владимир Путин и заявил, 
что «США играют очень важную роль в мире». 
«Очень хотелось, чтобы они играли стабили-
зирующую роль, но в этом контексте, на мой 
взгляд, важны и российско-американские от-
ношения»,— отметил он.

Об американском президенте Владимир 
Путин высказался подчеркнуто уважительно, 
сделав еще одно заявление, ставшее для отно-
шений двух стран редкостью, если не сенса-
цией: «Президент Джо Байден относится, на 
мой взгляд, к наиболее опытным мировым 
политикам. Потому что он в разных качест-
вах и в разное время на протяжении долгих 
и долгих лет принимал личное участие в об-
суждении, подготовке решений по всем тем 
вопросам, которые представляют сегодня зна-
чение для всего мира и для двусторонних от-
ношений. Мне бы очень хотелось, чтобы наша 
встреча прошла в конструктивном ключе».

Между тем об отношениях США с Китаем 
и Россией накануне саммита в Женеве выска-
зался в минувшую субботу и экс-президент 
США Дональд Трамп, выступивший на съе-
зде Республиканской партии в Северной Ка-
ролине (см. материал на этой странице). «Они 
(демократы.— „Ъ“) уничтожают нашу стра-
ну, а теперь над Байденом открыто насмеха-
ются китайские переговорщики и президент 
России Владимир Путин»,— заявил Дональд 
Трамп, впрочем не объяснив, что он имеет 
в виду. «У меня были отличные отношения 
с Путиным, но никто не был так суров с Рос-
сией, как я»,— многозначительно заметил он.

Сергей Строкань
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Публикация, сделанная  
Джо Байденом в преддверии его 
шестидневного европейского 
турне, стала, по сути, 
манифестом, в котором президент 
США обозначил роль и место 
Америки в современном мире  
ФОТО GETTY IMAGES

Идлиб почувствовал себя отуреченным
Сирия заявила о покушении на ее суверенитет

У Дамаска остается все меньше шан-
сов вернуть под свой контроль север 
и северо-восток страны. На днях Анка-
ра начала выдачу турецких удостовере-
ний личности жителям Идлиба, вызвав 
возмущение Дамаска. Недовольны там 
и европейскими дипломатами, которые 
посетили Сирию без уведомления офи-
циальных властей.

«Сирия решительно осуждает создание ту-
рецким режимом органа записи актов гра-
жданского состояния в контролируемых 
террористами районах Идлиба, а также анну-
лирование сирийских удостоверений лично-
сти и семейных документов, что представляет 
собой апогей тюркизации»,— сообщило в вос-
кресенье сирийское государственное инфор-
магентство со ссылкой на источник в МИД 
Сирии. Было также высказано возмущение 
«незаконным въездом на сирийскую террито-
рию голландской и французской делегаций 
в сговоре с ополченцами SDF» («Демократиче-
ские силы Сирии», костяк которых составля-
ют курды). «Это вопиющее нарушение между-
народного права и суверенитета»,— заявили 
в МИД Сирии.

Голландские дипломаты приехали в го-
род Эль-Камышлы на северо-востоке Сирии 
в субботу, чтобы забрать четырех своих гра-
ждан — женщину и троих детей из лагеря, 
где содержат родственников бойцов терро-
ристической группировки «Исламское го-
сударство» (ИГ, запрещена в РФ). Этот рай-
он контролирует курдская администрация, 

которая решает большинство вопросов без 
координации с Дамаском. Россия уже не-
сколько лет осуществляет программу по воз-
вращению детей, чьи родители воевали в ИГ, 
однако делает это через Дамаск, даже если 
затем приходится контактировать с курда-
ми. Судя по возмущению сирийских вла-
стей, Нидерланды в известность о визите 
своей делегации их не поставили. Что каса-
ется французов, то из арабских СМИ извест-
но, что речь идет о делегации мэрии Парижа 
и Фонда Даниэль Миттеран, которая также 
побывала в Эль-Камышлы, не уведомив Да-
маск. О цели визита не сообщается. Это не 
первый визит западных делегаций на севе-
ро-восток Сирии без согласования с Дамас-
ком, что неизменно вызывает раздражение 
официальных властей. Слишком очевидным 
становится факт, что власти не контролиру-
ют значительную часть территории страны. 
Хотя в том же Эль-Камышлы и еще одном го-
роде на северо-востоке Сирии Эль-Хасеке уда-
лось открыть избирательные участки, чтобы 
желающие смогли проголосовать на прошед-
ших в конце мая выборах президента Сирии.

И если с северо-востоком сирийским вла-
стям еще удается поддерживать связь, то се-
вер страны практически закрыт для них 
полностью. Речь идет о районах, где прохо-
дили турецкие операции против SDF «Щит 
Евфрата» и «Оливковая ветвь» и где остают-
ся контролируемые Анкарой силы сирий-
ской оппозиции, а также зоне деэскалации 
Идлиб. Тюркизация севера Сирии давно пе-

рестала быть секретом. Еще год назад в райо-
нах, подконтрольных оппозиции, перешли 
в расчетах на турецкую лиру под предлогом 
падения курса сирийской валюты. Одни 
источники объясняли это тем, что так удоб-
нее, другие писали, что процесс проходит 
насильно. Появилась и тенденция переи-
менования некоторых населенных пунктов 
с арабского на турецкий лад. Одновременно 
на деньги из Турции на севере Сирии восста-
навливают больницы и открывают филиа-
лы турецких вузов. Этот процесс распростра-
нился и на Идлиб. В феврале там появились 
турецкий медицинский колледж и филиал 
института. А на днях власти в Идлибе не вы-
пустили местных школьников сдавать вы-
пускные экзамены в районах, контролируе-
мых Дамаском. В конце мая в Идлиб пришло 
электричество из Турции. Договоренность 
о строительстве электростанции на турец-
ко-сирийской границе была подписана 
в конце марта прошлого года, всего через три 
недели после достижения соглашения о пре-
кращении огня в этом районе между Анка-
рой и Москвой. «Мы видим, что Сирия поте-
ряла Идлиб. У Анкары нет вариантов — она 
должна или брать ответственность за то, что 
происходит там, а также в других районах на 
севере Сирии, или там будет „серая зона“ со 
всеми вытекающими последствиями. Воз-
вращать же эти районы под контроль Дамас-
ка пока нет консенсуса о политическом буду-
щем Сирии никто не собирается»,— сказал 
„Ъ“ эксперт РСМД Кирилл Семенов.

Дамаск и Москва видят в проектах, свя-
занных с восстановлением районов Сирии, 
находящихся вне контроля официальных 
властей, желание расколоть страну. «Тур-
ция оккупирует на севере и востоке Сирии 
территории больше, чем то, что оккупиру-
ет Израиль в Газе. И не надо забывать, что 
Турция — член НАТО и покрывает террори-
стов в Идлибе»,— заявил на днях замглавы 
МИД Сирии Башар Джаафари. Осуждению 
подвергаются и любые попытки отстранить 
сирийские власти от участия в жизни райо-
нов на севере страны. В ближайшие дни в СБ 
ООН предстоит очередная битва вокруг ме-
ханизма трансграничной помощи Сирии, 
срок действия которой истекает 10 июля. 
Западные страны во главе с США надеются 
уговорить Россию оставить открытым пункт 
пропуска «Баб-эль-Хава» на турецко-сирий-
ской границе, а также возобновить работу 
еще трех КПП, закрытых ранее. Постпред 
США при ООН Линда Томас-Гринфилд по-
сетила на прошлой неделе Турцию, а также 
КПП «Баб-эль-Хава» и планирует обсудить си-
туацию с российскими коллегами. Со своей 
стороны, Москва недовольна, что западные 
страны отказываются отправлять гумани-
тарную помощь в Идлиб и другие районы 
Сирии через Дамаск. Не порадуют Россию 
и обещанные США $240 млн на гуманитар-
ные нужды Сирии, в то время как давать 
деньги на реконструкцию Дамаску желаю-
щих почти нет.

Марианна Беленькая

Звонок на перемену

Недавняя война с «Хамасом», об-
рушившим на Израиль сотни неу-
правляемых ракет, стала катализа-
тором процессов, которые шли уже 
давно и привели к осознанию изра-
ильским обществом необходимо-
сти перемен. Неслучайно вскоре по-
сле завершения 11-дневной войны 
в Газе в Израиле было сформирова-
но правительство, которое так и на-
звали «правительством перемен».

Новый кабинет оставил за бортом 
Биньямина Нетаньяху — политика, 
который в общей сложности правил 
страной дольше, чем любой другой 
лидер, включая идеолога и основа-
теля современного еврейского госу-
дарства Давида Бен-Гуриона.

Было бы в корне неверно гово-
рить о том, что многие годы демон-
стрировавший феноменальную 
способность к политическому вы-
живанию Биньямин Нетаньяху по-
терпел поражение именно из-за 
того, что произошло в Газе с 10 по 
21 мая этого года. Тем не менее быв-
шего спецназовца Нетаньяху до-
била эта война, показав, что за все 
время своего правления, с 90-х го-
дов прошлого века, он так и не смог 
выработать и воплотить в жизнь 
эффективную стратегию карди-
нального решения проблемы пале-

стинского террора. Ситуация раз-
вивалась волнообразно: периоды 
обострения сменялись затишьем, 
после которого в сторону Израиля 
снова летели ракеты «Хамаса».

Создать эффективно работаю-
щий «Железный купол» — систе-
му ПВО, сбивающую ракеты терро-
ристов, израильтяне смогли, а вот 
создать столь же эффективный по-
литический «Железный купол» от 
«Хамаса» — нет. Майские события 
выявили это со всей очевидностью. 
В итоге, уловив настроения общест-
ва, израильские политики решили, 
что нужно что-то менять и попытать-
ся идти дальше без Нетаньяху.

Политический ландшафт Изра-
иля уже сильно изменился и будет 
продолжать меняться, на нем бу-
дут появляться новые возвышенно-
сти и низины, но одиноко стоявшая 
гора — самая высокая точка на по-
литической карте страны под назва-
нием «Пик Нетаньяху» — уходит под 
землю.

Почему же при всех его воле, ре-
шительности и кредите доверия, ко-
торый когда-то был очень высоким, 
Биньямин Нетаньяху не справился 
с «Хамасом»? Выскажу свое предпо-
ложение: он всегда ограничивал-
ся полумерами, считая, что нужно 
смириться с тем, что это хрониче-
ская болезнь, которую можно ку-
пировать, но полностью вылечить 
нельзя.

Уничтожая полевых команди-
ров «Хамаса», Израиль сохранял 
в неприкосновенности политиче-
ских лидеров группировки, полу-
чивших индульгенцию благода-
ря  посредничеству Египта. Хотя 
можно было бы попытаться лик-
видировать власть «Хамаса» в Газе 
и тем самым устранить существу-
ющее в Палестинской автономии 
губительное для нее самой двое-
властие.

Если же говорить о главном уро-
ке для израильского общества, то он 
состоит в том, что после майских со-
бытий левая идея, идея пацифизма, 
ставящая во главу угла перегово-
ры с палестинцами, готовность на 
бесконечные уступки, задабрива-
ние оппонентов, способна вызвать 
лишь горькую усмешку. Общество 
сильно поправело и продолжает ста-
новиться еще более правым, а тра-
диционные левые стали политиче-
скими динозаврами.

Как сокрушенно заметил на днях 
один мой знакомый в Тель-Авиве, 
давний убежденный сторонник ле-
вой идеи: «Увы, все же невозможно 
жить в Израиле и при этом как ни 
в чем не бывало продолжать оста-
ваться левым».

После майских 
 событий левая идея, 
идея пацифизма, 
 способна вызвать 
в Израиле лишь 
 горькую усмешку

Бени Брискин,
политолог, бывший советник  
премьер-министра Израиля  
Биньямина Нетаньяху
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Nikkei 225 28941,52 (–116,59)
РТС 1647,06 (+10,55)
FTSE 100 7069,04 (+4,69)

DAX 30 15692,9 (+60,23)
DJIA 34756,39 (+179,35)
NASDAQ Composite 13814,49 (+199,98)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.06.21
Австралийский доллар 56,1411
Английский фунт 103,4236
Белорусский рубль 14,4293
Датская крона* 11,9328

Доллар США 73,2721
Евро 88,7545
Индийская рупия** 10,0242
Казахский тенге** 17,1039

Канадский доллар 60,4256
Китайский юань* 11,4318
Норвежская крона* 87,2661
СДР 105,7536

Сингапурский доллар 55,1457
Новая турецкая лира 84,3032
Украинская гривна* 26,8432
Шведская крона* 87,7521

Швейцарский франк 80,9368
Японская иена** 66,4871
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Расстройщики жилья
В российских городах становится меньше девелоперов

Усугубившийся кризисными тенденци-
ями переход строительного рынка на 
проектное финансирование приводит 
к сокращению числа игроков. За год 
в России стало на 20% меньше застрой-
щиков. Заметнее всего этот процесс 
в небольших городах, где уход компа-
ний с рынка может привести к нехват-
ке нового жилья. Решить проблему мо-
жет появление в регионах крупных 
игроков, но последних пока интересуют 
лишь города-миллионники.

За год число компаний, строящих жи-
лье в рамках закона о долевом строительст-
ве, в России сократилось на 20%, до 2,14 тыс., 
а объем их текущего строительства — на 12%, 
до 100 млн кв. м. Такие цифры приводят ана-
литики «Метриума», проанализировавшие 
данные Единого ресурса застройщиков.

По расчетам «Метриума», количество не-
больших компаний, строящих до 10 тыс. 
кв. м жилья, сократилось на 12%. Число за-
стройщиков, возводящих 10–50 тыс. кв. м, по-
чти не изменилось. Компаний с объемом 50–
500 тыс. кв. м стало меньше на 10%, от 500 тыс. 
до 1 млн кв. м — на 28%. В последнем случае 
речь идет о небольшом количестве игроков — 
из-за эффекта низкой базы динамика более 
выражена, указывают аналитики.

Управляющий партнер «Метриума» Мария 
Литинецкая уточняет, что на сокращение чи-
сла застройщиков в той или иной категории 
влияют не только уход с рынка или появление 
на нем, но также изменения объемов строи-
тельства. В случае с крупными игроками речь 
обычно идет о перераспределении их портфе-
ля, а с мелкими — о реальном уходе с рынка. 
Существующая динамика указывает на со-
кращение числа небольших и средних ком-
паний, каждая из которых строит до 500 тыс. 
кв. м жилья, указывает госпожа Литинецкая.

Гендиректор Рейтингового агентства 
строительного комплекса (РАСК) Николай 
Алексеенко отмечает, что основную массу 

текущих банкротств формируют компании, 
проблемы у которых начались задолго до 
пандемии: «Это вопросы качества планиро-
вания, маркетинга, продаж. Часто застрой-
щики переоценивали перспективы и обжи-
гались на оценке спроса — это приводило 
к нехватке средств, кассовым разрывам, сры-
вам сроков и банкротствам». Кризис усугу-
бил проблему: менеджмент, по словам экс-
перта, оказался в стрессовой ситуации из-за 
отсутствия мигрантов-рабочих и роста себе-

стоимости строительства в том числе из-за 
подорожания строительных материалов.

Сокращение числа застройщиков пока 
в основном затрагивает рынки жилья в не-
больших городах. По оценкам «Метриума», 
в населенных пунктах, где проживает ме-
нее 50 тыс. человек, девелоперов за год ста-
ло меньше на 9%. В городах с населением 
50–250 тыс.— на 14%, от 250 тыс. до 1 млн чело-
век — на 8%. В городах-миллионниках число 
застройщиков выросло на 3%. Схожий тренд 

прослеживается в динамике строительства. 
Если в миллионниках площадь застройки 
снизилась на 3%, то в городах на 50–250 тыс. 
человек — на 14%. Аналитики объясняют это 
низкой рентабельностью проектов в провин-
ции, где меньше платежеспособных покупа-
телей и разница между себестоимостью стро-
ительства и ценой продажи невысока.

Глава проектов «НЭО Центра» Сергей Оку-
нев уверен, что основная причина укрупне-
ния строительного бизнеса — переход на 
проектное финансирование: «Круг банков, ко-
торые могут открывать эскроу-счета, достаточ-
но ограничен, многие не интересуются стро-
ительным бизнесом и не намерены работать 
с ним, а остальные предпочитают крупных иг-
роков». Директор департамента проектного 
консалтинга Est-a-Tet Роман Родионцев уточ-
няет, что в Московском регионе процесс ухо-
да застройщиков не ощущается: сюда, наобо-
рот, стремятся многие региональные игроки.

Мария Литинецкая опасается, что сокра-
щение числа застройщиков и объема строи-
тельства в небольших городах может привес-
ти к нехватке нового жилья, а растущий объем 
ветхого фонда обострит проблему. Николай 
Алексеенко называет укрупнение строитель-
ного бизнеса в целом негативной тенденци-
ей: «Если какой-то регион теряет одного из 
немногих застройщиков, это может стать си-
стемной проблемой, а „стоимость входа“ на 
рынок для новых компаний сейчас очень ве-
лика». По мнению господина Алексеенко, го-
сударство могло бы поддержать девелоперов 
в небольших городах и принять меры, сти-
мулирующие выход в регионы крупных иг-
роков. Пока в провинции работают 6 из 20 
крупнейших застройщиков жилья, суммар-
но возводящих там 2,9 млн кв. м, что на 11% 
больше, чем годом ранее. Но доля этих компа-
ний невелика: всего в российских регионах 
объем текущего жилищного строительства со-
ставляет 56 млн кв. м.

Александра Мерцалова
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Иногда инициатива, направленная 
на пользу предпринимательству, 
натыкается на риски активизации 
бизнеса, построенного на злоупот-
реблениях. В таком положении ока-
зался внесенный в правительство 
законопроект о регистрации товар-
ных знаков гражданами, не име-
ющими статуса индивидуального 
предпринимателя (ИП). Сейчас та-
кая возможность есть только у юрлиц 
и ИП — новшество должно уравнять 
в правах российских граждан с ино-
странными, чьи заявки Роспатент 
 регистрирует.

С появлением в России самозаня-
тых граждан идея выглядит вполне 
логичной. Но ее перспективы омрача-
ют так называемые патентные трол-
ли. Они регистрируют на свое имя 
как можно больше товарных знаков, 
не имея собственных производств 
и не оказывая каких-либо услуг, и по-
том требуют в судах компенсацию за 
незаконное использование. На не-
давнем заседании Совета по кодифи-

кации гражданского законодатель-
ства бизнес высказал опасения, что 
возможность регистрации граждана-
ми торговых марок может привести 
к обострению проблемы — притом 
что физлицам они требуются в весьма 
узком сегменте. Как поясняет предсе-
датель совета ТПП по интеллектуаль-
ной собственности Дмитрий Фаде-
ев, речь идет о четырех-пяти классах 
международного классификатора то-
варов и услуг. По его словам, непонят-
но, как юрлицо сможет доказать, что 
граждане, регистрируя знак для ты-
сяч товаров, не используют его потом 
для досрочного прекращения исклю-
чительного права.

В Минэкономики таких опасений, 
впрочем, не разделяют — указывая, 
что недобросовестным гражданам, 
которые решили на этом заработать, 
и раньше не составляло труда зареги-
стрировать для таких целей юрлицо 
или ИП. Для борьбы же с троллингом 
есть, например, обязанность право-
обладателя использовать товарный 
знак — иначе права на него можно 
оспорить. Не видят причин для бес-
покойства и в Роспатенте: для реги-
страции требуется уплата пошлины 
от 25 тыс. руб., все заявки публикуют-
ся и заинтересованное лицо может 
подать протест.

Но, отмечает управляющий парт-
нер «Зуйков и партнеры» Сергей Зуй-
ков, патентный троллинг набирает 
обороты — проблему нужно решать, 
в том числе убеждая суды жестче при-
менять положения Гражданского ко-
декса, дающие возможность отказы-
вать троллям в защите прав на знаки. 
Повлияет ли новшество от Минэконо-
мики на активность троллей — слож-
но сказать, полагает управляющий 
партнер Card Patent Ольга Кривель-
ская. Хотя регистрация товарных зна-
ков на физлиц распространена в Ев-
ропе, в США, Китае, регулировать это 
в РФ, по ее словам, будет непросто 
из-за отставания в сфере интеллекту-
альной собственности. Так что, види-
мо, с учетом роста числа правооблада-
телей властям все же придется четче 
прописать правила игры.

Идея разрешить  
гражданам  
без статуса ИП  
регистрировать  
товарные знаки  
выглядит логичной,  
но ее перспективы  
омрачает  
патентный троллинг

правила  
игры

Транспортный лизинг снимают с транспорта
«Ростех» предлагает передать ГТЛК в ведение Минпромторга

Как стало известно „Ъ“, возобновилась дискуссия о пе-
редаче Государственной транспортной лизинговой 
компании (ГТЛК) из ведения Минтранса в Минпро-
мторг. С такой инициативой обратился к президен-
ту РФ глава «Ростеха» Сергей Чемезов. Он также вы-
ступил против предлагаемой схемы слияния ГТЛК 
и «ВЭБ-Лизинга», которая, по его мнению, грозит рас-
пространением на ГТЛК санкций США. Источники „Ъ“ 
на рынке и эксперты считают вариант передачи ГТЛК 
Минпромторгу «логичным», учитывая фактическую 
роль министерства в обеспечении компании капита-
лом и контрактами.

Как стало известно „Ъ“, глава «Ростеха» Сергей Чемезов 
предложил президенту Владимиру Путину передать Государ-
ственную транспортную лизинговую компанию от Минтран-
са в ведение Минпромторга. Соответствующее письмо было 
направлено в конце мая (копия есть у „Ъ“). Господин Чемезов 
также предложил включить представителей «Ростеха» в совет 
директоров ГТЛК. Владимир Путин, расписав документ на 
премьера Михаила Мишустина, дал следующую резолюцию: 
«Вопросы отраслевых интересов очевидны, тем не менее про-
шу поддержать». Михаил Мишустин 1 июня поручил перво-
му вице-премьеру Андрею Белоусову и главе Минтранса Ви-
талию Савельеву «доложить» свою позицию по этому вопросу.

В своем письме президенту Сергей Чемезов напоминает, 
что ГТЛК — «системообразующая организация российской 
экономики с объемом лизингового портфеля свыше 1,3 трлн 
руб., а также лидер в размещении заказов на приобретение 
техники отечественного производства в транспортном ма-
шиностроении». Пока единственным акционером компа-
нии остается РФ в лице Минтранса. Сейчас планируется объ-
единение ГТЛК с «ВЭБ-Лизингом» — в результате акционером 
ГТЛК станет ВЭБ.РФ, находящийся под санкциями США. Такая 
схема, считает Сергей Чемезов, «несет существенные риски 
включения ГТЛК в санкционные списки и лишения возмож-
ности привлекать деньги на международных рынках». Он 
добавляет, что существенная доля выделяемой ГТЛК господ-
держки доводилась по линии Минпромторга, а лизинговые 
программы ГТЛК обеспечивают значительную часть спроса 
на продукцию предприятий «Ростеха» — ОАК, КамАЗа, «Вер-
толетов России», «Уралвагонзавода».

В «Ростехе» не стали ничего добавлять к письму. В Мин-
трансе, Минпромторге и ВЭБ.РФ тему не комментировали. 
В ГТЛК „Ъ“ сообщили, что готовы выполнить любые поруче-
ния правительства: «Как акционерное общество мы привет-
ствуем решения, которые не приводят к рискам сокращения 
инвестиций в транспортную отрасль и транспортное маши-
ностроение РФ».

Идея передать ГТЛК от Минтранса в Минпромторг обсужда-
ется в отрасли несколько лет. Последний раз такой вариант 
рассматривался в 2020 году (см. „Ъ“ от 13 ноября 2020 года). Од-
нако на брифинге с журналистами в апреле 2021 года глава 
ГТЛК Евгений Дитрих опровергал такую возможность. 

Собеседники „Ъ“, знакомые с ситуацией, изначально скеп-
тически относились к варианту объединения ГТЛК с «ВЭБ-Ли-
зингом», указывая на риск санкций. Они напоминают, что 
в апреле китайский банк ICBC уже отказал ГТЛК в кредите 
для зарубежных контрактов. Кроме того, санкции могут оз-
начать для ГТЛК необходимость гасить все свои финансовые 
обязательства в объеме более 1 трлн руб., что грозит компа-
нии дефолтом.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров считает, что 
передача ГТЛК в Минпромторг выглядит логично: именно для 
поддержки транспортного машиностроения осуществлялись 
последние вливания в ГТЛК из бюджета. Кроме того, развитие 
лизинговых программ необходимо для роста продаж продук-
ции российского машиностроения за рубежом. Минпромторг, 
по мнению эксперта, сможет выстроить более эффективную 
координацию ГТЛК с ключевыми курируемыми предприяти-
ями как при работе на внутреннем рынке, в том числе в рамках 
импортозамещения, так и при поставках на экспорт. 

Анастасия Веденеева, Илья Усов

Атаки конвертировали в биткойны
Хакеры переключились с банков на криптосервисы

По итогам первого квартала количество DDos-атак 
в финансовом секторе резко выросло, причем если 
год назад хакеры атаковали преимущественно бан-
ки, то сейчас сместили фокус на криптосервисы. 
Это может быть связано с ростом интереса граж-
дан к криптовалютам либо служить прикрытием 
для  более сложных атак, полагают эксперты.

Если в первом квартале 2020 года DDos-атаки в финан-
совом секторе проводились преимущественно на банки, 
то сейчас — на криптосервисы, рассказали „Ъ“ в компании 
StormWall. Тенденция характерна не только для России. 
По подсчетам компании, в январе—марте 2021 года число 
DDos-атак в мире выросло на 40% год к году и на 25% превыси-
ло результат четвертого квартала прошлого года. StormWall 
анализировала данные по клиентам, среди которых 40% — 
российские компании.

• DDoS-атаки — это атаки на вычислительную  систему 
для вывода ее из строя. Используя сети из зараженных 
устройств, злоумышленники направляют большое количе-
ство запросов на сервер, система не может с ними справить-
ся и отказывает. В результате легитимные пользователи 
не могут попасть на сайт.
Рост DDoS-атак на криптосервисы закономерен, полага-

ет ведущий эксперт направления «Информационная без-
опасность» IТ-компании «Крок» Александр Черныхов: «Если 

год назад в первом квартале на повестке стояла пандемия, 
то в конце 2020-го и начале 2021 года информационное поле 
захватили криптовалюты». Среди причин, по которым про-
исходят атаки, он называет обострившуюся конкуренцию 
между криптоплощадками и желание вызвать сбои в рабо-
те конкурентов.

Смещение фокуса на криптосервисы может быть об-
условлено качественной защитой ресурсов крупных финан-
совых организаций, добавляет менеджер по развитию биз-
неса Kaspersky DDoS Protection в России Алексей Киселев. 
Он отмечает рост в первом квартале доли «умных» атак, ко-
торые организуются с учетом особенностей ресурса-жертвы. 
Например, используется функция поиска на сайте, чтобы за-
маскировать активность под легитимную, поясняет госпо-
дин Киселев.

Рост курса криптовалют спровоцировал приток в отрасль 
новых клиентов, только осваивающих специфику крип-
тосервисов, что привлекло и злоумышленников, считает 
управляющий Sevicepipe Артем Избаенков. Способы взло-
ма становятся более интеллектуальными: хакеры органи-
зуют занавесу мультивекторных DDoS-атак, чтобы их слож-
нее было вычислить, отмечает он. DDoS-атаки могут служить 
прикрытием для таргетированных атак и вирусов-шифро-
вальщиков, уточняет Александр Черныхов. По его словам, 
в этом случае конечная цель — кража средств.

Злоумышленники часто активизируются в отраслях, где 
присутствует повышенный спрос, констатируют в «МегаФо-
не». Среди клиентов компании во второй половине 2020-го 
и начале 2021 года финансовый сектор и ритейл отошли на 
второй план по количеству атак, уступив место медицин-
ским организациям, госучреждениям и промышленным 
предприятиям.

В первом квартале на крипторынке была высокая актив-
ность, говорит технический директор международной крип-
тобиржи CEX.IO Дмитрий Волков. На бирже CEX.IO торговые 
обороты январе-марте в четыре раза превысили показатели 
четвертого квартала 2020-го и в 15 раз — обороты за аналогич-
ный период первых трех месяцев 2020 года, поделился он.

Растущая активность пользователей — прямое свиде-
тельство расширения бизнеса, а значит, и роста цены ка-
ждой минуты простоя криптосервисов, что делает их все бо-
лее привлекательными целями для атак, отмечает господин 
Волков: «Хакерам намного легче атаковать портал, находя-
щийся под высокой нагрузкой реальных клиентов». Кроме 
того, полагает он, простой именно в этот период будет неже-
лателен для владельца сервиса, ведь он приведет к большим 
финансовым потерям, а значит, вероятность оплаты выку-
па за прекращение атаки и восстановление работы сервиса 
оказывается выше.

Юлия Степанова

в право или в злоупотребления 
хочет понять обозреватель  
отдела экономики

Евгения Крючкова

март апрель маймаймаймай апрельапрельапрельапрель май мартмартмартмарт
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 7 июня 2021 №96/П   l   Коммерсантъ

мартмарт апрельапрельапрельапрель апрель маймаймаймаймай мартмартмарт

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0

0,0 0,25

0,00

0,05

0,10

0,15

0,20

0,25% ● 0,1283

1,91%
7,0 13,0

0,52% 
0 175,0

0

35

70

105

140

175
млрд руб. ● 89,20

1,0 2,0

1,0

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0тыс. $ / тр. унц.

50

52

54

56

58

60

50,0 60,0
0,08%8,32% 1,04%

● 1,890трлн руб. ● 59,12тыс. пунктов ● 12,114

1,00 1,25 1,50 1,75 2,0050 60
0,00 0,25 7 13 0 175

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Совкомбанк переводит своих 
зарплатных клиентов на кар- 
ты «Зарплатная Халва» на базе  
Mastercard. Тем, у кого уже есть 
карты этой системы, они заме-
няются по окончании срока 
действия, для других систем — 
досрочно. По оценке экспертов, 
банки на таком переводе могут 
заработать десятки миллионов 
долларов. Сохранить максимум 
сотрудников на зарплатном 
проекте заинтересованы пред-
приятия, так как выплаты вне 
его на практике означают для 
них прямой убыток.

Как рассказали „Ъ“ в компании, 
зарплатный проект которой реали-
зован в Совкомбанке, сотрудникам 
начали перевыпускать карты Visa на 
Mastercard: «Из бухгалтерии сообщи-
ли, что в ближайшее время будет зво-
нок из банка. Перезвонили из бан-
ка и безапелляционно потребовали 
прийти в отделение и получить но-
вую зарплатную карту Mastercard, 
хотя срок действия моей Visa еще не 
закончился». Тем сотрудникам, у ко-
торых зарплатные карты Mastercard, 
сообщили, что новые выдадут после 
окончания срока действия.

В Совкомбанке не ответили на за-
прос „Ъ“. Однако собеседник в банке 
пояснил, что действующим корпо-

ративным клиентам, у которых есть 
зарплатные проекты, предлагают пе-
реходить на «Зарплатную Халву» на 
Mastercard. «Мы это делаем, чтобы 
подключить весь дебетовый функ-
ционал „Халвы“ зарплатным клиен-
там, например, кэшбэка и процента 
на остаток на Visa нет»,— уточнил он. 
Ранее проект был в пилотной стадии, 

а теперь «запущен в боевом режиме». 
В Mastercard заявили, что не коммен-
тируют отношения с клиентами.

Совкомбанк — один из 12 систем-
но значимых банков. По данным «Ин-
терфакса», его активы на 1 апреля 
2021 года превышали 1,59 трлн руб. 
(9-е место), собственный капитал — 
214 млрд руб. (9-е место). Прибыль за 
2020 год составила 18,5 млрд руб. 

Практика заключения подобных 
договоров между банком-эмитентом 
и платежной системой довольно рас-

пространена. «В рамках таких дого-
воренностей платежная система вы-
плачивает вознаграждение банку за 
определенное количество выпущен-
ных карт или за определенный объ-
ем трансакций. Обычно выплачива-
ется премия банку за каждую карту 
при конвертации портфолио карт, 
выпущенных на конкурентной пла-
тежной системе»,— говорит незави-
симый эксперт на рынке платежных 
карт Дмитрий Вишняков.

Как рассказали „Ъ“ в нескольких 
крупных банках, кредитная организа-
ция может хорошо заработать на пере-
воде зарплатных клиентов. По словам 
собеседников, вознаграждение мо-
жет исчисляться миллионами и даже 
десятками миллионов долларов. Если 
выпустить необходимое количест-
во карт не получается, то банк пла-
тит штраф. «Срок договоров в среднем 
два-три года в зависимости от объе-
ма»,— добавляет господин Вишняков.

Выпустить большое количество 
карт клиентам с улицы гораздо слож-
нее, чем перевести зарплатные кар-
ты. Вместе с тем, по словам собеседни-
ков „Ъ“, например, у Сбербанка более 
двух третей карт выпущено в рам-
ках договоренностей с Visa, а у бан-
ка «Тинькофф» — с Mastercard. В Сбер-
банке и Тинькофф-банке не ответили 
на запрос „Ъ“.

Банк обсуждает переход на новые 
карты с компанией, а не с каждым 
сотрудником, которому выдана зар-
платная карта. При этом, по словам 
председателя Московской коллегии 
адвокатов «Арбат» Натальи Николь-
ской, закон разрешает гражданину 
выйти из зарплатного проекта орга-
низации и открыть карту в любом 
банке. Но в реальности так происхо-
дит довольно редко. Как рассказали 
в ВТБ, только около 10% зарплатного 
портфеля приходится на единичные 
платежные поручения, когда юрлицо 
направляет зарплату сотрудникам на 
карты банка напрямую без договора.

Компании не заинтересованы, что-
бы сотрудники сами выбирали наибо-
лее подходящий им банк. «Для органи-
зации-работодателя каждое подобное 
перечисление на практике означает 
прямой убыток, банк, где обслужива-
ется организация, берет за такие услу-
ги повышенный процент»,— отмеча-
ет Наталья Никольская. В то же время 
отказать сотруднику, по словам юри-
ста, не позволяет законодательство, 
и оно же не дает права ей требовать от 
банка какой-либо уступки в тарифной 
политике: «Не будь сегодня столь вы-
соких тарифов за перечисление, пози-
ция работодателей относительно вы-
бора сотрудника была бы иной».

Максим Буйлов

Получив портфель автокреди-
тов санируемого Балтинвест- 
банка, Абсолют-банк вернул-
ся на давно оставленный ры-
нок. Вместе с портфелем банку 
досталась команда и компетен-
ции, отмечают эксперты, то есть 
у него вполне есть шансы закре-
питься в сегменте. Однако вы-
держать конкуренцию, подчер-
кивают они, в текущей ситуации 
будет непросто.

По итогам апреля 2021 года пор-
тфель автокредитов Абсолют-банка 
превысил 11,1 млрд руб., тогда как на 
начало года был равен нулю. Такие 
данные приводит аналитическое 
агентство Frank RG.

Банк планирует выдавать авто-
кредиты прежде всего на новые ма-
шины, сейчас доля этого сегмен-
та более 80% в продажах, рассказала 
предправления банка Татьяна Ушко-
ва. Эта бизнес-линия перешла из Бал-
тинвестбанка, где уже показала свою 
эффективность: чистая маржа в этом 
продукте сопоставима с потребитель-
ским кредитованием, поясняет она. 
По итогам года банк планирует вы-
дать более 12 млрд руб. Абсолют-банк 
начинал работать в сегменте в 2008 
году, и тогда его портфель достигал 
14 млрд руб. и входил в десятку круп-
нейших. Однако затем банк посте-
пенно вышел из этого бизнеса.

• Абсолют-банк принадлежит НПФ 
«Благосостояние» (контролируется 

АО РЖД). По данным рейтинга  
«Интерфакс» за первый квартал 
2021 года, размер активов банка  
составлял 250 млрд руб. (32-е место), 
собственный капитал — 30,7 млрд 
руб. (26-е место). За 2020 год чистая 
прибыль банка превысила 1,44 млрд 
руб. В конце 2015 года ЦБ принял ре-
шение о финансовом оздоровлении 
Балтинвестбанка силами Абсолют-
банка, на что ему было выделено 
в общей сложности 37,3 млрд руб.
Сейчас многие банки активизи-

руют автокредитование. Банк «ФК 
Открытие» регулярно увеличивает 
капитал дочернего РГС-банка, зани-
мающегося автокредитованием (см. 
„Ъ“ от 22 января). Экспобанк откры-
вает собственные автосалоны (см. 
„Ъ“ от 29 октября 2020 года).

Наиболее быстрый рост авто-
кредитных портфелей в прошлом 
году показывали не лидеры рынка, 
а сравнительно новые игроки, ос-

новной специализацией которых 
первоначально являлось потребкре-
дитование,— РГС-банк, ОТП-банк, 
Русский народный банк, Экспобанк 
(см. „Ъ“ от 16 ноября 2020 года). Впро-
чем, из общего портфеля автокреди-
тов (на 1 мая был равен 1,116 трлн 
руб.) более трети пока приходится на 
«Сетелем» (дочерний банк Сбербан-
ка), Росбанк и ВТБ, а у большинства 
других банков не превышает 4%.

У нового игрока есть возможность 
получить долю рынка, но вряд ли 
она будет значительной, полагают 
эксперты. Автокредитование остает-
ся привлекательным и прибыльным 
направлением для новичков, пола-
гает проектный лидер Frank RG Ста-
нислав Сухов, но конкуренция обо-
стряется. Потенциальная позиция 
нового игрока на рынке очень за-
висит от того, какую цель он ставит 
перед собой: работать эффективно 
и получать доходность, может быть, 

не на слишком больших объемах 
кредитования или приблизиться 
к лидерам рынка по объемам, потра-
тив на это большие ресурсы, поясня-
ет господин Сухов.

Абсолют-банк делает акцент на ра-
боте с неофициальными дилерами, 
банк не представлен в спецпрограм-
мах с автопроизводителями. На офи-
циальном сайте банка представлено 
четыре пакетных предложения по 
автокредитованию, три из них при 
этом — на автомобили с пробегом. 
После передачи портфеля автокре-
дитов дальнейшего скачкообраз-
ного роста наблюдаться не будет, 
уверен собеседник „Ъ“ в банке, за-
нимающемся автокредитованием: 
Абсолют-банк займет относительно 
небольшую нишу, не участвуя в аг-
рессивной конкуренции с другими 
игроками.

Нужно учитывать, что рынок ав-
токредитования сейчас значительно 
перегрет из-за роста цен на автомо-
били и, соответственно, увеличения 
числа клиентов, которые могут себе 
позволить покупку только в кредит, 
добавляет источник в крупном бан-
ке (см. „Ъ“ от 27 мая). Ситуация ста-
билизируется только тогда, когда 
исчезнет дефицит автомобилей, уве-
рен он, что можно ожидать после 
полного восстановления цепочек по-
ставок автокомпонентов, нарушен-
ных пандемией.

Полина Трифонова

«Халва» слаще на Mastercard
Совкомбанк решил заработать на переводе зарплатных клиентов

Повторный заезд
Абсолют-банк возвращается в сегмент автокредитования

Формирование системы гаран-
тирования прав участников до-
бровольных пенсионных про-
грамм вновь перекладывают 
на граждан. Создаваемый Фонд 
гарантирования пенсионных 
резервов (ФГПР) будет в основ-
ном пополняться за счет сни-
жения доходности клиентов 
НПФ. Только рискованной ин-
вестиционной политике часть 
средств в него будут отдавать 
и сами пенсионные фонды.  
Ранее регулятор рассматривал 
возможность использования 
страховых резервов НПФ для 
создания ФГРП. Возвращение 
к этой идее могло бы сэконо-
мить деньги граждан, а также 
не ухудшать продукт негосудар-
ственного пенсионного обеспе-
чения (НПО), считают эксперты.

Источником формирования 
ФГПР, создаваемого в рамках систе-
мы гарантирования и администри-
руемого Агентством по страхованию 
вкладов, станут как собственные 
средства НПФ, работающих по НПО, 
так и средства самих участников до-
бровольных программ (из пенси-
онных резервов). Это следует из со-

ответствующего законопроекта, 
внесенного в конце прошлой недели 
в Госдуму. Объем обязательных взно-
сов будет определяться исходя из сум-
марного объема обязательств НПФ по 
НПО, а также базовой ставки и инди-
видуального коэффициента.

Базовая ставка на этапе накопле-
ния ФГПР, то есть до достижения 5% 
суммарных активов НПО, не может 
превышать 0,1% от обязательств НПФ 

по НПО, а после достижения этой 
планки — 0,0125%. Если произошло 
падение объема ФГПР, базовая ставка 
может быть увеличена до 0,2%. Инди-
видуальный коэффициент, который 
может быть установлен в диапазо-
не между 0,5 и 2, определяется ЦБ 
на основании стресс-тестирования, 
«а также результатов оценки качества 
активов». При индивидуальном коэф-
фициенте, не превышающем 1, НПФ 
будет уплачивать гарантийные взно-
сы полностью за счет пенсионных 
резервов. Если коэффициент превы-
сит 1, то превышение будет идти из 
капитала фонда. «Если фонд взял на 
себя повышенные риски, то гаран-
тийные взносы на покрытие этих ри-
сков он должен платить за счет своих 
средств»,— полагают в ЦБ.

Система гарантирования прав 
участников, которую планируется за-
пустить с 2023 года, должна «стиму-
лировать активное участие граждан 
и работодателей в добровольных пен-
сионных программах» (см. „Ъ“ от 24 
ноября 2020 года). Тем не менее опла-
та создания корневого механизма ее 
функционирования, ФГПР, ляжет на 
плечи граждан, занижая тем самым 
получаемую ими доходность.

Ранее ЦБ рассматривал возмож-
ность использования для создания 
ФГПР страхового резерва, накоплен-
ного НПФ «для обеспечения устой-
чивости исполнения обязательств 
перед участниками» в существую-
щей системе НПО. Часть средств мо-
жет быть взята из страховых резер-
вов фондов, говорил ранее зампред 
Банка России Владимир Чистюхин 
(см. „Ъ“ от 8 июля 2019 года). Участ-
ники рынка отмечали, что страхо-
вой резерв у ряда фондов избыто-
чен, «лежит мертвым грузом и не 
работает ни на благо участников, 
ни для акционеров» (см. „Ъ“ от 29 
апреля).

На данный момент минималь-
ный уровень резервов — 5% от обяза-
тельств по НПО, и его формирование 
до этого уровня также перекладыва-
ется НПФ на своих клиентов (см. „Ъ“ 
от 17 мая 2018 года). На конец перво-
го квартала суммарный страховой ре-
зерв НПФ превышал 14% (186,2 млрд 
руб.), следует из отчетности фондов. 
Таким образом, создание отдельно-
го ФГПР в размере 5% от НПО увели-
чит размер системы гарантирования 
почти до 20%. Направление же части 
страхового резерва, превышающего 
10% от обязательств НПФ (такое пре-
вышение выявлено у десяти фон-
дов, в том числе двух крупнейших) 

в ФГПР, позволило бы его увеличить 
до 71,2 млрд руб., то есть до 5,4% от 
обязательств фондов по НПО.

«С точки зрения природы страхо-
вого резерва направить его на фор-
мирование ФГПР — это хорошая 
идея, потому что его фонды и фор-
мировали как элемент системы га-
рантирования»,— считает управля-
ющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Однако такая пере-
дача столкнется с сопротивлением 
фондов. «Это совершенно не в ин-
тересах фондов и их владельцев — 
отдавать часть условно своих денег 
для формирования общего резер-
ва»,— отмечает эксперт. «НПФ и так 
вынуждены формировать страхо-
вой резерв, а теперь им предлага-
ется дополнительная нагрузка для 
формирования СГПУ»,— говорит 
гендиректор компании «Пенсион-
ные и актуарные консультации» 
Евгений Якушев. Он отмечает, что 
расходы на создание системы гаран-
тирования лягут на граждан и сдела-
ют НПО еще менее конкурентоспо-
собным по сравнению с другими 
способами сбережений.

Оксана Коткина,  
Илья Усов

Граждане оплатят перестраховку
Они пополнят Фонд гарантирования пенсионных резервов

Что такое резервы —  
это ликвидность, 

сохранность, доходность. 
Доходность  

всегда на последнем месте
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России, 
4 июня

Ц И Т А Т А

Цены на российскую нефть 
Urals закрепились возле двух-
летнего максимума, превысив 
5,1 тыс. руб. за баррель. За не-
полные две недели цена вы-
росла на 6,5% на фоне более 
сильного роста долларовых 
цен и укрепления курса рубля. 
По оценкам аналитиков, при 
сохранении текущих цен на то-
пливо до конца года годовой 
объем сверхплановых нефтега-
зовых доходов бюджета может 
составить 1,8–2 трлн руб.

Вторую неделю подряд рублевая 
цена российской нефти Urals уве-
ренно растет. По данным агентства 
Reuters, 4 июня ее стоимость дости-
гала 5,13 тыс. руб. за баррель, макси-
мального значения с 8 марта. С нача-
ла недели цена выросла более чем 
на 2%, а за две недели прибавила бо-
лее 6,5%. В результате цены верну-
лись к максимальным значениям 
с мая 2019 года.

Обновление многомесячного 
максимума произошло за счет по-
вышения долларовых цен на рынке 
нефти. По данным Reuters, 4 июня 
стоимость Urals впервые с конца 
мая 2019 года поднялась выше $70 
за баррель. За две недели цены выро-
сли на 7,6%. Частично этот рост был 
компенсирован снижением курса 
доллара на российском рынке, кото-
рый на минувшей неделе опустился 
ниже уровня 73 руб./$, потеряв за две 
недели около 80 коп.

Ситуация благоприятна для рос-
сийского бюджета, который свер-
стан исходя из цены 3280 руб. за бар-
рель. Конечно, бюджет посчитан 
исходя из средней за год цены на 
нефть, однако с начала года средняя 
стоимость Urals заметно превзош-
ла прогнозные показатели и соста-
вила 4,64 тыс. руб. за баррель. Если 
цены останутся на текущем уровне 
до конца года, то средний показа-
тель окажется вблизи 4,9 тыс. руб. за 
баррель, что почти на 70% выше по-
казателя за 2020 год.

Средний объем дополнитель-
ных нефтегазовых доходов в апре-
ле—мае составил около 200 млрд 
руб., и при сохранении текущих 
рублевых цен на нефть до конца 
года годовой их объем может со-
ставить около 1,8–2 трлн руб., от-
мечает главный аналитик ПСБ Де-
нис Попов. По оценкам начальника 
аналитического управления бан-
ка «Зенит» Владимира Евстифее-
ва, профицит бюджета по итогам 
года может составить 0,3–0,5% ВВП 

(в бюджете заложен дефицит в 2,4% 
ВВП). «В рамках бюджетного прави-
ла сверхдоходы от продажи сырья 
аккумулируются в ФНБ, поэтому 
значительная часть дополнитель-
ных выгод от высоких цен и слабо-
го рубля будет проявлена в росте 
резервного фонда»,— отмечает го-
сподин Евстифеев.

Основным риском для испол-
нения прогнозов аналитики видят 
в позиции рубля, так как снижения 
цен на нефть не ждут. «С учетом дав-
ления на крупные международные 
корпорации, такие как Exxon, Con-
ocoPhillips, Shell, BP, Total, чтобы 
они направляли больше инвести-
ций в возобновляемые источники 
энергии, недоинвестированность 
в добычу принимает хронический 
характер»,— указывает старший ана-
литик «БКС Мир инвестиций» Вита-
лий Громадин.

Не ждут аналитики и быстрого 
наращивания добычи Ираном в слу-
чае снятия санкций США. В апреле 
добыча Ирана составляла чуть более 
2,4 млн баррелей в сутки, страна мо-
жет добывать свыше 3,8 млн барре-
лей в сутки, однако на такое восста-
новление потребуется более года, 
полагает господин Громадин. Поэто-
му он допускает, что цены на нефть 
могут подняться до $80 за баррель 
уже этим летом.

Вместе с тем возможно более вы-
раженное укрепление курса рубля 
на фоне снижения геополитических 
рисков. «В последний месяц намети-
лась определенная стабилизация 
в отношении санкционных рисков, 
и рубль начал движение к своему 
справедливому уровню, который, 
по нашим оценкам, при текущих це-
нах на нефть находится в районе 68–
70 руб./$»,— отмечает Денис Попов. 
Важную роль при этом будет играть 
предстоящая встреча президентов 
США и России.

«Если встреча президентов не 
оправдает скромных ожиданий 
рынка, то давление геополитиче-
ских факторов усилится, нивели-
ровав фундаментально сильную 
картину для российской валюты»,— 
считает Владимир Евстифеев. «При 
реализации негативных факторов 
рублевая цена на нефть снизится, но 
все равно останется выше уровней, 
заложенных в бюджет на текущий 
год»,— уточняет господин Попов. По 
его мнению, дополнительные неф-
тегазовые доходы в 2021 году достиг-
нут 1,5 трлн руб.

Виталий Гайдаев

Сверхплановая нефть
Рублевые цены дошли  
до двухлетнего максимума

К О Н Т Е К С Т А В Т О М А Т И Ч Е С К И Е  Г А Р А Н Т И И

Согласно законопроекту «О системе гарантирования прав участников (СГПУ)», всту-
пление в нее НПФ, работающих по НПО, будет автоматическим. «НПФ, имеющий ли-
цензию на день вступления в силу… закона, ставится на учет в СГПУ путем внесения 
его Агентством по страхованию вкладов (АСВ) в реестр фондов-участников… в день 
вступления в силу… закона»,— говорится в документе. Фонд, получивший лицензию 
после вступления в силу закона, вносится АСВ в соответствующий реестр. Ранее 
планировалось, что вступление НПФ в систему гарантирования будет сопровождать-
ся специальными проверками ЦБ, по результатам которых регулятор и будет допу-
скать фонды (см. „Ъ“ от 10 октября 2019 года) по аналогии со вступлением НПФ 
в систему гарантирования прав застрахованных лиц по обязательному пенсионному 
страхованию. Илья Усов
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По данным „Ъ“, возможные 
 ресурсы Северо-Врангелевско-
го лицензионного участка, ко-
торый планируют совместно 
разрабатывать «Газпром нефть» 
и НОВАТЭК, теперь оценива-
ются в 16,6 трлн кубометров 
газа и 900 млн тонн конденсата. 
По мнению экспертов, компани-
ям потребуется около десяти лет 
для завершения геологоразвед-
ки и принятия решения о раз-
работке. Потенциально гигант-
ские запасы участка объясня-
ют желание партнеров инвести-
ровать в его разведку, несмотря 
на труднодоступность и слож-
ные ледовые условия.

Ресурсная оценка Северо-Вран-
гелевского лицензионного участ-
ка, совместной разработкой кото-
рого в Чукотском море планирует 
заниматься СП «Газпром нефти» (51%) 
и НОВАТЭКа (49%) «Газпромнефть-Са-
халин», может достигать 16,6 трлн 
кубометров, конденсата — 900 млн 
тонн, утверждают источники „Ъ“, 
знакомые с деталями проекта. Пре-
жде прогнозные ресурсы участка на 
1 января 2009 года по категории D2 
по газу составляли 994,4 млрд кубо-
метров, по конденсату — 210,9 млн 
тонн (геологические), 137,1 млн тонн 
(извлекаемые). Оценка изменилась 
после переинтерпретации данных 
в 2020 году. «Газпром нефть» готовит-
ся начать сейсмику 2D и 3D на участ-
ке со следующего года.

В «Газпром нефти» от коммента-
риев отказались, в НОВАТЭКе „Ъ“ не 
 ответили.

«Газпром нефть» и НОВАТЭК дого-
ворились о создании СП по освоению 
Северо-Врангелевского участка на 
шельфе Чукотского моря на ПМЭФ-
2021. Лицензия на участок площадью 
117,6 тыс. кв. км, расположенный 
в акватории Восточно-Сибирского 
и Чукотского морей, принадлежит 

структуре «Газпром нефти» — «Газ-
промнефть-Сахалин». Глубина моря 
в пределах участка в зоне расположе-
ния перспективных структур оцени-
вается в 20–90 м. СП станет единст-
венным шельфовым партнерством 
в Арктике, не замороженным вслед-
ствие санкций.

НОВАТЭК заплатит за свою долю 
около 1,6 млрд руб., что должно ком-
пенсировать часть исторических за-
трат «Газпром нефти», говорит собе-
седник „Ъ“, знакомый с условиями 
сделки. Далее компании будут инве-
стировать в СП пропорционально до-
лям. По лицензионным обязательст-
вам СП должно пробурить первую 

скважину на Северо-Врангелевском 
участке в 2027 году, вторую — в 2029 
году. Труднодоступность, сложная ле-
довая обстановка и довольно боль-
шая глубина моря могут сделать раз-
работку участка технически крайне 
сложной и дорогостоящей.

Северо-Врангелевский лицензи-
онный участок сопоставим по пло-
щади с Исландией или Болгарией, 
его ресурсная база оценена в нелока-
лизованных ресурсах категории D2, 
отмечает глава консультационно-
го центра «Гекон» Михаил Григорь-
ев. Участок расположен в сложных 
ледовых условиях, частично в пре-
делах Айонского ледяного массива, 
что ограничивает время проведения 
работ периодом с июля по сентябрь. 
Комплекс исследований, включая 
бурение двух поисково-оценочных 
скважин, должен быть завершен 
в 2029 году, а в 2030 году недрополь-
зователь должен принять решение 
о продолжении работ, напомина-
ет эксперт. По сути, речь идет о де-
сятилетнем периоде оценки целе-
сообразности освоения участка, что 
дает время для развития технологий 
как поисков и разведки, так и освое-
ния месторождений в сложных ледо-
вых условиях, полагает он. «Можно 
сказать, что участок занимает удач-
ную инфраструктурную позицию — 
уже сейчас его пересекает одна из 
судоходных трасс Северного мор-
ского пути»,— замечает господин 
 Григорьев.

Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург;  
Дмитрий Козлов

От Арктики ждут большого газа
Ресурсы СП «Газпром нефти» и НОВАТЭКа  
могут достигать 16,6 трлн кубометров

«Сейчас первый этап — мы должны 
к 2024 году вывозить 180 млн тонн,— 
уточнил вице-премьер.— Для пони-
мания, в 2020 году мы вывозили на 
уровне 120 млн тонн. А вообще потреб-
ность в той зоне по вывозу грузов (это 
уголь, металл, руда, лес, контейнеры) 
где-то 250 млн тонн. Наша задача, по 
сути, в два раза увеличить пропускную 
способность транспортных артерий».

• Восточный полигон — проект 
 расширения мощностей БАМа 
и Транссиба для вывоза грузов в порты 
 Дальнего Востока и к границе с Кита
ем. Текущий второй этап проекта 
стоимостью 720 млрд руб. преду
сматривает рост пропускной способ
ности до 180 млн тонн в 2024 году. 
Но планы грузоотправителей, преж
де всего угольщиков, серьезно превосхо
дят эти цифры, и проект сопровожда
ют постоянные споры о том, как быс
тро расширять участки в интересах 
тех или иных компаний, а также 
источников финансирования.
Необходимость специальной ко-

миссии с широкими полномочиями 
господин Хуснуллин объясняет мас-

штабом задачи: «Сейчас мы должны 
с РЖД построить фактически второй 
БАМ за счет изменения, строительст-
ва новых путей, реконструкции ста-
рых, внедрения новых систем направ-
лений, за счет изменения подходов 
в логистике. Это требует большой ко-
ординационной работы. Поэтому 
президент такую комиссию утвердил 
и назначил меня ее руководителем. 
Где-то через две недели я планирую 
очередной выезд на Восточный поли-
гон со всеми заинтересованными ли-
цами. То есть эту работу будем в штаб-
ном режиме вести».

Один из источников „Ъ“ полагает, 
что, раз комиссия создана решением 
президента и он определил ее состав, 
новый орган может стать финальной 
инстанцией в активно продолжаю-
щихся вокруг проекта ведомственных 
и отраслевых спорах. При этом у двух 
собеседников „Ъ“ вызвало вопросы 
отсутствие в качестве сопредседате-
ля комиссии господина Белоусова, ку-
рирующего транспорт. Однако другой 
источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
подчеркивает, что комиссия под руко-
водством господина Хуснуллина была 
создана по инициативе самого госпо-

дина Белоусова, так как нужна для ко-
ординации стройки, а все ее решения, 
«несомненно, будут согласовываться 
с первым вице-премьером». Конфлик-
тов между ними нет, заверил собесед-
ник „Ъ“. В секретариате господина Бе-
лоусова и ОАО РЖД от комментариев 
отказались.

Участники железнодорожного 
 рынка оценили ставшее для них нео-
жиданностью появление нового влия-
тельного госоргана как аппаратное по-
ражение ОАО РЖД и отрасли в целом. 
Один из источников „Ъ“ отмечает, что 
железную дорогу, строительный блок 
которой постоянно подвергается наре-
каниям за медленный прогресс на Вос-
точном полигоне, представляет один 
господин Белозеров, тогда как мощное 
и многочисленное лобби губернаторов 
будет «продвигать свои интересы по 
вывозу угля». Другой собеседник „Ъ“ от-
мечает, что позиции господина Белозе-
рова в плане контроля за стройкой «за-
метно пошатнулись», фактически она 
оказалась в руках Марата Хуснуллина. 
Хотя, признает еще один источник „Ъ“, 
на деле контролировать стройку ОАО 
РЖД «крайне затруднительно».

Наталья Скорлыгина

С железной дороги  
перевели стрелки

В 2020 году, по данным ИПЕМ, 
в России было произведено 
190 трамваев — на 11,2% мень-
ше, чем в 2019 году. О специфи-
ке рынка, экспортном потен-
циале отечественных трамваев 
и господдержке развития элек-
тротранспорта „Ъ“ рассказал 
президент и основатель круп-
нейшего в РФ производителя 
трамваев ООО «ПК Транспорт-
ные системы» Феликс Винокур.

— Как вы закончили 2020 год, как 
пережили пандемию?
— К счастью, пережили спокойно. 
Люди болели, но производство фак-
тически не останавливалось. Все кон-
тракты по 2020 году мы выполнили. 
С точки зрения объемов год по трам-
вайному производству был хоро-
шим — я бы сказал, что одним из луч-
ших. Мы выпустили 128 трамвайных 
вагонов. Также в прошлом году у нас 
добавилось направление производ-
ства троллейбусов, выполнили не-
сколько контрактов и за второе полу-
годие сделали 150 машин.
— Ранее вы говорили, что на этот 
год по трамваям план 150 штук.
— Да, думаю, что, если все будет нор-
мально, мы выйдем на эту цифру.
— Вы полностью законтрактова-
ны на 2021 год?
— Да, полностью. По трамваям.
— Отразился ли на вас рост цен 
на металл? Или у вас есть долгос-
рочные контракты, учитываю-
щие это?
— У нас долгосрочные контракты 
только с Москвой, и там было пред-
усмотрено изменение цены в зави-
симости от инфляции. Конечно, удо-
рожание по металлу было, но не на 
десятки процентов. Это проценты. 
Хотя, конечно, не очень приятно. 
В себестоимости нашей продукции 
очень большую долю занимает не 
металл, а высокотехнологичные из-
делия, электроника.
— Насколько ваша продукция ло-
кализована?
— По трамваям — примерно на 80%.
— А что импортируется?
— Линолеум. В нем алмазная крош-
ка, чтобы обувь не скользила. Мы 
много лет ищем российского произ-
водителя, который сделает нам ли-
нолеум такого качества, не можем 
найти. Небольшое количество рези-
номеханических изделий, которые 
применяются на тележке. Тоже вво-
зим, не можем найти такого качест-
ва резину.

— По троллейбусам какой уро-
вень локализации?
— 60–65%.
— Вы получили прибыль в прош-
лом году?
— Да.
— В этом планируете?
— Да, надеемся, что прибыль будет 
не ниже уровня 2020 года. Но этот 
год очень сложен. Видимо, пошла 
догоняющая история с пандеми-
ей — это касается и проблем с по-
ставками комплектующих, и с кон-
трактацией, и с себестоимостью: мы 
вспомнили металл, но кроме него 
многое подорожало. Например, 
электроника.
— Что необходимо для развития 
экспорта электротранспорта: суб-
сидии?
— У нас все продукты ориентиро-
ваны на мировой рынок. Мы уже 
делали поставку в Европу — в Дау-
гавпилс, сейчас они проводят еще 
один тендер. Сегодня ведем перего-
воры с несколькими странами и сто-
лицами европейских государств 
о закупке нашей трамвайной про-
дукции. С некоторыми мы уже на 
финальной стадии, в этом году мож-
но ожидать как минимум подписа-
ния  контрактов.
— О каких объемах идет речь?
— Десятки и сотни трамваев. Евро-
па вообще большой рынок трамвай-
ных вагонов. С троллейбусами та же 
история: ведем переговоры с одной 
из европейских столиц. Неделю на-
зад показали сочлененный электро-
бус, он также имеет перспективы 
экспансии в Европу. И по большому 
счету нам не нужны субсидии: у нас 
категорически конкурентоспособ-
ный продукт, мы имеем гораздо бо-

лее низкую себестоимость, чем в Ев-
ропе, и поэтому при том же качестве 
конкурентоспособны по цене.
— Насколько ваша продукция де-
шевле аналогов?
— По трамваям разбег большой 
в зависимости от продуктов, но, ду-
маю, 30–40%. Плюс к тому мы се-
годня серийно выпускаем продукт, 
который никто в Европе не умеет 
делать: односекционный трамвай 
с низким полом. Сегодня компа-
ния производит вагоны на три ти-
поразмера колеи — метровую (как 
в Пятигорске, Евпатории, Калинин-
граде в РФ и множестве городов Ев-
ропы), европейскую 1435 и россий-
скую 1520.
— Насколько большие надежды 
вы возлагаете на программы раз-
вития городского электротран-
спорта?
— Мы верим в эту историю, подо-
греваем ее. Отрасль производства 
электротранспорта — фондоемкая, 
и без системного подхода ее разви-
вать нельзя: это не «Газель», в кото-
рую посадил пассажиров и поехал. 
Хотя электротранспорт очень эко-
номичен и дешев в эксплуатации, 
он требует огромных первоначаль-
ных вложений. Поэтому нужны го-
спрограммы. Но эти программы не 
ориентированы на производите-
ля — они нацелены на развитие об-
щественного транспорта в городах. 
Нужны ли мне субсидии? Мне они 
не нужны. Они нужны покупателям, 
муниципалитетам.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/13112

«По большому счету  
нам не нужны субсидии»
Глава «ПК Транспортные системы» Феликс Винокур  
о производстве электротранспорта

К О Н Т Е К С Т К Т О  Е Щ Е  О Т В Е Ч А Е Т  З А  В О С Т О Ч Н Ы Й  П О Л И Г О Н

Вокруг проекта развития БАМа и Транссиба существует боль-
шое количество административных и корпоративных структур, 
влияющих на его реализацию. Так, поскольку этот проект 
включен в комплексный план модернизации инфраструктуры 
(КПМИ), им занимается проектный комитет транспортной 
 части КПМИ — рабочая группа правкомиссии по транспорту. 
Он попадает и в поле деятельности самой правкомиссии.
Есть также два направления, по которым работает в так назы-
ваемом бункере созданный в феврале координационный центр 
правительства РФ под руководством вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко: номер 21, связанное с развитием угольного экс-
порта (отвечает глава Минэкономики Максим Решетников), 
и номер 22 — развитие железнодорожной инфраструктуры 
Восточного полигона (отвечает Марат Хуснуллин).
Также есть штаб при правкомиссии по региональному разви-
тию, занимающийся строительством. Стройку на Восточном 
полигоне также затрагивает деятельность рабочих групп Гос-

совета по энергетике и транспорту, решения которых подчас 
серьезно влияют на деятельность ОАО РЖД и вывоз грузов 
(см. „Ъ“ от 3 марта 2020 года). Наконец, есть программа раз-
вития угольной промышленности до 2035 года (Минэнерго), 
транспортная стратегия до 2035 года (Минтранс), инвестпрог-
рамма ОАО РЖД (ее утверждает совет директоров во главе 
с первым вице-премьером Андреем Белоусовым) и другие 
программные документы со своими кураторами.
Кроме того, существует комиссия по ТЭКу при президенте РФ. 
Уголь не всегда находится в фокусе ее внимания, однако в ав-
густе 2018 года на совещании в Кемерово (см. „Ъ“ от 26 июля 
и 28 августа 2018 года) комиссия дала ряд ключевых поруче-
ний, в частности, расширить Восточный полигон так, чтобы 
он пропускал на восток 195 млн тонн российского угля к 2025 
году. Об этом недавно напоминал в своем письме президенту 
влиятельный ответственный секретарь комиссии, глава 
«Роснефти» Игорь Сечин (см. „Ъ“ от 16 марта).

16,6 триллиона 
кубометров
могут составлять  
ресурсы газа  
Северо-Врангелевского 
участка  
на арктическом  
шельфе
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Как стало известно „Ъ“, в рос-
сийском АПК мог появить-
ся новый крупный агрохол-
динг с известным бенефици-
аром. По косвенным данным, 
«Агроинновация», владеющая 
 сахарными и молочными за-
водами, а также 44 тыс. га сель-
хозземель в Курской и Бел-
городской областях связана 
с президентом ЦСКА Евгени-
ем Гинером. Новый игрок вы-
ходит на рынок в момент, ког-
да государство на нем активно 
пользуется квотами и пошли-
нами, что приведет в будущем 
к снижению рентабельности 
агробизнеса.

Источник „Ъ“ в крупном агро-
холдинге рассказал, что у президен-
та футбольного клуба Евгения Гине-
ра есть интересы в агробизнесе, он 
может быть связан с холдингом «Аг-
роинновация» с активами в Кур-
ской и Белгородской областях. Со-
беседник „Ъ“ называет господина 
Гинера реальным бенефициаром 
холдинга.

Косвенно эта информация под-
тверждается данными из ЕГРЮЛ, 
согласно которым 90% «Агроинно-
вации» принадлежат Вике Дасни, 
10% — у гендиректора Федора Бе-
жанова. Госпожа Дасни также зна-
чится собственником УК «Яхонты 
Отели.ру», управляющей подмо-
сковными отелями «Яхонты». Совет 
директоров компании возглавляет 
Евгений Гинер. «Агроинновация» 
зарегистрирована в июне 2019 года 
в Москве в бизнес-центре «ВЭБ Аре-
на», где находится офис ЦСКА. Там 
также зарегистрирован ряд юр-
лиц, где доли принадлежат госпо-
дину Гинеру. В пресс-службе ЦСКА 
и «Агроинновации» комментарии 
не предоставили. Связаться с Евге-

нием Гинером, Викой Дасни и Федо-
ром Бежановым не удалось.

«Агроинновация» управляет са-
харными комбинатами «Больше-
вик» и «Льговский» с мощностью по 
переработке 750 тыс. тонн свеклы 
в год. Выращивает около 120 тыс. 
тонн пшеницы, ячменя, кукурузы 
и прочего в год на 44 тыс. га. В хол-
динг также входят комбинат хле-
бопродуктов мощностью единов-

ременного хранения 70 тыс. тонн 
зерна, ферма на 2,6 тыс. голов, а так-
же Льговский молочно-консервный 
комбинат, выпускающий сгущен-
ное молоко и масло под брендом 
«Царская буренка». В 2019 году «Аг-
роинновация» заключила согла-
шение с администрацией Курской 
области о намерении вложить в раз-
витие бизнеса 12,8 млрд руб.

Большая часть активов «Аг-
роинновации» раньше входила 
в некогда один из крупных агро-
холдингов «Разгуляй». В 2009 году 
«Разгуляй» допустил дефолт по об-
лигациям на 8 млрд руб., что при-
вело к потере активов. Часть из них 
отошла «Русагро» экс-сенатора Ва-
дима Мошковича и Агрокомплек-
су им. Н. И. Ткачева семьи бывше-
го главы Минсельхоза Александра 
Ткачева. 

В России уже были случаи, ког-
да крупные бизнесмены оказыва-
лись владельцами активов в АПК. 
Так, учредителями головной струк-
туры крупного землевладельца «Ро-
сагро» (в 2017 году переименовано 
в «Ростагро») в ЕГРЮЛ в разные годы 
значились Иман Алиева и Магомед 
Хациев, но реальными бенефициа-
рами считались владельцы Бинбан-
ка. После санации Бинбанка в 2017 
году хозяйства «Ростагро» вошли 
в банк «Траст». Владельцем холдин-
га «Белая птица» называли Proms-
vyaz Capital B. V., которым ранее 
управляли бывшие собственники 
Промсвязьбанка Дмитрий и Алек-
сей Ананьевы. По словам юриста 
«КСК Групп» Джавида Эйюбова, та-
кие схемы используются зачастую 
для оптимизации налогов, сниже-
ния рисков субсидиарной ответ-
ственности и сокрытия активов, 
например, при бракоразводном 
процессе.

Глава Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рыль-
ко отмечает, что растениеводство 
в Курской и Белгородской областях 
может быть прибыльным, а распо-
ложение позволяет поставлять зер-
но как на внутренний рынок, так 
и на экспорт. Здесь же, добавляет 
он, работают и вертикально интег-
рированные агрохолдинги, пото-
му рынок сельхозземли очень кон-
курентный. Директор «Совэкона» 
Андрей Сизов считает самым по-
нятным и значимым активом «Аг-
роинновации» землю, стоимость 
которой оценивает в 3–3,5 млрд 
руб. Но, предупреждает эксперт, 
рентабельность растениеводства 
при сохранении текущего подхода 
государства к регулированию через 
квоты и пошлины будет падать. 

Анатолий Костырев

На поля вышли в бутсах
У президента ЦСКА Евгения Гинера  
нашлись связи с агробизнесом

Бизнесмен, в частности, намерен 
получить контроль в Национальной 
компьютерной корпорации (НКК), 
где уже назначен президентом (см. 
„Ъ“ от 8 апреля и 2 июня). Главный ак-
тив НКК — производитель серверов, 
СХД и компьютеров «Аквариус». Вто-
рым активом господина Фролова, 
который может войти в АНО, станет 
производитель процессоров «Бай-
кал Электроникс» (бизнесмен поку-
пает контроль в ее материнском АО 
«Т-Платформы»). Господин Фролов не 
ответил на запрос „Ъ“.

Основной проблемой для обес-
печения АПК оборудованием, по 
словам источника „Ъ“, остается ЭКБ 
для конечных устройств: «В России 
пока нет предприятий, способных 
выпускать чипы и начальные ком-
поненты в необходимом для про-
екта объеме». У «Микрона» (входит 
в АО «Элемент» «Ростеха» и АФК «Си-
стема»), поясняет собеседник „Ъ“, 
есть только часть ЭКБ, а производст-
во «Байкала» размещено на тайвань-
ской фабрике TSMC, которая сейчас 
испытывает дефицит чипов.

Чтобы решить проблему, в России 
планируется до конца года создать 
новое производство, говорят источ-
ники „Ъ“. Оно может быть запущено, 
например, на базе «НМ-Тех» (на 100% 
принадлежит ВЭБ. РФ, который пла-
нирует выделить каждому субъекту 
РФ до 3 млрд руб. на «Безопасный го-

род»). Компания уже начала скупать 
имущество обанкроченного завода 
«Ангстрем-Т». Судя по документам, 
«НМ-Тех» запуск производства плани-
руется в 2021 году. В ВЭБ. РФ отказа-
лись от комментариев.

Впрочем, конкуренты не счита-
ют запуск производства на «Ангстре-
ме-Т» критически важным для «Без-
опасного города». «Ориентация на 
действующие производства и сущест-
вующие продукты — единственный 
способ снизить риски такого про-
екта»,— подчеркивает директор по 
стратегическому развитию АО «Ми-
крон» Карина Абагян. «Микрон», по ее 
словам, уже выпускает нужный ми-
кроконтроллер, другие российские 
компании делают силовую микро-
электронику, сенсоры, интерфейс-
ные чипы: «Проект обеспечит загруз-
ку производств только при условии 
выстраивания цепочки поставок от 
чипов и материалов до готовых сис-
тем». Если АПК создаст спрос не толь-
ко на системы под ключ, но и на ЭКБ 
для них, российский рынок чипов 
вырастет на 7–10 млрд руб.($1,3 млрд 
по курсу ЦБ на 6 июня), считает госпо-
жа Абагян. Весь рынок отечественной 
ЭКБ, по оценке Ассоциации разработ-
чиков и производителей электрони-
ки (АРПЭ), составляет около $3 млрд, 
на чипы приходится около $1,5 млрд.

Претендовать на участие в проек-
те могут и конкуренты «Аквариуса». 
По мнению гендиректора произво-
дителя СХД и серверов «Норси-Транс» 

Сергея Овчинникова, поставлять 
средства хранения для «Безопасного 
города» может «Норси-Транс», «Эдель-
вейс», 3Logic и другие: «Речь идет 
о тех, кто производит оборудование 
под российскими процессорами».

В то же время опрошенные „Ъ“ 
эксперты считают оценки в 1 трлн 
устройств завышенными. «Если смо-
треть на рынок умных городов в це-
лом, то, учитывая квартирные счет-
чики, общее количество устройств 
может составить сотни миллионов»,— 
полагает директор проектного офиса 
интеграционных решений «Ростеле-
кома» Павел Шиляев. Для «Безопасно-
го города», по его мнению, объем не-
обходимых устройств меньше. 

Исполнительный директор АРПЭ 
Иван Покровский при этом считает 
АНО неочевидным инструментом 
поддержки производителей: «Если 
предположить, что участники кон-
сорциума получат приоритет при 
распределении субсидий, потребу-
ется вносить изменения в критерии 
отбора проектов, которые закрепле-
ны постановлением правительст-
ва». Сейчас, отмечает эксперт, субси-
дии распределяются на конкурсной 
основе. Однако в целом он счита-
ет правильным приоритетно пре-
доставлять субсидии для подобных 
сквозных проектов по всей цепочке 
разработки и внедрения, от микрос-
хем до конечного оборудования.

Никита Королев,   
Юлия Тишина

В «Безопасном городе»  
откроют рынок
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Сейчас на сайтах отсутствуют 
признаки продажи поддельных сер-
тификатов о вакцинации, но они 
могут появиться, отметил директор 
блока экспертных сервисов компа-
нии Евгений Волошин.

Предложения подобных услуг де-
лятся на два вида, говорит ведущий 
эксперт направления «Информаци-
онная безопасность» IT-компании 
«Крок» Александр Черныхов. «Первая 
и самая массовая группа предложе-
ний — мошенники, которые раньше 
массово создавали фейковые страни-
цы, предлагающие пройти платную 
вакцинацию»,— отмечает он.

Вторая же группа, по его словам,— 
продажа настоящих сертификатов, ко-
торая может быть связана с человече-
ским фактором: «В таком случае есть 
вероятность, что информация о вак-
цинации будет действительно зане-
сена в реестр госуслуг». Можно пред-
положить, что в организации такого 
бизнеса не обошлось без «своего чело-
века на прививочном пункте», кото-
рый делает прививки «человеку-неви-
димке» и вносит необходимые записи 
в реестр, отмечают в In4security.

Сейчас поисковики «хорошо вы-
чищают выдачу сайтов о продаже 

поддельных сертификатов», поэтому 
торговля перемещается в Telegram, 
уточняет ведущий аналитик «Сёр-
чИнформ» Леонид Чуриков.

По его словам, большинство ка-
налов и групп, которые можно най-
ти по запросам на покупку справок, 
созданы в конце марта, когда был 
предыдущий всплеск предложений 
о продажах. Затем последовал спад, 
а с конца мая наблюдается очеред-
ное увеличение предложений, от-
мечает эксперт. В Bi.Zone основным 
каналом продажи поддельных сер-
тификатов о вакцинации считают 
теневые форумы: на них размещено 
как минимум 26 объявлений о про-
даже сертификатов, 12 из них были 
опубликованы в мае.

Рост числа объявлений о прода-
же сертификатов связан с постепен-
ным открытием границ для туристи-
ческих поездок: многие страны по 
прибытии требуют предъявить или 
свежий ПЦР-тест, или сертификат 
о вакцинации, отмечает Евгений Во-
лошин. Спрос подстегивает и то, что 
некоторые работодатели требуют, 
чтобы сотрудники прошли вакцина-
цию, отмечает Юрий Другач.

Стоимость сертификата в боль-
шинстве объявлений на теневых фо-
румах и Telegram-каналов составляет 

2–5 тыс. руб., а сроки их изготовления 
начинаются от одного дня, следует из 
данных In4security. При этом срок из-
готовления реального сертификата 
составляет 22 дня, отмечается в кана-
ле. По информации Юрия Другача, 
есть и расценки в 20 тыс. руб.: «Такие 
продавцы обещают внесение дан-
ных о вакцинации в „официальный 
реестр“». По мнению эксперта, злоу-
мышленники и покупатели рассчи-
тывают, что проверяющие не смогут 
или не знают, как проверить подлин-
ность документа.

Использование заведомо подлож-
ного документа может быть основа-
нием уголовной ответственности 
по ст. 327 УК РФ, если будет уста-
новлено, что этот документ предо-
ставляет права или освобождает от 
обязанностей, говорит партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Вадим 
Клювгант. «В данном случае, он, на-
пример, является обязательным 
условием перевозки пассажира»,— 
объясняет эксперт. Кроме того, до-
бавил он, сокрытие таким путем све-
дений о наличии риска заражения 
может повлечь уголовную либо ад-
министративную ответственность 
за нарушение санитарно-эпидемио-
логических требований.

Юлия Степанова

Вакцинация от мошенников

Рост потребления крафтово-
го пива в России стимулирует 
транснациональные компании 
активно наращивать долю в сег-
менте. Так, структура Carlsberg 
Group может войти в бизнес од-
ной из самых известных краф-
товых пивоварен в стране — Ko-
nix Brewery. Но, предупрежда-
ют участники рынка, в этом сег-
менте высокая конкуренция. 

«Хоппи Юнион» — структура 
Carlsberg Group (бренды «Балтика», 
Carlsberg, Tuborg) — договорилась 
о приобретении долей в ООО «Коникс 
Бревери» за 150 млн руб. Соглашение 
заключено в марте, обнаружил „Ъ“ 
в отчетности «Хоппи Юнион». Размер 
долей там не указан. Пивоварня Ko-
nix Brewery запущена в 2015 году в За-
речном Пензенской области и произ-
водит более 40 сортов пива, включая 
Indian Pale Ale (IPA), Pilsner, Stout, без-
алкогольное пиво, сидр. 

Гендиректор «Хоппи Юнион» 
Игорь Майоркин говорит, что проект 
Konix рассматривается как один из 
привлекательных вариантов для раз-
вития компании. По его словам, для 
успешного проведения сделок по сли-
янию требуется проработка многих 
вопросов, а важнейшее условие — со-
хранение максимального уровня ав-
тономии новых партнеров и полной 
аутентичности проекта. В «Коникс 
Бревери» не ответили на запрос „Ъ“. 

• По 25,5% «Коникс Бревери» 
 принадлежит Сергею Белякову 
и  Евгению  Голяеву, остальное — 
 поровну у  Антона Лебедева и Олега 
Татуева, следует из ЕГРЮЛ. В 2020 
году вы ручка компании снизилась 
на 11,69%, до 244,97 млн руб., 
 чистый убыток — 567 тыс. руб. 
 против прибыли 12,29 млн руб. 
 годом ранее. 
«Хоппи Юнион» занимается про-

изводством пивоваренного солода, 
управляет сетью пивных магазинов 
«Танк и Хоппер» и развивает крафто-
вое пивоварение. Компания также 
управляет «Горьковской пивоварней» 
в Нижнем Новгороде мощностью 
240 тыс. литров в год. В апреле 2021 
года «Хоппи Юнион» стал владель-
цем 50% новосибирского «Ар Си Брю» 
(бренд Brew Moose), где другая поло-
вина долей — у структуры ГК «Мегапо-
лис» Игоря Кесаева и Сергея Кациева.

Совладелец пивоварен «Труэль» 
и «Варяг» Павел Ольшанский гово-
рит, что Konix — узнаваемый бренд. 
По его словам, владельцам крафто-
вых пивоварен обычно сложно по-
пасть в федеральные сети, а возмож-
ности Carlsberg позволят обеспечить 
это. Собеседник „Ъ“ в отрасли под-
тверждает, что в РФ до сих пор факти-
чески нет крафтовых брендов с раз-
витой системой дистрибуции.

Гендиректор «Волковской пиво-
варни» и президент Ассоциации 

крафтовых пивоварен Алексей Ак-
сель поясняет, что у крафтового пива 
в России уже сложилась достаточно 
большая аудитория, потому трансна-
циональные компании стремятся за-
нять часть этого рынка. Кроме того, 
крафтовые сорта стоят дороже массо-
вого сегмента, а у Carlsberg еще и мо-
жет быть синергия за счет наличия 
своей розницы, отмечает господин 
Аксель.

Директор по правовым вопросам 
и корпоративным отношениям AB In-
Bev Efes (BUD, Stella Artois, Corona Ex-
tra) Ораз Дурдыев говорит, что толь-
ко за последние два года доля крафта 
на российском рынке выросла более 
чем на 30%. Компания работает в ка-
тегории с собственными брендами. 
Но, добавляет господин Дурдыев, ры-
нок отличает высокая конкуренция: 
количество малых, средних и не-
больших крафтовых пивоварен пос-
тоянно увеличивается. В Heineken 
(бренды Amstel, Staropramen) от ком-
ментариев отказались.

По словам господина Ольшанско-
го, тренд на скупку крафтовых пи-
воварен транснациональными ком-
паниями сохранится. Само по себе 
крафтовое пивоварение — не слиш-
ком рентабельный бизнес, добавля-
ет он, но возможности крупных про-
изводителей позволяют содержать 
такие бренды в портфеле.

Анатолий Костырев

«Балтику» разбавят крафтом
Carlsberg Group покупает Konix Brewery

15,4 миллиона 
гектаров
контролируют  
крупнейшие владельцы 
сельхозземель  
по версии BEFL
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Пока он был жив, мы, безусловно, оста‑
вались в России воистину многонаци‑
ональным обществом, потому что Ре‑
зо Габриадзе, умерший вчера в Тбилиси 
на восемьдесят пятом году жизни, столь 
же безусловно был грузином, сколь 
и важной частью европейского культур‑
ного пейзажа. В этом качестве он оста‑
нется неотъемлемой составляющей 
русской культуры XX века. 

Этот век заканчивается, как и положено 
веку — заканчивается со смертью тех, кто его 
создавал. Нам остается только… Прежде все-
го, нам очень много что от них остается.

Казалось бы, какая простая и незамыслова-
тая жизнь. Резо Леванович очень хорошо изло-
жил ее первую половину в автобиографиче-
ском мультфильме «Знаешь, мама, где я был?». 
Его действие происходит в послевоенном Ку-
таиси, и так отчетливо, щемяще нарисовать 
послевоенную Грузию мог только очень круп-
ный художник-график. Только в этом качест-
ве Габриадзе мог бы быть мировой знамени-
тостью, и он ею, в сущности, и стал во второй 
половине своей долгой и простой жизни — 
но не графиком, точнее, не только графиком. 
Многие добиравшиеся до Тбилиси (до Кутаи-
си после СССР добирались уже немногие) ви-

дели знаменитую башню театра марионеток 
Габриадзе и афиши диковинных представле-
ний в этом театре — «Сталинград», «Брилли-
ант маршала де Фантье», «Рамона». Некоторые 
видели эти спектакли, причем не только в Мо-

скве, театр Габриадзе немало для театра мари-
онеток гастролировал — в этом мире еще есть 
место даже для театра марионеток, а не только 
для компьютерной графики. «Сталинград» ви-
дели, например, в Нью-Йорке — и New  Yorker 

признал эту совершенно пронзительную 
историю жизни людей, лошадей и муравьев 
в городе на Волге в 1943 году спектаклем года. 
И я тоже признал. А знаете, почему? Потому 
что моими глазами это не увидеть, а идеаль-
но грузинскими глазами Габриадзе — можно, 
и можно даже нарисовать и рассказать слова-
ми, и это станет событием в моей жизни.

Если говорить о Габриадзе как о худож-
нике, то главное, что ему удалось,— делать 
почти из всего простого и незамыслова-
того, чем он занимался, события в чьей-то 
жизни. Что, например, может быть проще 
и незамысловатее, чем точнейшее в своей 
эстетике предсказание будущего всей пост-
советской цивилизации в сценарии фильма 
«Кин-дза-дза» — а ведь это было сделано еще 
тогда, когда вечная, неуничтожимая и от нача-
ла времен существующая Грузия оставалась, 
прости Господи, Грузинской ССР. Или, напри-
мер, рассказать о летчике по прозвищу Ми-
мино. Или воскресить для нас мир, который 
рисовал Пиросмани, в фильме «Не горюй!» — 
странном, непонятном, как бы озвученном 
нам на совершенно другом языке, который 
мы — о чудо! — откуда-то знаем, но неточ-
но. В этом языке есть слова, составленные 
из тифлисской придорожной пыли в августе, 
из мягких холмов, из темноты духана, из же-
сти, заплатами из которой чинят персидские 

сложносочиненные балконы в тбилисских 
падающих внутрь дворах-ущельях, из хлеба 
пури и тусклых ламп в ночных лавках, в кото-
рых его продают, из бедности и поэзии, из ла-
коничности и воодушевления, из заученных 
слов грузинской песни, в которой не понима-
ешь ни слова. Эти слова и чужие, и свои — это 
и есть часть нашей русской речи, часть нашей 
культуры, от которой Грузия неотъемлема — 
и остается сама собой, не частью, а целым.

Можно написать целую книгу о том, что та-
кое для России Грузия и кто был для россий-
ской культуры Габриадзе. Думаю, что теперь 
такую книгу будут пытаться писать, хотя сам 
Резо Леванович наговорил-написал не одну та-
кую книгу, а еще больше таких книг нарисо-
вал. Мне сложно сказать, чем Габриадзе был 
для грузинской культуры (полагаю, очень мно-
гим — он очень органичное явление этой куль-
туры), еще сложнее что-то судить о культуре 
мировой (мир слишком велик, чтобы о нем 
судить). Но России Габриадзе оставил так мно-
го, что при слове «Грузия» в России его всякий 
образованный русский вспомнит пусть на пол-
секунды, а все же быстрее, чем вспомнят Стали-
на — в этом чудо Габриадзе, которое еще долго 
не закончится. Да, мы идеализируем Габриадзе. 
Но он-то, безусловно, достоин того, чтобы его 
идеализировать — и при жизни, и сейчас.

Дмитрий Бутрин

Чудесный грузин
Умер Резо Габриадзе

На сцене Театра имени Моссовета 
в рамках Чеховского фес тиваля арген‑
тинская  Компания Хермана Корнехо 
выступила с двухчастным шоу «Танго 
после заката». Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

еховский фестиваль традици-
онно привечает национальную экзотику. 
Но не почвенную, этнографическую, а, так 
сказать, устремленную в будущее, обога-
щенную передовыми технологиями, про-
грессивными идеями или сопредельными 
видами искусств. Это соответствует миро-
вым тенденциям: почти каждый знаток на-
циональных традиций убежден в том, что 
должен их развивать и обогащать. «Танго 
после заката» — очередной пример такого 
стремления и такой практики.

Создатель, хореограф и главный танцов-
щик труппы Херман Корнехо, «король тан-
го» (его титул давно стал журналистским 
клише),— отменный профессионал, чем-
пион мира по танго, многократный побе-
дитель национальных конкурсов. Однако 
еще в 15 лет, овладев премудростями тради-
ционного аргентинского танца, он занял-
ся изучением классики, джаза, рок-н-ролла, 
акробатики. И, став хореографом, принял-
ся внедрять изученное в свои постановки, 
искренне полагая, что такой коктейль и вы-
ведет танго из национального гетто на ми-
ровой простор и прямиком в XXI век.

Внешне его «Танго перед закатом» вы-
глядит традиционным, даже старомод-
ным — этакий голливудский шик 1950-х. 
Свет интимный — приглушенный, дымча-
тый, менявший оттенки, с лучами, выхва-
тывавшими из сумрака солистов. В глубине 
сцены на ступеньках — нарядный оркестр, 
даже Пьяццоллу игравший с вкрадчи-
вой томностью. Атмосферу сладкой жиз-
ни поддерживали певцы — Хесус Идальго 

с голосом скромным, но ласкающим и ро-
слая огнедышащая Антонела Сирилья, 
чей мощный голос соперничал с ее темпе-
раментом. Стразами, серебром, золотом 
блистали костюмы женщин, скроенные 
с такой невероятной ловкостью, что даже 
в макси танцовщицы могли позволить себе 
все что угодно — платья, разрезанные сза-
ди до копчика или по бокам чуть не до та-
лии, им не мешали. Кавалеры были одеты 
с классической строгостью — черные ши-
рокие брюки, белые рубашки, пиджаки, 
жилеты. Впрочем, описание одежд следует 
прервать: туалеты артисты меняли на ка-
ждом танце, а их в программе было 26.

В своем шоу Херман Корнехо не пытал-
ся рассказать историю танго, вытащить 
его на территорию современного искус-
ства или раскрыть психологические тай-
ны самого эротичного из всех видов танца. 
Похоже, он просто старался «сделать кра-
сиво», предоставив публике ожидаемые 
страсти, без которых танго не танго, в ро-
скошной упаковке. Любовь-ревность-раз-
луку-вожделение его танцовщики ра-
зыгрывали с пафосом мыльной оперы, 
и только бесхитростная наивность актер-
ской игры удерживала от подозрений, 
что это самоирония. Жанровую однород-
ность зрелища компенсировало разноо-
бразие композиций. Кроме дуэтов, состав-
лявших добрую половину программы, 
были и трио, и квартеты (в том числе муж-
ской — самый аутентичный), и массовые 
сцены с прихотливо меняющимся рисун-
ком и правом каждой пары на свои соль-
ные 20 секунд. Мужчины, все с бородками 
и зачесанными назад набриолиненны-
ми волосами, отличались темпераментом 
и статью, женщины — сексапильностью 
и фигурами на любой вкус.

От телосложения зависела специализа-
ция артисток. Высокой длинноногой кра-
сотке доверили «классику» — ее танго было 
оснащено пируэтами, обводками, верхни-
ми поддержками, а по количеству арабе-
сков соперничало с партией Одетты. Ко-

ренастая невысокая крепышка отвечала 
за прививку акробатики: ее вертушкам че-
рез спину, усложненным круговыми «нож-
ницами», ее двойным горизонтальным 
подкруткам, переворотам через голову 
и через спину позавидовали бы и спортив-
ные рок-н-ролльщики. Прима Хисела Га-
леасси, в танго техничная и стильная, по-
путно сражала растяжками. Она запросто 
отгибала левой рукой правую ногу на 270 
градусов и в горе (разлучаясь с любимым), 
и в радости (в шутливом номере с пятью 
обожателями), и на земле (оттянутая парт-
нером за руку), и в небесах (в верхней под-
держке, удерживаемая кавалером за ногу). 
Впрочем, все пять танцовщиц были готовы 
на любые подвиги — хореограф Корнехо 
снабжал трюками и массовые танцы. При-
чем так щедро, что не нашлось ни одного 
номера, где старое доброе танго не преры-
валось каждые две минуты очередным чу-
жеродным кунштюком. Так что все искон-
ные прелести танго — стремительные очо, 
сладострастные ронды, хлесткие ганчо, 
молниеносные корриды (отменно, кстати, 
исполненные отличными танцовщиками 
во главе с харизматичным руководителем 
труппы) — удавалось рассмотреть лишь 
урывками.

Впрочем, такое танго хорошо продает-
ся: труппа с триумфом объехала множест-
во стран. Но хочется верить, что этот живу-
чий танцевальный монстр с внедренными 
Франкенштейном-Корнехо в его прекрас-
ное тело элементами рок-н-ролла, балета, 
акробатики — не образ будущего танго. 
Иначе останется только решительно под-
писаться под словами Борхеса, написав-
шего еще полвека назад: «Я не люблю се-
годняшнее танго. Я люблю прежнее танго. 
Когда его еще играли в борделях, а не в ака-
демиях».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Аргентинцы 
пустили пыл в глаза
«Танго после заката» на Чеховском фестивале

Ч

В кабаретной разновид ности танго 
Хисела Галеасси ввергала в раж 
и партнеров, и публику, и даже 
 мебель 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

4 июня в столичном дворце 
спорта «Мегаспорт» прош‑
ла церемония вручения 
премии «Муз‑ТВ». В этот 
раз награды вручали сра‑
зу за два года — 2020‑й 
и 2021‑й. Новое руковод‑
ство музыкального кана‑
ла попыталось вдохнуть 
в ежегодное событие но‑
вую жизнь. Но скандал, ко‑
торым закончилась цере‑
мония, показал все же, что 
ни канал, ни премия пока 
еще не преодолели инер‑
цию долгих лет существо‑
вания в рамках «старого 
телевизора» — неизмен‑
ной обоймы звезд, продю‑
серов и смыслов, считает 
 Борис Барабанов. 

 Было бы странно, если 
бы организаторы «Премии 
„Муз-ТВ“» не обратили вни-
мания на огромную плеяду 
звезд социальной сети Tik-
Tok, которые в отчетный 
период стали в масскульте 
главными ньюсмейкерами 
и главными производите-
лями контента. Тиктокеры 
прибыли на церемонию в из-
бытке — это был список но-
вых имен, тот ряд новых 
лиц, который ничего не го-
ворит зрителю старше 25 лет.

Главной звездой в этой 
компании был Даня Ми-
лохин, человек, олицетво-
ряющий TikTok в России. 
Он приехал в «Мегаспорт» 
прямо из Санкт-Петербурга, 
где выступал на Петербург-
ском международном эконо-
мическом форуме. Участие 
блогера в ПМЭФ стало едва 
ли не главной новостью де-
лового события. На «Премии 
„Муз-ТВ“» он тоже произвел 
фурор, появившись на сцене 
и в пресс-зоне в наряде, на-
половину состоящем из жен-
ского платья. Вряд ли был 
хоть один человек за кули-
сами, избежавший соблазна 
сделать селфи с героем Tik-
Tok. Тем не менее премию 
в номинации «Прорыв года» 
получил не Даня Милохин, 
а группа Dabro. 

Неожиданным оказался 
и результат голосования в но-
минации «Лучший исполни-
тель». Моргенштерн (настоя-
щее имя — Алишер Валеев) 
к этому моменту уже заполу-
чил в свою коллекцию при-
зовую тарелку в номинации 
«Лучшее видео» и готовил-
ся принять еще одну награ-
ду. Однако премию «Муз-ТВ» 
в этой номинации полу-
чил Артур Пирожков (персо-
наж комика Александра Рев-
вы). Моргенштерн поднялся 
на сцену и объявил о своем 
несогласии с обнародован-
ным решением. Он также по-
требовал вывести на экра-
ны результаты голосования. 
Ведущий Дмитрий Нагиев 
сообщил ему, что это невоз-
можно, так как «бухгалте-
рия закрыта». Моргенштерн 
не ушел со сцены и долго 

требовал справедливости. 
«Я пришел сюда не за тарел-
кой, я пришел сюда за прав-
дой»,— заявил артист. 

Когда церемония закон-
чилась, он продолжил бит-
ву уже в соцсетях. На своей 
странице в Instagram он на-
помнил публике, что его 
альбом «Легендарная пыль» 
(2020), записанный во вре-
мя прямой трансляции 
на YouTube, за первые два 
дня после релиза прослуша-
ли в сети «ВКонтакте» более 
21 млн раз. Моргенштерн вы-
пустил за год десять синглов, 
и каждый оказался на пер-
вом месте. Каждый из деся-
ти клипов, снятых на синг-
лы, на YouTube посмотрели 
более 20 млн. 

Все упомянутые и мно-
гие другие рекорды арти-
ста — это достижения на му-
зыкальных платформах 
и видеохостингах. Но пре-
мия, которая его расстрои-
ла,— это премия отдельно 
взятого телеканала. Снача-
ла 250 экспертов музыкаль-
ной индустрии определяют 
длинный список номинан-
тов, затем они же форми-
руют шорт-лист по десяти 
номинациям, а потом зри-
тели голосуют в интерне-
те. В 2021 году, по информа-
ции «Муз-ТВ», за номинантов 
отдали 7 млн голосов. Как 
объяснил „Ъ“ гендиректор 
«Муз-ТВ» Захар Бабин, голоса 
экспертов-академиков сум-
мировались с голосами зри-
телей в определенных долях. 
«Кроме того,— заявил госпо-
дин Бабин,— после того как 
на прошлой неделе Алишер 
объявил о намерении полу-
чить „тарелки“ во всех четы-
рех номинациях, где он был 
представлен, нами было за-
фиксировано несколько 
больших атак на сайт пре-
мии из-за границы. Как это 
обычно бывает в таких слу-
чаях, понять, в чьих интере-
сах были эти действия, не-
возможно, нас атаковали 
из стран типа Индии. Добав-
лю также, что со следующего 
года мы будем подсчитывать 
голоса вместе с какой-нибудь 
аудиторской или юридиче-
ской компанией, чтобы из-
бежать подобных ситуаций».

В итоге от демарша Мор-
генштерна выиграли все. 

Сам артист получил новую 
дозу внимания. Александр 
Ревва получил награду. И не-
похоже, чтобы сам телеканал 
слишком расстроила выход-
ка Моргенштерна — в кон-
це концов, микрофон ему 
не выключили, дали выска-
заться, а он выдал ураганную 
live-версию своего хита «Ca-
dillac», к исполнению кото-
рого присоединились Элд-
жей, Дава, Тимати, Егор Крид 
и прочие звезды российской 
поп-музыки, не скрывавшие 
во время церемонии симпа-
тий к герою вечера. 

Это была очень веселая 
компания. Но это не была ре-
волюция. Все, что увидела пу-
блика, от шествия тиктокеров 
по красной дорожке до языче-
ских плясок под «Cadillac»,— 
лишь симуляция смены элит. 
От шоу в целом все равно 
осталось ощущение «разда-
чи слонов» внутри обоймы. 
Вероятно, невозможно сразу 
сломать все. Долгие похвалы 
Филиппа Киркорова в адрес 
Димы Билана, которые сме-
няются долгими похвалами 
Димы Билана в адрес Филип-
па Киркорова,— из ряда ве-
щей, которые не вытравить 
в один заход. 

А революционной эта 
церемония была бы, если 
бы кто-нибудь из участни-
ков воспользовался эфиром 
и высказался насчет того, 
что накануне в Санкт-Петер-
бурге явочным порядком от-
менили все концерты. Кон-
церты ЛСП, Wildways, Касты 
и других артистов разных 
жанров решением город-
ского комитета по культуре, 
как принято говорить, од-
ним росчерком пера были 
отменены «на период про-
ведения значимых между-
народных мероприятий 
в Санкт-Петербурге, про-
ходящих при большом ко-
личестве лиц, прибываю-
щих из других регионов 
и стран». То есть, вероятно, 
даже не на период ПМЭФ, 
а до конца игр чемпионата 
Европы по футболу, то есть 
до 11 июля. 

Моргенштерн, конеч-
но, большой провокатор, 
но бился он только за свою 
правду. И по большому счету 
все равно играл по правилам 
старого доброго телевизора.

СКАНДАЛ ПРЕМИЯ

Нервный тик, 
непостоянный ток
Раздали премии канала «Муз-ТВ»

В смысле накала страстей «Премия „Муз‑ТВ“» 
сильно выиграла от демарша  Моргенштерна 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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В группе E чемпионата Европы 
по футболу (три ее матча при-
мет Санкт-Петербург) сборной 
Испании, которая после прова-
ла на мировом первенстве три 
года назад пережила грандиоз-
ную кадровую революцию, пред-
стоит доказывать право считать-
ся одним из фаворитов турнира 
в противостоянии с опытными ко-
мандами — шведской, польской 
и словацкой. Поляки, обладаю-
щие шикарным лидером Робер-
том Левандовским, в этом трио 
выглядят наиболее опасным кон-
курентом испанцев.

еловек, который, посмотрев 
предыдущий топовый турнир — 
чемпионат мира, который прини-
мала Россия,— на три года вдруг 
отвлекся от футбола, глядя на испан-
скую заявку на европейское первен-
ство, мог бы не поверить своим гла-
зам. А где Серхио Рамос? Где Жерар 
Пике? Где Давид Силва? Где Дани 
Карвахаль? Где Марко Асенсио, Диего 
Коста и Начо? Где подавляющее боль-
шинство игроков, составлявших не-
давно испанский костяк?! Они же не 
собирались заканчивать с футболом. 
Все травмированы, что ли?

Ну, кое-кто, как Серхио Рамос, 
и в самом деле не поехал на чемпи-
онат Европы из-за проблем со здоро-
вьем, дефицита игровой практики. 
Но, вообще-то, отсутствие львиной 
доли прежних испанских лидеров 
объясняется кадровой революци-
ей, спровоцированной провалом 
в 2018-м: тогда сборную Испании 
в стартовом раунде play-off выбила 
в серии пенальти российская коман-
да. Новый главный тренер Луис Эн-
рике решил, что без жесткой чистки 
не обойтись. Так что от той сборной, 
которая обломала зубы о россий-
скую защиту в «Лужниках», остались 
одни обломки: Серхио Бускетс, Жор-
ди Альба, Коке, Давид де Хеа, а тех, 
кто не подошел Энрике, заменила 
целая группа бойцов помоложе, вро-
де 24-летних Пау Торреса и Родри, 
23-летнего Дани Ольмо, 21-летнего 

Феррана Торреса, 20-летнего Эри-
ка Гарсии, 18-летнего Педри. При-
чем бойцы, несмотря на возраст, уже 
успели застолбить за собой ведущие 
позиции в «больших» клубах, добить-
ся успехов в ведущих лигах и евро-
кубках. Последний штрих в револю-
ционные перестроения был внесен 
непосредственно перед чемпиона-
том Европы, когда к сборной Испа-
нии присоединился баск Эмерик Ла-
порт, родившийся во Франции, но ее 
национальной команде оказавший-
ся ненужным из-за обилия классных 
защитников.

При этом, конечно, нельзя ска-
зать, что новые имена радикаль-
но трансформировали привычный 
испанский стиль. Он по-прежнему 
основан на владении мячом, на игре 
в пас. Разве что резкости чуть-чуть до-
бавилось. А еще — нестабильности, 
свойственной как раз командам, пе-
режившим обновление. Именно она 
заставляет с большой осторожно-
стью вешать на испанцев фаворит-
ский ярлык.

Квалификацию к чемпионату Ев-
ропы они преодолели без сбоев. Зато 
дальше пошли спотыкаться. У сбор-
ной Испании в 2020 году было не-
сколько шикарных матчей, а нем-
цев в ноябре они просто разорвали 
со счетом 6:0, показав, на что способ-

на их быстрая и резвая линия атаки 
в удачный день. Но с этими встре-
чами соседствовали невыразитель-
ные — против украинцев, швейцар-
цев, голландцев.

Мартовский старт отборочного 
цикла к чемпионату мира 2022 года 
тоже породил впечатления неодноз-
начные. Испанцы сыграли вничью 
с греками, а потом в борьбе одоле-
ли неказистые грузинскую и косов-
скую команды. В каждом из этих мат-
чей они пропускали по мячу в свои 
ворота, и испанские аналитики вы-
сказывали сомнения в крепости обо-
ронительных схем, применяемых 
Энрике, и квалификации тех, кто 
отвечает на поле за их реализацию. 
А после июньского товарищеского 
матча, в котором сборная Испании 
сыграла — 0:0 — с португальцами, 
акценты критики слегка сместились. 
Теперь та же Marca сосредоточилась 
на атаке: здорово, разумеется, иметь 
такого тонкого опорника, как Родри, 
всегда готовых обострить ситуацию 
Феррана Торреса, Дани Ольмо, Мар-
коса Льоренте, но хорошо бы, что-
бы впереди был еще и классический 
мощный центрфорвард, заточенный 
не под подыгрыш (с ним-то все и так 
в порядке), а под эффективное про-
тиводействие, в том числе силовое, 
плотной защите. А с дырявой никто 

ведь на испанцев выходить на евро-
пейском первенстве не будет.

Сборная Швеции на чемпионате 
мира продвинулась на стадию даль-
ше испанцев, но, безусловно, это 
все-таки команда из более скром-
ной ниши. После того первенст-
ва она прилично насолила россия-
нам, в 2019 году опередив их в Лиге 
наций, а в 2020-м снова обыграв 
в товарищеском матче. Но в столкно-
вениях с грандами настоящими, про-
веренными временем результаты 
у шведов так себе. В Лиге наций, уже 
в элитном дивизионе, они прошлой 
осенью не выглядели ровней его по-
стоянным обитателям — португаль-
цам и французам,— потрепав лишь 
хорватов. А длинная, из пяти матчей, 
серия шведских побед в этом году 
объясняется невысоким уровнем оп-
понентов. Ими были грузины, косов-
цы, эстонцы, финны и армяне.

Вычленить выделяющее эту сбор-
ную среди остальных качество не-
сложно — опыт. Его в избытке, даже 
больше, чем необходимо. Шведская 
заявка наполовину состоит из игро-
ков, достигших 30-летнего рубежа. 
Некоторые — как капитан Андреас 
Гранквист, все еще востребованный 
в центре обороны, и мастер стандар-
тов Себастьян Ларссон — перешаг-
нули его давно: им 36 и 35 лет. И это 
еще на чемпионат Европы не попала 
из-за травмы 39-летняя легенда Зла-
тан Ибрахимович… Со свежими или 
относительно свежими лицами в ко-
манде негусто — дриблер Деян Кулу-
шевски, неровно игравший по ходу 
сезона за «Ювентус», демонстриро-
вавший неплохую результативность 
в «Реал-Сосьедад» Александр Исак да 
разбегавшийся в «Спартаке» Джор-
дан Ларссон.

В этом можно увидеть шведский 
плюс. Состав — матерый и спаян-
ный, все друг друга знают и пони-
мают. Но оборотная сторона медали 
чересчур очевидна, и от нее веет уг-
розой: «пожилым» командам редко 
удается достичь чего-то значитель-
ного на топовых турнирах с их жест-
ким графиком.

В этом смысле сборная Поль-
ши смотрится попривлекательнее. 

С игровым балансом, опытом у нее 
тоже все нормально, но в распоря-
жении португальца Паулу Соузы, 
возглавившего команду в январе 
этого года, нет откровенных «дино-
завров» на сходе и немало неплохих 
игроков в расцвете сил, таких как 
выступающие за «Локомотив» Гже-
гож Крыховяк с Мацеем Рыбусом, 
форвард «Марселя» Аркадиуш Ми-
лик или голкипер «Ювентуса» Вой-
цех Щенсный. Хотя основные поль-
ские ожидания связаны наверняка 
с другими футболистами.

Про одного из них как про воз-
можного героя чемпионата Европы 
говорят не так часто, но Кароль Ли-
нетти в матчах за «Торино» иногда яв-
лял собой образец безупречного сов-
ременного хавбека, носящегося от 
штрафной до штрафной с потрясаю-
щей продуктивностью. Ну а второй 
потенциальный герой — это, есте-
ственно, Роберт Левандовский, луч-
ший игрок мира по версии Между-
народной федерации футбола (FIFA) 
2020 года, феноменальный бомбар-
дир, с которым на минувшей неде-
ле не довелось сразиться защитни-
кам сборной России: контрольную 
встречу, завершившуюся миром — 
1:1, Левандовский пропустил. Но, 
если поляки хотят забраться высо-
ко на чемпионате Европы, им при-
дется надеяться на отличный тонус 
своего лидера: все-таки мощного ко-
зыря-альтернативы именно под бит-
вы с лучшими из лучших, кроме чу-
до-нападающего, у них не видно.

Аутсайдером этой группы, понят-
но, представляется словацкая сбор-
ная. С точки зрения матерости, что 
ли, она вряд ли уступает шведам и по-
лякам. Но штука в том, что все ее клю-
чевые персонажи — Марек Гамшик, 
Владимир Вайсс, Петер Пекарик, Ми-
хал Дуриш, Томаш Губочан, Роберт 
Мак, Юрай Куцка, когда-то непло-
хо котировавшиеся, оказывавшие-
ся предметом охоты великих клубов 
или по крайней мере «Зенита»,— на-
ходятся в той стадии карьеры, кото-
рую смело можно приравнивать к за-
кату. Прежним блеском и не пахнет. 
Единственное бросающееся в гла-
за исключение — защитник Милан 

Шкриньяр, прекрасно освоивший-
ся в «Интере», а в национальной ко-
манде являющийся одновременно 
и оплотом обороны, и грозным ору-
жием при стандартах. Словаков не-
возможно вообразить летящими 
к медалям чемпионата Европы, но 
несложно вообразить доставляющи-
ми дискомфорт приличного уров-
ня оппонентам. Ну, такой же, какой 
они доставили сборной России, ког-
да вполне по делу обыграли ее в от-
боре к катарскому чемпионату мира.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2021

Свежесть против опыта
В группе E сборной Испании противостоят шведы, поляки и словаки
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Впервые за восемь лет на турнире Боль-
шого шлема Россия будет представле-
на одновременно в четвертьфиналах 
как мужского, так и женского одиночно-
го разрядов. Это выяснилось после того, 
как в 1/8 финала Roland Garros снача-
ла Анастасия Павлюченкова в трех пар-
тиях сломила сопротивление экс пер-
вой ракетки мира Виктории Азаренко 
из Белоруссии, а затем Даниил Медве-
дев переиграл чилийца Кристина Гари-
на. В предыдущий раз подобное случа-
лось на US Open в 2013 году.

частие российских теннисистов и тен-
нисисток в четвертьфиналах турниров Боль-
шого шлема уже давно считается привычным 
делом. Однако случаи, когда Россия на одном 
и том же мейджоре представлена на этой ста-
дии как мужского, так и женского одиночных 
разрядов, все же достаточно редки. В предыду-
щий раз подобное случалось уже достаточно 
давно — в 2013 году на Открытом чемпиона-
те США, где до 1/4 финала добрались Михаил 
Южный и Екатерина Макарова. И вот сейчас 
то же самое смогли сделать Даниил Медведев 
и Анастасия Павлюченкова.

Каждому из них этот результат дорог 
по-своему. Павлюченкова вернулась в вось-
мерку сильнейших Roland Garros спустя де-
сять лет. В 2011 году многие видели экс пер-
вую ракетку мира среди юниорок в первой 
десятке взрослого рейтинга, но до сих пор 
выше 13-го места она там не поднималась, 
да и дальше четвертьфиналов на турнирах 
Большого шлема пока не проходила. Хотя 
нынешний четвертьфинал, уже седьмой по 
счету, возможно, будет самым ценным.

Дело в том, что карьера 29-летней росси-
янки, обладательницы 12 титулов Женской 
теннисной ассоциации (WTA), напомина-
ет марафонский бег по пересеченной мест-
ности. Минимум дважды Анастасия Пав-
люченкова подумывала о том, чтобы сойти 
с дистанции, причем в последний раз столь 
сложный в психологическом отношении 
период, по ее словам, был в начале этого се-
зона. Тем не менее ей удалось справиться 
с собой. Первым сигналом того, что Павлю-
ченкова может быть снова опасна на Roland 
Garros, стал ее выход в полуфинал крупного 
майского турнира в Мадриде. И вот теперь 
в Париже вслед за четвертой ракеткой мира 

Ариной Соболенко она переиграла другую 
сильную и очень сложную для себя оппонен-
тку из Белоруссии — Викторию Азаренко.

Их пути впервые пересеклись на про-
фессиональных турнирах еще в 2009 году. 
И в шести предыдущих случаях россиянка 
покидала корт победительницей лишь одна-
жды — в Цинциннати шесть лет назад, когда 
белоруска, уверенно взяв первый сет, в сере-

дине второй партии отказалась от продол-
жения борьбы из-за травмы левого бедра. 
Соперницы изучили друг друга отлично, 
тактических секретов у них не было, поэто-
му решающими факторами в данном случае 
стали устойчивость нервной системы и каче-
ство приема подачи.

Первая партия, по ходу которой Павлю-
ченкова вела — 3:1, осталась за Азаренко. 

Второй сет частично проходил по тому же 
сценарию: Азаренко снова уравняла ситуа-
цию, уступая 1:3, причем в седьмом гейме на 
подаче Павлюченковой наступил очень не-
приятный момент при счете 30:30. Но она не 
просто выстояла, а смогла взять два очка за 
счет максимальной агрессии. А вот Азарен-
ко, не справившись с давлением, дрогну-
ла. Сначала она сделала две двойные ошиб-
ки в восьмом гейме, а в концовке девятого 
смазала розыгрыш третьего сетбола. Неу-
дивительно, что во второй половине треть-
ей партии Павлюченкова уже практически 
полностью диктовала свои условия. А в ше-
стом гейме она, уступая 15:40, все-таки удер-
жала свою подачу и окончательно деморали-
зовала минчанку.

В итоге — 5:7, 6:3, 6:2 за 2 часа 9 минут. Бла-
годаря этой важной победе, кроме всего про-
чего, Анастасия Павлюченкова вернулась 
в первую тридцатку мирового рейтинга. На 
пресс-конференции у россиянки, конечно, 
был повод вспомнить парижский четверть-
финал десятилетней давности, в котором 
она вела 6:1, 4:1 против итальянки Франчес-
ки Скьявоне, но не сумела обуздать свои эмо-
ции. И это воспоминание было весьма к ме-
сту, поскольку во вторник Павлюченковой 
суждено играть совсем иную роль. Теперь 
уже ей предстоит экзаменовать более моло-
дую соперницу — 21-летнюю Елену Рыба-
кину из Казахстана, которая в прекрасном 
стиле разобралась с 39-летней Сереной Уиль-
ямс. Как ни старалась знаменитая американ-
ка еще немного приблизиться к своей 24-й 
победе на турнирах Большого шлема, Рыба-
кина выиграла довольно быстро, за 1 час 17 
минут,— 6:3, 7:5.

Путь Даниила Медведева в четвертьфи-
нал этого Roland Garros тоже, как и в слу-
чае с Анастасией Павлюченковой, был свя-
зан с самопреодолением. Хотя получился он 
совсем иным. Перенесенный в самом начале 
грунтового сезона коронавирус в сочетании 
с безрадостной статистикой выступлений 
в Париже, где россиянин раньше не выиграл 
ни одного матча, вроде бы не сулили ему ни-
чего хорошего, даже несмотря на второе ме-
сто в рейтинге. Однако не случайно в конце 
мая Медведев говорил, что, кажется, ему уда-
лось нащупать свою игру.

Первую неделю Roland Garros он провел 
практически идеально, обыграв четырех 
соперников примерно одного уровня, но 
совершенно разных по манере игры. Сна-
чала это был непредсказуемый Александр 
Бублик из Казахстана, затем — крепкий, но 
довольно банальный американец Томми 

Пол. В третьем круге Медведев в прекрас-
ном стиле справился с другим американ-
цем — высоченным Райлли Опелкой, ко-
торый умеет отлично использовать свою 
мощную подачу не только на быстрых по-
крытиях, но и на грунте. А в 1/8 финала 
с россиянином ничего не смог поделать 
уже типичный специалист земляных кор-
тов чилиец Кристиан Гарин.

На протяжении всей игры преимущест-
во Медведева не вызывало никаких сомне-
ний. Южноамериканец, утомленный тремя 
непростыми предыдущими матчами, про-
сто не понимал, как подступиться к своему 
оппоненту, действовавшему с приличным 
запасом. Это был очень качественный тен-
нис, напоминавший лучшие медведевские 
образцы. А самые эффектные удары двукрат-
ный финалист турниров Большого шлема 
оставил на предпоследний гейм, в котором, 
отвечая на атаки Гарина, дважды безупреч-
но пробил справа навылет через коридор 
и сделал брейк. Победа со счетом 6:2, 6:1, 7:5 
вывела Медведева на Стефаноса Циципаса, 
с которым, конечно, будет гораздо сложнее. 
Впрочем, с греком россиянин обычно играет 
удачно, и в феврале в полуфинале Australian 
Open его превосходство было явным.

Тем временем с Roland Garros снялся 
швейцарец Роджер Федерер. Проведя в суб-
боту вечером тяжелейший четырехсетовый 
матч с немцем Домиником Кепфером, про-
должавшийся три с половиной часа, 39-лет-
ний маэстро решил не рисковать коленом, 
на котором он перенес две операции, и отка-
зался в понедельник выходить на игру с ита-
льянцем Маттео Берреттини. И это вполне 
объяснимо. Федерер не скрывал, что своей 
главной целью на турнирах Большого шле-
ма в нынешнем сезоне считает Wimbledon, 
стартующий уже через три недели.

Евгений Федяков

ROLAND GARROS

Российский теннис 
преодолел гендерные противоречия
В 1/4 финала Roland Garros пробились и Даниил Медведев, и Анастасия Павлюченкова

После провала на чемпионате мира в России главный тренер 
сборной Испании Луис Энрике привлек в команду много  
молодых футболистов  ФОТО  DEFODI IMAGES VIA GETTY IMAGES

 Эффектная победа над Викторией Азаренко из Белоруссии вывела Анастасию 
Павлюченкову в ее седьмой четвертьфинал на турнирах Большого шлема   
ФОТО  USA TODAY SPORTS / REUTERS
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Группа E
Сборная Испании

Место в рейтинге FIFA — 6-е

Чемпионат Европы 2016 года — 1/8 финала

Чемпионат мира 2018 года — 1/8 финала

Ключевые игроки: Давид де Хеа («Манчестер 
Юнайтед»), Сесар Аспиликуэта («Челси»), Пау 
Торрес, Жерар Морено (оба — «Вильярреал»), 
Жорди Альба, Серхио Бускетс («Барселона»), 
Ферран Торрес, Родри, Эмерик Лапорт (все — «Ман-
честер Сити»), Тьяго Алькантара («Ливерпуль»), 
Маркос Льоренте («Атлетико»), Альваро Мората 
(«Ювентус»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,04.

Сборная Швеции

Место в рейтинге FIFA — 18-е

Чемпионат Европы 2016 года — групповой этап

Чемпионат мира 2018 года — 1/4 финала

Ключевые игроки: Робин Ольсен («Эвертон»), 
Виктор Линделеф («Манчестер Юнайтед»), Андреас 
Гранквист («Хельсингборг»), Эмиль Форсберг 
(«Лейпциг»), Кристофер Олссон («Краснодар»), 
Деян Кулушевски («Ювентус»), Александр Исак 
(«Реал-Сосьедад»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,60.

Сборная Польши
Место в рейтинге FIFA — 21-е

Чемпионат Европы 2016 года — 1/4 финала

Чемпионат мира 2018 года — групповой этап

Ключевые игроки: Войцех Щенсный («Ювентус»), 
Камиль Глик («Беневенто»), Ян Беднарек («Саутгем-
птон»), Кароль Линетти («Торино»), Гжегож Крыховяк 
(«Локомотив»), Роберт Левандовский («Бавария»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 1,50.

Сборная Словакии
Место в рейтинге FIFA — 36-е

Чемпионат Европы 2016 года — 1/8 финала

Чемпионат мира 2018 года — не квалифицировалась

Ключевые игроки: Милан Шкриньяр («Интер»), 
Петер Пекарик («Герта»), Владимир Вайсс («Сло-
ван»), Марек Гамшик («Гетеборг»), Роберт Мак 
«Ференцварош»).

Коэффициент FonBet на выход из группы — 3,30.

Ч

Четвертый круг Roland Garros
Женщины. Анастасия Павлюченкова (Россия, 31)—Викто-
рия Азаренко (Белоруссия, 15) 5:7, 6:3, 6:2. Тамара Зиданшек 
(Словения)—Сорана Кырстя (Румыния) 7:6 (7:4), 6:1. Паула 
Бадоса (Испания, 33)—Маркета Вондроушова (Чехия, 20) 6:4, 
3:6, 6:2. Елена Рыбакина (Казахстан, 21)—Серена Уильямс 
(США, 7) 6:3, 7:5.

Сегодня в 1/4 финала встречаются Зиданшек—Бадоса, Рыбаки-
на—Павлюченкова.

Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 2)—Кристиан Гарин 
(Чили, 22) 6:2, 6:1, 7:5. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Пабло 
Карреньо Буста (Испания, 12) 6:3, 6:2, 7:5. Алехандро Давидо-
вич Фокина (Испания)—Федерико Дельбонис (Аргентина) 6:4, 
6:4, 4:6, 6:4. 

Сегодня в 1/4 финала встречаются Циципас—Медведев, 
Давидович Фокина—победитель матча Александр Зверев 
(Германия, 6)—Кеи Нисикори (Япония).
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